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В  НОМЕРЕ: ДВЕ  ЦИТАТЫ
Приведу две цитаты из сказанного признанны-

ми авторитетами. Одну в начале, другую – в конце. 
Первая. Вот что считает известный российский 

историк Василий Ключевский: «Бездарные люди 
обыкновенно самые требовательные критики. Не 
будучи в состоянии сделать простейшее из воз-
можного, и не зная, что и как делать, они требуют 
от других совсем невозможного».

Кто из нас с подобного рода людьми не встре-
чался? Да сплошь и рядом! Причем сказанное ис-
ториком не направлено против критики вообще, 
которая, как известно, является важнейшим сти-
мулом всяческого прогресса. Ключевые слова в 
приведенной цитате – «самые требовательные 
критики». Я вспоминаю эти слова всякий раз, ког-
да слышу по телерадиоканалам, читаю в газетах в 
адрес нынешних федеральных и местных властей 
безудержную, даже разнузданную критику, при-
чем без весомых на то аргументов, и вовсе без них. 
Вы скажете: а разве не за что их критиковать? Да, 
конечно же, есть! Всегда и всякого найдется за что 
критиковать. Но по делу – за истинные упущения, 
прегрешения и бог весть еще за что. Но просто так 
– лишь бы вякнуть, не утруждая себя аргумента-
ми? Одно из двух: либо аргументов нет для подоб-
ной критики, либо нет умения их найти и ясно из-
ложить. И в том и в другом случае такое «фырка-
нье» выглядит убого, чтобы не сказать круче. 

Очень наглядно это происходило накануне 
президентских выборов. Особенно после выступ-
лений Владимира Путина на заседании Госсовета 
и его ответов на последовавшей затем пресс-кон-
ференции. И выступления Дмитрия Медведева в 
Красноярске тоже. Поскольку в силу названных 
выше причин у недовольных не нашлось каких-
либо поводов для критики, то в качестве таковых 
они ухватились за то, что являлось главным в этих 
публичных выступлениях, и что для трезвомысля-
щих являлось самым продуктивным и позитивным. 
Ну как же! И тот и другой говорили во всеуслыша-
ние, что в стране еще масса неурядиц, с которыми 
предстоит тяжелая борьба. Что же подобным кри-
тикам оставалось делать, как не попытаться еще 
раз превратить плюс (искренность власти) в минус 
(признание ею неурядиц). 

На региональном уровне происходит то же са-
мое. В нашей республике это тоже хорошо видно. 
Ага: власть не скрывает наличие крупных пробелов 
в нашей хозяйственной жизни – значит, слабо ей 
ликвидировать их одним махом. Но знает ли кто, 
как это сделать «одним махом»? Сомневаюсь.

А теперь вторая цитата. Французский писатель 
Жан Лабрюйер сказал: «Если вы тщательно при-
смотритесь к людям, которые никого не могут хва-
лить, всякого порицают и никем 
не довольны, то вы узнаете, что 
это те самые люди и есть, кото-
рыми никто не доволен». 

У кого есть возражения? 
У меня – нет.

далгат АХМедХАНОв,
главный редактор           

С. 2__________________________________

С. 8__________________________________________
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Внимательный читатель обратил, вероятно, вни-
мание, что после публикации в прессе доку-

мента «Стратегия – 2020» о проекте социально-эконо-
мического развития нашей республики на ближайшие 
годы, в «Дагправде» стали регулярно печататься статьи 
на эту тему. Объемы пугали. Однако рискнувшего про-
читать хотя бы первые два абзаца статьи, подписанной 
«Магомед Магомедов», это побуждало прочесть ее до кон-
ца. Рассуждения автора брали в плен и уже не отпускали 
до последней строки. Я прочел не самую первую из этих 
статей, потому что заголовки их, честно говоря, не очень 
привлекали. Думалось – привычные разглагольствования, 
в которых все правильно, но ничего свежего и конкретно-
го нет, что побуждало бы в них к немедленному действию. 
Однако рубрика, несмотря на страшные газетные «кирпи-
чи», к знакомству обязывала: а вдруг? Вдруг по делу.

Смотрю на фамилию автора – второй (после разме-
ров статьи) аргумент в пользу чтения. Вроде знаю почти 
всех журналистов, многих постоянных авторов газетных 
публикаций, но кто 
это? Тем более – ведь 
так интересно пишет. 
Вероятно, псевдоним, 
автор решил публи-
коваться под самым 
распространенным 
именем – мол, вооб-
ще дагестанец. Ну и 
ладно. Прочел еще 
статью, третью. Нет, 
напоминает мне что-
то авторский стиль, 
манера рассуждать. 
Вспомнил очень инте-
ресного автора, который печатался в газете «Новое дело», 
когда я работал в ней редактором. Вспомнил наши разго-
воры и споры с ним, несмотря на которые я получил твор-
ческое наслаждение от его материалов. Может, это он? Но 
кто знает…

И вот в номере «Дагправды» от 15 марта с.г. вижу 
статью под знакомой рубрикой, подписанную не менее 
знакомым для меня именем – Ислам Узалов. А… Так вот 
это кто – загадочный Магомед Магомедов. Да это ведь тот 
самый мой замечательный автор, который куда-то исчез 
со страниц печати. Может, потому, подумалось тщеслав-
но, что теперь я работаю не в столь, как прежде, тиражном 
издании. Сомнений не осталось, если даже он сам стал бы 
отнекиваться. Впрочем, он не знает, что я пишу об этом.

Но дело все-таки в другом. В том, как и что он пи-
шет о «Стратегии – 2020». Это важно, ибо касается всей 
республики. К сожалению, я не читал этого документа. 
Говорят, это объемистая кипа бумаг в не одну сотню стра-
ниц. Не могу и не берусь сказать о нем что-либо опреде-
ленное. Тем более – не специалист. Но как каждый здра-
вомыслящий дагестанец, к коим без ложной скромности 
(как говорится, с осторожным оптимизмом) причисляю и 
себя, могу судить, что выглядит хорошо, а что – не очень. 
Причем, даже по косвенным признакам. Например, по 
отчету в той же «Дагправде» о работе круглого стола, пос-
вященного этой теме. Высказывались разные мнения: как 
похвальные, так и нет. И даже весьма критические. И пос-
кольку эти критические были логичны, базировались на 
аргументах, высказываемых компетентными специалис-
тами, то есть повод задуматься и неспециалисту. А масла 
в огонь подлила статья Ислама Узалова от 15 марта под 
названием «Миссия (не)выполнима?» Наконец-то, при-
влекательный заголовок.

И вот в «Дагправде от 18 марта очередная его статья 
– «Инновационная экономика». Заголовок опять скуч-
ный. Но на всякий случай глянул на фамилию автора. 
Ба!.. Мой замечательный автор снял маску. Читаю. Какой 
блестящий материал! Не знаю, может, люди, отягощенные 
учеными званиями и какими-либо идеологическими при-
страстиями, посчитают иначе. Но если искренне думать о 
благе всей республики (извините за неизбежный пафос), 
то, считаю, изложил проблему и пути ее решения Ислам 
Узалов весьма убедительно. Речь, кто не читал (рекомен-
дую прочесть), об эффективном использовании земли. 
Вспомнился случай, о котором рассказать здесь к месту.

Дело было лет десять назад в Берлине, где с группой 
российских журналистов я был в командировке. В редак-
ции крупной немецкой газеты шел диспут о ситуации в 
России. Немцы плохо понимали, что у нас происходит, да 
и мои коллеги – на мой взгляд – тоже не лучше. Но ког-
да кто-то из хозяев сказал, что никто в России не знает, 
что надо делать, моему терпению пришел конец. «Как 

никто, – сказал я, – я 
знаю». Все замолчали, 
повернулись ко мне. 
После затянувшейся 
паузы кто-то спросил: 
«И что?» «Землю крес-
тьянам отдать. Не в 
аренду или еще как, а 
насовсем – в личную 
собственность, – от-
ветил я. – Только так 
проблемы в эконо-
мике будут решены». 
Потом, правда, мне 
пришлось пояснять 

эту простую мысль. Похоже, что до сих пор она никак не 
может дойти до многих. А Ислам Узалов еще раз озабо-
тился донести ее до общества. Сделал он это очень убеди-
тельно. И я не перестаю удивляться: как все-таки сложно 
убедить упрямых оппонентов отказаться от вбитой в го-
ловы людей советской догмы.

Здравомыслию, политическому, как и экономическо-
му, чутью автора (с возможными, на всякий случай, ого-
ворками) я полностью доверяю. Следовательно, думаю, 
«Стратегия – 2020» нечто такое, что требует коррекции. 
Вообще-то, что такое «стратегия»? Ее можно и должно, 
вероятно, изложить на двух страничках. А сценарий ее 
реализации может потребовать изложения на двух тыся-
чах страниц. Похоже на Конституцию страны, в которой 
емко (и грамотно, не допуская двусмысленности) излага-
ются основополагающие принципы жизни страны и де-
ятельности ее государственных органов. А законы затем 
расписываются от «а» до «я» в томах и меняться могут 
хоть каждый год, не противореча Конституции. Ну как 
везде, где уже все это давно прошли. Так и стратегия. А уж 
с ней, этим документом, надо будет сверять обстоятельно 
сценарий ее реализации.

Что до меня, то я бы хотел, чтобы в состав прави-
тельственной комиссии или какой иной структуры по 
обсуждению и приему «Стратегии – 2020» наряду с эко-
номистами и другими учеными в качестве общественного 
эксперта был включен и Ислам Узалов. Убежден, его голос 
во всех таких процедурах будет очень полезен. Надеюсь, 
он не обидится за проявленную без его на то согласия 
мою инициативу.

ÇÄÐÀÂÛÉ ÑÌÛÑË 
      È ÄÎÃÌÀ: 
ÊÒÎ – ÊÎÃÎ?
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В 1948 году я поехал учиться в Буйнакск 
в Первое Дагестанское педучилище. В 

свидетельстве об окончании семилетки у меня 
были одни пятерки. 

Директор педучилища Елизавета Саввична 
Балковая, посмотрев на такое свидетельство, 
наверно, удивилась и решила меня проверить. 
Предложила написать заявление о приеме. Не 
помню, какие ошибки я еще допустил, крепко 
запомнил написание одного слова – «заявле-
ния» вместо «заявление». 

Со мной был односельчанин постарше 
меня, который учился в Буйнакске в годичной 
школе животноводов. Он попытался подска-
зать мне. Но директор попросила его выйти из 
кабинета, чтобы не мешать мне защищать мое 
свидетельство с отличием. 

Несмотря на ошибки, Елизавета Саввична 
приняла меня. Принимала, конечно, она не 
первого такого «отличника». И она не обману-
лась. Я так взялся за учебу, что ночью вставал, 
читал, писал, зубрил. Студенты радовались по-
явлению Елизаветы Саввичны в стенах учеб-
ного заведения, как радуются восходу солнца. 
Мы восхищались ею. А как она выступала на 
собраниях коллектива!!!

Огромное влияние на студентов педучи-
лища оказывал преподаватель русского языка 
и литературы Павел Иосифович Карбоненко. 
Он и учил и воспитывал. Серьезный, строгий, 
требовательный. И редко улыбающийся. Он 
вел нас вперед к знаниям неуклонно, шаг за ша-
гом. Вначале за диктанты мы получали едини-
цы. Как мы радовались, когда стали получать 
уже двойки. А к концу года – вот она – заветная 
тройка. А там и четверки пошли. 

Увлеклись мы словарной работой. 
Спрашивали друг друга, что означает то или 
иное слово. Среди нас были студенты – «ходя-
чие словари русского языка». Павел Иосифович 
строил уроки, учитывая особенности фонетики 
дагестанских языков. Он был автором учебни-
ков русского языка для учащихся дагестанской 

ÑÒÅËÀ 
Â ÏÀÌßÒÜ Î ÏÅÄÀÃÎÃÀÕ

национальной школы. Нелегко было аварцу, 
даргинцу, лакцу произносить русские слова со 
звуком «ф». Вместо него произносили «п». 

Будучи студентов 4 курса филфака ДГУ, я 
участвовал во встрече выпускников Первого 
Дагестанского педучилища в 1958 году. Она 
состоялась в Буйнакске в городском театре. Не 
мог не выступить на таком торжестве замеча-
тельного педколлектива во главе с любимой 
всеми Е.С. Балковой. Сказал, что в стенах пе-
дучилища происходит переделка человеческой 
личности, каждый проходит путь от незнания 
к знанию. Особо подчеркнул выдающуюся 
роль в этом деле учителя русского языка П.И. 
Карбоненко, сказал, что ему мы обязаны своим 
становлением. Рассказал, что со мной сидел за 
партой лакец Кадиев Кису из Вихли, и как мы 
измеряли высоту полученных нами единиц за 
диктант – чья, мол, длиннее. Когда я закончил 
свое выступление, Павел Иосифович встал из-
за стола президиума, пожал мне руку. А я потом 
побывал у него дома, подарил ему книгу Герцена 
«Былое и думы» с надписью: «Любимому учи-
телю Павлу Иосифовичу Карбоненко от учени-
ка Исмаилова Алишиха». 

Знаю, что после землетрясения 1970 года 
здания нашего педучилища уже нет, остался 
пустырь. Хорошо бы на этом месте поставить 
стелу в память о наших преподавателях от 
благодарных выпускников всех времен. И на-
нести на нее имена всех преподавателей с 30-х 
по 70-й год. Уверен, вряд ли кто отказался бы 
внести свою лепту в фонд средств для возведе-
ния такого сооружения. Его можно так устано-
вить, что стела будет украшать главную улицу 
Буйнакска. А какое это будет замечательное 
свидетельство нашей общей благодарности на-
шим прекрасным педагогам. 

Алиших ИСМАИЛОВ,
выпускник 1952 года,

с. Ашты Дахадаевского района
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РАЗГОВОР ПТИЦ
1

Поздняя осень. Стаи перелётных птиц летят в южные 
края. В хвосте одной стаи устало машет крыльями ещё не 
совсем окрепший птенец. Он впервые летит в далёкие теплые 
края. Устав от долгого полёта, стал отставать. И умоляюще 
спросил маму, почему они не живут оседлой жизнью, не стро-
ят себе тёплые гнёзда на зиму, не запасутся едой.

– Жизнь очень коротка. Если мы будем тратить время на 
строительство гнёзд, то не успеем увидеть мир, – ответила она.

Когда птицы остановились отдохнуть на вершине вы-
сокой горы, у ее подножия люди готовили камень для строи-
тельства дома. Глядя на них, птенец подумал: «Видимо, они не 
знают, что жизнь недолговечна».

2
Внизу шла война, рвались снаряды, стрекотали пулемё-

ты. Звери от страха забирались всё глубже в леса, всё выше в 
горы. Пролетая над охваченной ужасом землей, птенец спро-
сил маму:

– Отчего это людям не живётся спокойно?
– Они дерутся из-за земли, отнимают её друг от друга, 

– отвечала она.
– Как хорошо, что нам принадлежит вся планета.
– Людям тоже Всевышний дал всю планету, но они поде-

лили ее и вот дерутся, переделывая.
И птенец снова пожалел неразумных людей.

3
А дальше птицы увидели, что у заводи, где пили воду пят-

нистые олени, в луже крови лежал покойник. И мама сказала 
своему птенцу:

– Блеск желтого металла делает человека страшнее люто-
го зверя. Всевышний скрывает его в земле, а люди его достают 
и воюют друг с другом. Это у них называется бороться за бо-
гатство и власть.

– А нельзя ли жить без богатства, быть равными, как 
мы?

– Люди тоже рождаются одинаковыми, – отвечала мама. – 
Только потом строят себе разные гнёзда, желая быть разными.

И хотя птенец не все понял, но снова пожалел больных 
людей.

ПЛАЧ СВИРЕЛИ
Печальная мелодия свирели разносилась по лесу. 

Населявших его птиц плач свирели не оставил равнодуш-
ными. Они поняли, что молодой пастух очень печалится, 
что с ним что-то случилось. Казалось, всё живое на своем 
языке щебетало, спрашивая друг друга: «Что же случилось? 
Что же случилось?»

– Отец отказался выдавать свою дочь за влюбленного 
пастуха, – сказала тут птица, что сидела на самой верхушке 
дерева.

– Но почему же? – зашушукались все.
– Он хочет выдать дочь за богатого и знатного, – отве-

тил на это вездесущий воробушек.
Птицы умолкли на минутку, а потом стали перешеп-

тываться:
– Как хорошо, – говорили они друг другу, – что мы не 

люди, – и жалели людей.

РОДИНКА
– Этой дачей я обязан тебе, Саид! Если бы ты не помог 

списать кредит... – откинувшись на спинку кресла, Ибрагим 
развел руками.

– О чём ты говоришь, Ибрагим! Для чего друзья, если 
не помогать друг другу? Ты не представляешь, как я благо-
дарен тебе за импортные шины для моей машины... – Ты 
у себя всё можешь, а я на своём месте не последний чело-
век!

– Да, это и есть настоящая мужская дружба Ты ко мне 
с дружбой, и я к тебе с любовью. А кое-кто сразу на голос 
брать хочет, мол, до Москвы дойду! 

– Хе-хе... До Москвы далеко... – Саид тоже откинулся 
на спинку кресла. – Вчера пришла ко мне одна м-м-м... жен-
щина. Я, говорит, Магомаева. – Это Муслима родственница, 
– спрашиваю. Хе-хе... Нет, отвечает. На нет, пояснил я ей, и 
кредита нет.

– Магомаева, говоришь? Не сестра ли это той 
Магомаевой, что у Самого секретаршей работает. На щеке 
родинка?

– Родинка... – и рука Саида, потянувшаяся к вазе с 
апельсинами, повисла в воздухе…

 ***
Язык аульский мой – дитя, 
Что внемлет колыбельной песне. 
Сияньем сказок сотворен, 
Мирок твой скоро стал мне тесен.

Впервые слово по слогам 
Я на аварском прочитала. 
И неуверенной рукой 
В тетрадке букву написала.

Язык, в чьей вязи соткана 
История родного края. 
Тебе обязана я тем, 
Что об огромном мире знаю.

А русский – вена всей страны. 
С тех пор, как я его узнала, 
Преграды рухнули, и я 
Одной семьёй с Россией стала.

ÌÈÍÈÀÒÞÐÛ

 ***
На балконе в деревянной люльке 
Слышу лопотанье малыша. 
А на крыше голуби воркуют 
«Поагукать» с малышом спешат. 
«Угу-гу», «агу» – несётся с крыши, 
«Ага-гу» – в ответ гулит дитя.
Жаль, что этот диалог не слышат 
Те, которым войны не претят.

 ***
Как быстро мчится время, 
Часы, минуты, дни... 
Лишь вставишь ногу в стремя –
Полжизни позади.

И как трудна дорога: 
Крута, узка, длинна. 
Но с отчего порога 
Вершина не видна.

 Вперёд к заветной цели! 
С пути я не сверну, 
Пусть град, лавины, сели... 
Я верю, что дойду.

 ***
Ветер – чудо голубое, 
Хоть на самый краткий миг 
Унеси меня с собою 
Поглядеть на этот мир.

Отыщи от грусти средство, 
Дай тоску мне разогнать. 
Укачай меня, как в детстве 
В деревянной люльке мать.

Силу подари большую
И полёт твоей мечты. 
Землю всю обнять хочу я, 
Как её объемлешь ты.

С. 55__________________________________
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Прошло более трех лет со дня публика-
ции моей статьи «Стратегия развития: 

прислушаться еще вчера» (журнал «Дагестан» 
№ 4 (13), 2004 г.). Но только сегодня в респуб-
лике с жаром обсуждается разработанная в 
ДНЦ РАН по заданию президента РД страте-
гия ее социально-экономического развития до 
2020 года.

Понятно: республика, как и вся страна, 
формирует новую рыночную экономику, ос-
нованную на производстве качественно ново-
го продукта, удовлетворяющего внутренний 
спрос и конкурентоспособного на внешнем 
рынке. Ключом к достижению этой стратеги-
ческой цели является формирование иннова-
ционной экономики, основанной на «экономи-
ке знаний».

Обосновать это несложно. Вот 
два основных положения, не тре-
бующих доказательства, поскольку 
подтверждены мировой практи-
кой. Первое: эффективная 
инновационная эконо-
мика – это союз науки, 
бизнеса и государства. 
Второе: наука – это то, что 
из денег делает знания, а ин-
новация – то, что из знаний 
делает деньги. Их суть в том, 
что      необходимо объеди-
нять науку, инновацион-
ную деятельность и про-
изводство.

Понимание такого 
подхода в республике есть. Тем более что за 
год рост инновационного сектора в России со-
ставил около 38 процентов, хотя по Дагестану 
таких данных нет. Во всяком случае, мне они 
неизвестны. Но полагаю, что этот показатель, 
к сожалению, пока еще не достиг общероссий-
ского уровня. Причина в том, что средства, 
выделенные государством на инновационные 
проекты, реально до проектов не доходят. На 
Западе эта ситуация называется проблемой 
«последней мили». Она в том, что частные 
средства приходят в инновационный сектор 
только после того, как он начинает нормаль-
но работать за счет государственных средств. 
Так было во всех странах – от США до Южной 
Кореи, которые задают тон на мировом рынке 
высоких технологий. Необходима нормально 
работающая отраслевая инфраструктура, а эту 
проблему может решить только государство.

Как обстоят дела в этом отношении в нашей 

Ших-Саид АбдулАев

ÂЛÀСТЬ, НÀУКУ, ÁИÇНЕС – 
Â ОДНУ УПРЯÆКУ

республике? Академическая и вузовская наука 
оповещает о своих результатах по всем мысли-
мым и немыслимым каналам. Издаются ежегод-
но отчеты, книги, брошюры, буклеты. ДНЦ РАН 
рекомендует к внедрению в производство 55 
своих разработок, 150 изобретений, ДГУ – око-
ло 250 исследований и разработок; ДГТУ – бо-
лее 230, ДГМА – более 300 проектов, патентов, 
изобретений и методик проведения операций. 
Есть такие разработки в ДСХА, в ДГПУ. Однако 
в целях экономического развития они почти не 
используются. 

Тем не менее, ряд наших успешных пред-
приятий реализуют инновационные проекты. 
Так, ОАО НИИ «Сапфир» является признанным 
лидером в России в области радионавигацион-
ных систем. Освоение производства на ОАО 

« А в и а а г р е г а т » 
инновационного 
электроусилителя 

рулевого управления 
для автомобилей при-

вело к кооперации 10 пред-
приятий Южного федерального 
округа, в том числе и в нашей рес-

публике. В республике есть и другие 
предприятия, проводящие модерниза-

цию на основе внедрения инновационных 
технологий. К примеру, концерн «Кизлярский 
электромеханический завод» в результате осво-
ения современных технологий стал головным 
предприятием корпорации «Сухой» по разра-
ботке и изготовлению средств наземного конт-
роля и диагностики самолетов «СУ».

Все же подобные успехи, к сожалению, 
носят точечный характер. В приведенных при-
мерах разработка и внедрение инновационных 
технологий осуществлялись силами предпри-
ятий без финансовой поддержки государства. 
И если подытожить сказанное, выходит, что 
все три составляющие инновационной де-
ятельности функционируют независимо друг 
от друга. А должны – вместе, выполняя свою 
часть этой деятельности согласованно с други-
ми ее частями.

Попытка решить эту задачу была сделана 
– было заключено соглашение дагестанского пра-
вительства с Российским фондом фундаменталь-
ных исследований по совместному финансиро-
ванию таких работ, но промышленные предпри-
ятия опять остались в стороне. Академическая и 
вузовская наука, получилось, сформулировала 
свои возможности и предлагает свои разработки, 
но они оказываются невостребованными. Тогда 

СТРАТегИЯ
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предприятиям было предложено сформулиро-
вать те проблемы, которые им необходимо ре-
шать. Но этого до сих пор тоже не сделано.

Хочу подчеркнуть, что научно-техничес-
кий потенциал нашей республики достаточ-
но велик, это 769 докторов и 3316 кандидатов 
наук, а всего в сфере научных исследований и 
разработок с учетом научно-педагогических 
кадров работает 5430 человек. Ну разве не рас-
точительство в интересах развития экономики 
этот потенциал игнорировать?

Попробую наметить пути инновационно-
го развития и становления промышленного 
производства, способного выпускать конку-
рентоспособную товарную продукцию. 

Развивать все отрасли промышленности, 
которые были прежде представлены в респуб-
лике, представляется непродуктивно. Да это и 
немыслимо. Необходимо сегодня учесть пре-
жний опыт и определить ту продукцию, кото-
рая объединит в конгломерат все предприятия 
республики в соответствии со стратегической 
целью развития промышленного производс-
тва. Такая продукция может быть самых раз-
ных видов. Ну, например. 

Малотоннажное судостроение – это та 
отрасль, в которой могут быть задействованы 
основные предприятия, имеющие опыт изго-
товления отдельных элементов, узлов и агрега-
тов, необходимых в судостроении. Это направ-
ление сулит много позитивного на дальнюю 
перспективу. Кроме того, позволит получить 
самую дешевую прибрежную транспортную 
артерию, эффективнее использовать ресурсы 
горных территорий республики, ведь дагестан-
ский берег Каспия тянется на 500 км, создать 
достаточно много рабочих мест.

Производство автотранспорта – также от-
расль наиболее продвинутая в исполь-
зовании инноваций, ведь грянут скоро 
водородные двигатели, это благодатная 
среда для инвестиций. Можно уже се-
годня предлагать сборку автомобилей 
известных международных корпораций 
с популярными брендами с целью в пос-
ледующем производить комплектующие 
изделия собственного производства. 
Главный недостаток этого направления 
развития – отсутствие опыта в этой сфе-
ре производства. Впрочем, может, это и 
достоинство.

Зато производство специализиро-
ванной сельскохозяйственной техники 
для удовлетворения собственных нужд 
и для последующего экспортирования 
нам необходимо как воздух. Речь идет 
о мини-тракторах, о мини-плугах, о 
мини-сеялках, о мини-самоходных плат-
формах, на которые могут навешиваться 
другие сельскохозяйственные орудия, 
которые могут работать в горах, в усло-
виях террасного земледелия, в садоводс-
тве и животноводстве. Что позволит сде-
лать нашу сельхозпродукцию рентабель-
ной, конкурентоспособной.

Не стану перечислять направле-
ния развития дальше, их может быть 
много. Все они должны максимально 
предусматривать эффективное исполь-
зование природного, экономического, 

кадрового потенциалов республики, а также 
должны быть взаимосвязаны и скоординиро-
ваны между собой.

Понятно, что для осуществления всего 
этого необходимы высококвалифицирован-
ные специалисты высшего и среднего звена. 
Возникает задача подготовки не только специ-
алистов-практиков, но и специалистов-иссле-
дователей. Ее нужно решать начиная со школь-
ной скамьи. Современные образовательные 
технологии должны использовать все достиже-
ния науки, педагогики, психологии, особенно 
важны информационные технологии. Добиться 
такой подготовки специалистов можно на ос-
нове сотрудничества со стратегическими пар-
тнерами и работодателями. Привлечение их 
ресурсов и материальной базы, использование 
возможностей кафедр наших университетов 
позволит вести обучение через исследования. 
Такой подход к подготовке специалистов из-
вестен давно и является обычной практикой. 
Например, в Физико-техническом универси-
тете (г. Долгопрудный), в Новосибирском госу-
ниверситете, где к выполнению исследований 
привлекаются, помимо преподавателей, ода-
ренные студенты и аспиранты.

Закончу тем, с чего начал. Выстраивается 
такая цепочка в реализации стратегии экономи-
ческого развития республики. Государственный 
бюджет питает Науку, которая рождает Знания, 
позволяющие создавать инновационные про-
екты, осуществление которых в свою очередь 
приносит деньги. Таким образом, союз госу-
дарства, науки и бизнеса становится во главу 
угла. Ибо частные инвестиции всегда пойдут 
туда, где уже работают государственные инно-
вационные проекты. 

ОТ РЕДАКЦИИ. Вклад в науку заместителя председате-
ля ДНЦ РАН, доктора технических наук, профессора, действи-
тельного члена Академии инженерных наук России Ших-Саида 
Омаржановича АбДуЛАЕВА столь велик, что перечисление его 
заслуг заняло бы две страницы убористого текста. упоминаем об 
этом не случайно. В феврале замечательного дагестанского учено-
го общественность республики, коллеги поздравили с 70-летним 
юбилеем. Присоединяемся к этим поздравлениям, желаем наше-
му автору здоровья, новых творческих успехов. 
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Публикуемая ниже статья адресована очень заинтересован-
ным в этой теме читателям. Впрочем, надо думать, иных в рес-
публике и нет. Пусть не смущает вас обилие цифр, без них в столь 
специфичной проблеме не обойтись. А знать конкретную ситу-
ацию и направление главного удара для ее улучшения – весьма 
полезно. И еще. Необходимо учесть, что приводимые показатели 
развития нашей экономики взяты из официальных общероссий-
ских источников. А статистика не всегда, как это бывает повсю-
ду, является абсолютным отражением жизненных реалий.

КАЧЕСТВО НАШЕЙ ЖИЗНИ: 
ПЕРЕМЕНЫ И ПРОБЛЕМЫ

Реформы в нашей республике, хотя и 
протекают довольно болезненно, од-

нако свидетельствуют о наличии позитивных 
перемен. Вот какие сведения, наиболее нагляд-
но это доказывающие, сообщаются о Дагестане 
по трем выбранным нами позициям в недавно 
полученном Статистическом сборнике за 2001-
2006 гг. «Социальное положение и уровень жиз-
ни населения России» (см. графики № 1 и № 2). 

Показатели основных видов денежных до-
ходов населения, исчисленные в процентах к 
предыдущему году, также имеют высокие темпы 
роста. За это время произошло резкое снижение 
уровня бедности. По сравнению с 2000 годом 
численность населения с денежными дохода-
ми ниже величины прожиточного минимума в 
2006 году снизилась более чем в 6 раз.

Небезынтересно сравнить показатели 
(здесь и далее по тому же источнику инфор-
мации) уровня жизни населения в среднем по 
России и самых бедных ее регионов – респуб-
лик Северного Кавказа в 2006 году. Например, 
численность населения с денежными доходами 
ниже величины прожиточного минимума в про-
центах от общей численности населения региона 
составляет в РФ – 15, в Адыгее – 34, в Дагестане 
– 12, в Ингушетии – 57, в Кабардино-Балкарии 
– 20, в Калмыкии – 49, В Карачаево-Черкесии 
– 20, в Северной Осетии – 16. Это сравнение в 
пользу нашей республики, в которой процент 
такого населения самый низкий. Не приводим 
показатели по другим позициям – они в целом 
мало разнятся, хотя и отличаются. Но по объ-
ему среднедушевых денежных доходов в месяц 
Дагестан тоже на первом месте. Однако мы за-
метно отстаем от среднероссийского уровня по 
многим показателям уровня жизни.

К числу важнейших его характеристик 
относится структура доходов. Почему на этом 

следует акцентировать внимание? Дело в том, 
что в советское время доходы населения полно-
стью определялись заработной платой, пенси-
ями, пособиями, получаемыми от государства. 
С переходом к рынку число различных видов 
доходов увеличилось, а их состав стал опреде-
ляться новыми условиями. Так, доля оплаты 
труда в общем денежном доходе дагестанцев за 
период реформ снизилась с 21 процента в 1999 
году до 13,8 процента в 2006 году. А ведь до ре-
форм эта доля составляла около 74 процентов. 
Резкое ее падение можно объяснить только од-
ним – снижением занятости в государственном 
секторе производства и освоением новых видов 
экономической деятельности. Сравните струк-
туру денежных доходов дагестанцев по разным 
годам от 1999 до 2006. Доходы от предпринима-
тельской деятельности (в процентах) составля-
ли в них соответственно 17,9 – 22,4 – 21,3 – 22,0 
– 26,4. Оплата же труда составляла в них 21,0 
– 24,0 – 19,5 – 14,2 – 13,8. А другие доходы (без 
получения социальных выплат и доходов от 
собственности) – 33,1 – 35,4 – 45,8 – 53,0 – 48,7.

Реальный уровень жизни населения наибо-
лее ярко характеризуется соотношением средне-
душевых денежных доходов и величины прожи-
точного минимума. В 2006 году у нас это соот-
ношение с величиной прожиточного минимума 
составило: среднедушевых денежных доходов 
– 355 процентов, среднемесячной заработной 
платы – 215, среднемесячных пенсий –119. А 
теперь сравните: в 2001 году оно было значи-
тельно ниже, соответственно – 122%; 105%; 86%, 
что свидетельствует о тенденции к улучшению 
уровня жизни дагестанцев.

Уровень жизни можно прямо оценить с по-
мощью таких, например, показателей, как душе-
вое потребление продуктов питания, расходы 
населения на покупку товаров и оплату услуг, 

ЭКОНОМИКА

Мухидин МАгОМАев, Эльмира МАгОМедОвА
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покупательная способность среднедушевых де-
нежных доходов. Как не привести очень показа-
тельные графики № 3 и № 4, в которых данные 
о потреблении продуктов питания в домашних 
хозяйствах России в целом и Дагестана в част-
ности за 2000-2006 гг. в среднем на одного члена 
домохозяйства в год (в кг). Эти цифры нагляд-
но свидетельствуют о неуклонном улучшении 
структуры нашего питания, хотя еще и отста-
ющей от среднероссийской. Ярко выражена 
тенденция увеличения потребления наиболее 
ценных продуктов питания (овощи и бахчевые, 
фрукты и ягоды, мясо и мясопродукты, молоко 
и молочные продукты), следовательно, и повы-
шения качества жизни.

При реформах, как показывают исследо-
вания, у людей происходит существенное де-
формирование стереотипов потребительского 
поведения, что отражается, прежде всего, в из-
менении структуры расходов на основные това-
ры и услуги. Если сравнить структуру расходов 
в домашних хозяйствах по России в целом и по 
Дагестану за 2000-2006 годы, то в 2000 году на-
ибольший удельный вес в ней занимали расхо-
ды на питание, тогда как через шесть лет расхо-
ды на питание и покупку непродовольственных 
товаров почти сблизились. И это положитель-
ная тенденция. В то же время за 2000-2006 годы 
расходы на оплату услуг возросли в 2 раза.

Несмотря на позитивные перемены, рост 
инфляции и потребительских цен оказывает не-
гативное влияние на улучшение качества жизни. 
Расслоение населения по уровню доходов со-
здает пропасть между бедностью и богатством. 
Удельный вес денежных доходов, приходящий-
ся на группу населения с наименьшими дохода-
ми, в 2006 году составил 6 процентов, тогда как 
на группу с наибольшими доходами – почти 45. 
Эту диспропорцию и старается сегодня преодо-
леть экономика нашей республики. 

В целом уровень жизни нашего населе-
ния во многом связан с высокой демографи-
ческой нагрузкой на домашние хозяйства. По 
данным переписи населения в Дагестане было 
в 2002 году 570 тысяч частных домохозяйств. 
Удельный вес домохозяйств, состоящих из 3 
человек, составлял 13 процентов, из 4 человек 
– 23, из 5 человек и более – 46. Домашние хо-
зяйства, состоящие из 3 и более человек, как 
правило, попадают в категорию малоимущих. 
По данным статистики, в Дагестане в 2006 
году удельный вес малоимущих домохозяйств, 
имеющих 3 и более человек, составил 92 про-
цента от общего числа малоимущих домохо-
зяйств, а доля малоимущих домохозяйств в 

сельской местности составила 66,5 процентов. 
Государство оказывает социальную поддержку 
и помощь малоимущим и крайне бедным семь-
ям. По числу семей, получивших субсидии на 
оплату жилого помещения и коммунальных 
услуг, Дагестан занял в 2006 году среди субъ-
ектов РФ второе место, на первом месте оказа-
лась Ингушетия.

От чего зависит повышение качества жиз-
ни, думается, объяснять нет смысла. Это знают 
все, независимо от того, как эти условия сфор-
мулировать. Прежде чем рассмотреть подходы 
к решению существующих сегодня проблем, за-
метим, что в советский период наша республи-
ка относилась к числу регионов с относительно 
высоким экономическим потенциалом, позво-
ляющим обеспечивать относительно равные 
условия для нормальной жизнедеятельности 
дагестанцев. После распада СССР у нас про-
изошел резкий спад объемов общественного 
производства во всех отраслях реального сек-
тора экономики. А становление и развитие ры-
ночных отношений сопровождалось множес-
твом негативных явлений, оказавших пагуб-
ное влияние на уровень жизни подавляющего 
большинства населения. Осуществленные без 
достаточного научного обоснования методами 
проб и ошибок рыночные реформы привели 
к расчленению России на сверхбогатые (само-
обеспеченные) и крайне бедные (дотационные) 
регионы. И в числе крайне бедных оказался 
Дагестан, который в большей степени пост-
радал от разрушения хозяйственных связей 
между регионами бывшего Советского Союза, 
грубейших экономических просчетов в ходе 
приватизации государственной собственнос-
ти, финансового кризиса 1998 года, неразбери-
хи в системе формирования и распределения 
совокупного дохода общества и т.д.

Сегодня, по данным официальной статис-
тики, Дагестан и Ингушетия среди всех субъ-
ектов Российской Федерации по многим пока-
зателям социально-экономического развития 
занимают последние места. Естественно, на-
прашивается вопрос, почему наша республика, 
обладающая относительно немалым природно-
ресурсным и трудовым потенциалом, отстает в 
социально-экономическом развитии от других 
регионов страны. Однозначно ответить на него 
невозможно, ибо объективных и субъективных 
причин слишком много.

Для изменения сложившейся ситуации 
необходим поиск неординарных решений. Это 
сегодня и происходит, что бы по этому поводу 
ни говорили пессимисты. Наличие скепсиса 
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вполне объяснимо. Ведь столько лет все шло без 
должных перемен. Но сегодня ясно, что стра-
тегический путь повышения качества жизни 
населения – это подъем реального сектора эко-
номики, прежде всего сельского хозяйства, об-
рабатывающих и перерабатывающих отраслей 
промышленности. Его успешная реализация 
предполагает проведение полномасштабной 
инвентаризации производственных предпри-
ятий всех форм собственности с целью изыска-
ния возможностей для расширения налоговой 
базы и доходности труда, создания новых ра-
бочих мест, перепрофилирования производс-
тва. Для преодоления бедности первостепенное 
значение имеет подъем сельского хозяйства на 
основе осуществления в нем организационно-
структурных изменений, что позволит решить 
не только продовольственную проблему, но и 
снизить уровень безработицы.

Нуждается в структурных изменениях 
и промышленность. Распад СССР привел к 
обвальному падению промышленного про-
изводства на построенных в советское время 
практически во всех городах Дагестана круп-
ных градообразующих предприятиях, спе-
циализировавшихся на выпуске продукции 
оборонного назначения. В условиях рынка эти 
предприятия из-за отсутствия государствен-
ного заказа пришли в упадок. Представляется 
целесообразным перепрофилирование этих 
предприятий на производство и сборку трудо-
емкой продукции для нужд сельского хозяйс-
тва, строительства, ЖКХ и других отраслей 
экономики. С этой целью, может быть, необхо-
димо создавать государственно-частные кор-
порации, совместные предприятия, акционер-
ные компании открытого типа и т.д.

Стратегия в повышении качества жизни 
состоит и в резком сокращении пропасти между 
бедными и сверхбогатыми, формировании сред-
него класса, беспощадной борьбе с коррупцией. 
В структуре денежных доходов дагестанцев за 
2006 год доля оплаты труда занимает 13,8 про-
цента, а доля «других доходов», включая объем 
скрытой заработной платы, составляет 48,7%. 
Это очень плохо. Среди субъектов РФ удельный 
вес заработной платы в структуре наших дохо-
дов самый низкий, тогда как доля «других дохо-
дов» самая высокая. Это свидетельствует как о 
нашей инициативности, что, конечно, прият-
но отмечать, так и о масштабной коррупции, 
что отмечать крайне неприятно. Необходимо 

ужесточить контроль над сокрытием доходов. 
Движение в этом направлении началось и его 
необходимо, думается, продолжать с нарастаю-
щей интенсивностью. 

Повышение уровня жизни – это сниже-
ние безработицы и инфляции, что особенно 
важно в нашем трудоизбыточном Дагестане. 
Разработка в городах и районах конкретных 
сценариев по сохранению действующих и со-
зданию новых рабочих мест, экономическое 
стимулирование работодателей в расширении 
производств, создание условий для развития 
малого предпринимательства, надомного тру-
да, расширение сети общественных работ, об-
разовательных, медицинских и других услуг, 
создание центров по подготовке и переподго-
товке рабочих кадров играют большую роль в 
решении этой сложной задачи.

Что касается инфляции, то следует под-
черкнуть, что она оказывает неодинаковое 
влияние на различные группы населения, 
поскольку они обладают по отношению к ней 
разным иммунитетом. В худшем положении 
оказываются люди с фиксированным доходом 
(пенсионеры, студенты) и работники с фикси-
рованным заработком (государственные слу-
жащие, работники социальной сферы). И ин-
фляция практически не влияет на размеры до-
ходов работников коммерческих предприятий, 
имеющих возможность повышать цены на 
свою продукцию и перераспределять дополни-
тельный доход в фонд оплаты труда. Поэтому в 
борьбе с инфляцией особое место принадлежит 
системе индексации доходов, что сегодня мы и 
наблюдаем. Хотя эта борьба не дает высоких 
результатов, но все-таки она снижает негатив-
ные последствия. Продолжение этой борьбы 
на основе научных экономических прогнозов 
должно принести ожидаемый эффект. 

Решение задачи повышения качества 
жизни населения потребует существенного 
изменения курса социально-экономического 
развития страны, модернизации социальной 
политики и всей системы социальной защиты 
населения. Последние выступления перед об-
щественностью Владимира Путина и Дмитрия 
Медведева накануне президентских выборов 
вселяют уверенность, что этот курс будет осу-
ществляться. Следовательно, он принесет свои 
плоды и в нашей республике. Признание феде-
ральным центром дагестанских заслуг на этом 
направлении – тому порука. 

График № 3 График № 4

РОССИЯ ДАГЕСТАН
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Внимательный читатель обратил, вероятно, вни-
мание, что после публикации в прессе докумен-

та «Стратегия – 2020» о проекте социально-экономичес-
кого развития нашей республики на ближайшие годы 
в «Дагправде» стали регулярно печататься статьи на эту 
тему. Объемы их пугали. Однако рискнувшего прочи-
тать хотя бы первые два абзаца статьи, подписанной 
«Магомед Магомедов», это побуждало прочесть ее до кон-
ца. Рассуждения автора брали в плен и уже не отпускали 
до последней строки. Я прочел не самую первую из этих 
статей, потому что заголовки их, честно говоря, не очень 
привлекали. Думалось – привычные разглагольствования, 
в которых все правильно, но ничего свежего и конкретно-
го нет, что побуждало бы в них к немедленному действию. 
Однако рубрика, несмотря на страшные газетные «кирпи-
чи», к знакомству обязывала: а вдруг? Вдруг по делу.

Смотрю на фамилию автора – второй (после разме-
ров статьи) аргумент в пользу чтения. Вроде знаю почти 
всех журналистов, многих постоянных авторов газетных 
публикаций, но кто 
это? Тем более – ведь 
так интересно пишет. 
Вероятно, псевдоним, 
автор решил публи-
коваться под самым 
распространенным 
именем – мол, вооб-
ще дагестанец. Ну и 
ладно. Прочел еще 
статью, третью. Нет, 
напоминает мне что-
то авторский стиль, 
манера рассуждать. 
Вспомнил очень инте-
ресного автора, который печатался в газете «Новое дело», 
когда я работал в ней редактором. Вспомнил наши разго-
воры и споры с ним, несмотря на которые я получал твор-
ческое наслаждение от его материалов. Может, это он? Но 
кто знает…

И вот в номере «Дагправды» от 15 марта с.г. вижу 
статью под знакомой рубрикой, подписанную не менее 
знакомым для меня именем – Ислам Узалов. А… Так вот 
это кто – загадочный «Магомед Магомедов». Да это ведь 
тот самый мой замечательный автор, который куда-то ис-
чез со страниц печати. Может, потому, подумалось тщес-
лавно, что теперь я работаю не в столь, как прежде, ти-
ражном издании. Сомнений не осталось, если даже он сам 
стал бы отнекиваться. Впрочем, он не знает, что я пишу 
об этом.

Но дело все-таки в другом. В том, как и что он пи-
шет о «Стратегии – 2020». Это важно, ибо касается всей 
республики. К сожалению, я не читал этого документа. 
Говорят, это объемистая кипа бумаг в не одну сотню стра-
ниц. Не могу и не берусь сказать о нем что-либо опреде-
ленное. Тем более – не специалист. Но как каждый здра-
вомыслящий дагестанец, к коим без ложной скромности 
(как говорится, с осторожным оптимизмом) причисляю и 
себя, могу судить, что выглядит хорошо, а что – не очень. 
Причем, даже по косвенным признакам. Например, по 
отчету в той же «Дагправде» о работе круглого стола, пос-
вященного этой теме. Высказывались разные мнения: как 
похвальные, так и нет. И даже весьма критические. И пос-
кольку эти критические были логичны, базировались на 
аргументах, высказываемых компетентными специалис-
тами, то есть повод задуматься и неспециалисту. А масла 
в огонь подлила статья Ислама Узалова от 15 марта под 
названием «Миссия (не)выполнима?» Наконец-то, при-

влекательный заголовок.
И вот в «Дагправде от 18 марта очередная его статья 

– «Инновационная экономика». Заголовок опять скуч-
ный. Но на всякий случай глянул на фамилию автора. 
Ба!.. Мой замечательный автор снял маску. Читаю. Какой 
блестящий материал! Не знаю, может, люди, отягощенные 
учеными званиями и какими-либо идеологическими при-
страстиями, посчитают иначе. Но если искренне думать о 
благе всей республики (извините за неизбежный пафос), 
то, считаю, изложил проблему и пути ее решения Ислам 
Узалов весьма убедительно. Речь, кто не читал (рекомен-
дую прочесть), об эффективном использовании земли. 
Вспомнился случай, о котором рассказать здесь к месту.

Дело было лет десять назад в Берлине, где с группой 
российских журналистов я был в командировке. В редак-
ции крупной немецкой газеты шел диспут о ситуации в 
России. Немцы плохо понимали, что у нас происходит, да 
и мои коллеги – на мой взгляд – тоже не лучше. Но ког-
да кто-то из хозяев сказал, что никто в России не знает, 

что надо делать, мое-
му терпению пришел 
конец. «Как никто, 
– сказал я, – я знаю». 
Все замолчали, повер-
нулись ко мне. После 
затянувшейся паузы 
кто-то спросил: «И 
что?» – «Землю крес-
тьянам отдать. Не в 
аренду или еще как, а 
насовсем – в личную 
собственность, – от-
ветил я. – Только так 
проблемы в эконо-

мике будут решены». Потом, правда, мне пришлось по-
яснять эту простую мысль. Похоже, что до сих пор она 
никак не может дойти до многих. А Ислам Узалов еще раз 
озаботился донести ее до общества. Сделал он это очень 
убедительно. И я не перестаю удивляться: как все-таки 
сложно убедить упрямых оппонентов отказаться от вби-
той в головы людей советской догмы.

Здравомыслию, политическому, как и экономическо-
му, чутью автора (с возможными, на всякий случай, ого-
ворками) я полностью доверяю. Следовательно, думаю, 
«Стратегия – 2020» – нечто такое, что требует коррекции. 
Вообще-то, что такое «стратегия»? Ее можно и должно, 
вероятно, изложить на двух страничках. А сценарий ее 
реализации может потребовать изложения на двух тыся-
чах страниц. Похоже на Конституцию страны, в которой 
емко (и грамотно, не допуская двусмысленности) излага-
ются основополагающие принципы жизни страны и де-
ятельности ее государственных органов. А законы затем 
расписываются от «а» до «я» в томах и меняться могут 
хоть каждый год, не противореча Конституции. Ну как 
везде, где уже все это давно прошли. Так и стратегия. А уж 
с ней, этим документом, надо будет сверять обстоятельно 
сценарий ее реализации.

Что до меня, то хочется, чтобы в состав правительс-
твенной комиссии или какой иной структуры по обсуж-
дению и приему «Стратегии – 2020» наряду с экономис-
тами и другими учеными в качестве общественного экс-
перта был включен и Ислам Узалов. Убежден, его голос во 
всех таких процедурах будет очень полезен. Надеюсь, он 
не обидится за проявленную без его на то согласия мою 
инициативу.

далгат АХМедХАНОв

СТРАТегИЯ

Здравый смысл 
      и догма: 
кто – кого?
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– За последнее десятилетие в нашем райо-
не многое изменилось, хотя требования те же 
– вырастить больше продукции с меньшими 
затратами. Но затраты нужно считать не толь-
ко прямые и одномоментные. К примеру, в 
середине минувшего столетия валовое произ-
водство зерна в районе доходило до 10 и более 
тысяч тонн, тогда как в прошлом году этот по-
казатель едва перевалил за 2 тысячи. Казалось 
бы, налицо упадок. Но это не так. При дефи-
ците пахотных земель использовать их под зер-
новые – не лучший выход. Начали развивать 
более доходные садоводство и виноградарство. 
Производство плодов в 1989 году, например, 
достигало 7300 тонн, сады занимали более 1500 
гектаров. Каждый затраченный на садоводство 
рубль приносил два, несмотря на то, что сроки 
вступления саженцев в плодоношение боль-
шие и существовали трудности с реализацией, 
хранением, переработкой продукции. 

– Но раньше сады подступали вплотную 
к дороге в Маджалис,  сейчас они заметно по-
редели, а кое-где их вообще нет. Что же ста-
ло с этой доходной, по вашим словам, отрас-
лью?

– Почти половина сельскохозяйственных 
предприятий района расформированы, люди 
получили землю, в том числе и ту, что была под 
садами. Новые хозяева решили раскорчевать 
старые плодовые деревья и посадить вместо 
них виноградники. Логика в этом есть. Если 
каждый гектар садов дает в среднем 7 тонн пло-
дов, и дальнейшее повышение урожайности 
ограничено, то виноградник даёт до 20 и более 

ВИНОГРАД!.. 
ЕМУ – ДОРОГУ

Проблема обеспечения населения страны 
продуктами имелась, увы, у нас всегда. В восьми-
десятых годах прошлого века только и говори-
лось о Продовольственной программе, но раз-
говоры те разговорами и остались. Положение 
стало выправляться только в последнее время. 
Как и какими заботами живёт ныне труженик 
села? На этот и другие вопросы корреспонден-
та журнала отвечает начальник управления 
сельского хозяйства Кайтагского района кан-

дидат сельскохозяйственных наук Исак АШуРбЕКОВ.

тонн. Здесь дело даже не в количестве. Что-то 
вырастить – это полдела, главное – реализация 
урожая. Маджалисский консервный завод ды-
шит на ладан и поэтому надежды на него мало, 
а рынка реализации плодов нет, как нет и воз-
можности их хранить. А виноград принимают 
в неограниченном количестве, и цена хорошая. 
Урожайность земли, у которой есть конкретный 
собственник, повышается в несколько раз. В 
прошлом году сельхозпредприятия вырастили 
около 3700 тонн винограда, и в личных подсоб-
ных хозяйствах выращено почти столько же 
– более 3200 тонн, хотя площадь под виноград-
никами у них в три раза меньше. Учитывая это, 
руководство района поощряет развитие виног-
радарства, бесплатно выделяет всем желающим 
саженцы хороших сортов. Земли, пригодные 
под виноградники, есть на больших орошаемых 
площадях в селах Джибахни, Рука, Джавгат, 
Карацан, Янгикент, да и в других тоже. По на-
шему мнению, виноград должен стать в районе 
главной сельскохозяйственной культурой. 

– Означает ли это конец знаменитым 
кайтагским садам?

– Конечно, былую славу возродить трудно, 
да и незачем. Но сады останутся. Ведь деревья 
растут повсеместно, в том числе и на неудобь-
ях. На равнинной части района наиболее целе-
сообразно выращивать виноград, на предгор-
ной – сады, а в горной части – развивать жи-
вотноводство.   

–  А какова ситуация с этой отраслью?
– Если честно, похвастаться нечем: 600 

тонн мяса в год для района – это мало. Но, 

ПОРТРеТ РАЙОНА

– За последнее десятилетие в нашем райо-

ЕМУ 

села? На этот и другие вопросы корреспонден-
та журнала отвечает начальник управления 
сельского хозяйства Кайтагского района кан-

дидат сельскохозяйственных наук Исак АШуРбЕКОВ.



МАРТ/АПРЕЛЬ 2008 9

чтобы прокормить существующее поголовье, 
нужны не менее 10 тысяч тонн фуражного зер-
на, не говоря о грубых кормах. Приходится за-
купать их за пределами района. А на привозных 
кормах развивать животноводство невыгодно. 
Поэтому дальнейшее развитие животноводс-
тва упирается в слабую кормовую базу. Однако 
в горной части района, где имеются места для 
выпаса, развивать животноводство мы будем 
– за последнее время закуплено более 100 го-
лов молодняка породистого крупного рогатого 
скота и более 500 голов овец и коз. А молоком 
кайтагцев обеспечивает личное подворье, на его 
долю приходится более 4 тысяч тонн из 5 тысяч 
всего надоенного молока. В горной же части 
есть хорошие условия для развития картофеле-
водства, чему до сих пор не уделялось должного 
внимания. Конечно, мужское трудоспособное 
население считает, что выгоднее в летний сезон 
поработать в Махачкале или за пределами рес-
публики на стройках.  Винить людей в этом не-
льзя. Если, как и сто лет назад, основным сель-
хозорудием будет лишь лопата, труд будет мало-
эффективным. Мини-тракторы и другая малая 
механизация до села так и не дошла.

– На пахотных землях заметны изгоро-
ди. Чем это объясняется?

– Пока ни к чему хороше-
му это не ведет. Если до нача-
ла реорганизации хозяйств в 
районе под зерновыми было 
занято около 8 тысяч гекта-
ров, то сейчас посевной клин 
уменьшился почти в четы-
ре раза. То есть, земля стала 
пустовать. Не каждый из тех, 
кому досталась земля в виде 
пая, торопится её обрабаты-
вать. Связано это, в первую 
очередь, с тем, что люди так 
и не почувствовали себя хо-
зяевами – наше законода-
тельство этому препятствует. 
Плохо проработаны вопросы 
не только владения землей, но 
и налогообложения, а также 
арендные и субарендные отно-
шения. Наши революционеры 

хвалились, что страна из крепос-
тничества перешла к социализму, 
минуя капитализм. История такое 
не прощает, и сейчас мы вынуж-
дены вернуться к пропущенному 
этапу развития. Многие говорят 
о том, что причиной того, что 
земля не обрабатывается, являет-
ся отсутствие тракторов и другой 
сельскохозяйственной техники у 
владельцев. С этим также нельзя 
согласиться: ведь не каждый же 
из нас имеет грузовик, но из-за 
этого остался ли какой-то груз 
неперевезенным?  Так и здесь 
тоже: если у земли будет истин-
ный хозяин, он наймет и трактор, 
и сеялку, и комбайн.  

– А какова судьба сохранив-
шихся коллективных хозяйств?

– Мы в районе заняли та-
кую позицию: не подталкивать 
хозяйства к расформированию, 

но и не препятствовать этому. План развития 
агропромышленного комплекса района до 2012 
года предполагает, что те хозяйства, которые 
выжили и нашли свою нишу, сохранятся, среди 
них – ГУП «Комсомольский», МУПы «Искра», 
«Кайтагский». Прорабатывается идея вхожде-
ния их в агропромышленный холдинг вместе с 
дербентскими коньячным заводом или с заво-
дом игристых вин. То есть, производители про-
дукции объединяются с переработчиками, что 
выгодно и тем, и другим. Сейчас выращенный 
виноград мы отвозим в Дербент, в то же время 
четыре собственных винзавода законсервиро-
ваны. Запускать их – себе дороже: и лицензии 
на производство алкогольной продукции, и сов-
ременное оборудование стоят громадных денег. 
Решили отжимать виноград на собственных 
заводах, а в Дербент отвозить уже полученный 
виноматериал. Таким образом, значительно со-
кратятся транспортные расходы. Планируется 
строительство в районе и современного овоще- 
и плодохранилища, вот тогда новый импульс 
получит и развитие садоводства.

беседовал 
Гази ГАСАЙНИЕВ
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ИНИЦИАТИвА

Сегодня мне представляется симп-
томатичной фраза вице-премьера 

Правительства РД Мурата Шихсаидова, кото-
рый, говоря о предстоящем совещании хозяйс-
твенников, сказал: «Собираются не те, что про-
сят, а те, что дают».

И действительно, прошлое оставляет в на-
следство иждивенческие настроения, а новому 
времени требуются хозяева, деловые люди, спо-
собные зарабатывать и, при необходимости, по-
могать другим. Такого крепкого хозяина, чело-
века новой формации я увидел во главе фермер-
ского хозяйства «Маяк» в Тарумовском районе. 

Омар Омаров в числе других представ-
лял Дагестан на прошедшем в середине фев-
раля Всероссийском сельском сходе в столице 
Алтайского края – Барнауле. На выставке дости-
жений народного хозяйства края его заинтересо-
вали высокоурожайные сорта пшеницы, ячменя, 
овса, ржи и других зерновых культур. И он был 
огорчен тем, что они хороши для хозяйств, ко-
торые имеют по много тысяч гектаров пашни, 
а не для дагестанских 
малоземельных фер-
меров. Обходя ряды 
техники, он не скры-
вал разочарования: 
«Когда же, наконец, 
промышленно сть 
и на Алтае, и на 
Кавказе повернется 
лицом к фермерам». 
В местном аграрном 
университете он об-
суждал эффектив-
ность малых форм 
хозяйствования, и не 
было, казалось, на 
этих встречах более 
благодарного слуша-
теля. И каждый день 

джамалутдин джАМбулАев

ПРОГРАММА

– утром и вечером – он непременно связывался 
по телефону с находящимися за много тысяч ки-
лометров домочадцами, интересуясь ходом дел 
в хозяйстве, какая из коров отелилась, давал рас-
поряжения, спрашивал отчета. 

– Я хорошо его знаю, – уважительно отоз-
вался об Омаре Омарове глава Ногайского 
района Рашид Гаджигайтканов. – Сегодня он 
обеспечивает материально свою семью, семьи 
нескольких наемных рабочих, поставляет на ры-
нок дешевые и качественные молочные и мяс-
ные продукты. У себя в районе я таким, как он, 
крепким хозяйственникам, уделяю внимания не 
меньше, чем хозяйству «Червленые буруны», в 
котором мы выращиваем тонкорунных овец. 

Действительно, хозяйство Омара Омарова 
вызывает белую зависть. У него в собственности 
20 гектаров пашни неподалеку от Привольного, 
в восьми километрах от Тарумовки. И еще 150 
гектаров передала ему в долгосрочную аренду 
районная администрация. Поголовье крупно-
го рогатого скота на его ферме временами до-

ходит до 250, в том 
числе коров – около 
ста. Содержит он и 
несколько сот овец. 
Постоянно на откорме 
скот, ежедневно сда-
ет на завод молоко. В 
прошлом году, напри-
мер, реализовано 100 
тонн молока, 21 тонна 
мяса и более 1000 тонн 
сена. Если бы земля 
повсеместно давала 
такую отдачу, как в 
«Маяке», то Дагестан 
мог бы колбасой и мо-
локом снабжать дру-
гие области страны. 
Производительность 

ОМАРА  ОМАРОВА
ФЕРМЕРА
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труда в «Маяке» в разы выше, 
чем в большинстве обществен-
ных сельхозпредприятий. А 
работают на полях и на ферме 
в «Маяке» пять членов семьи и 
столько же наемных рабочих, ко-
торые ежедневно приезжают на 
работу из поселка Привольное.

Становым хребтом хозяйс-
тва является молочное стадо. 
Молоко на приемном пункте 
молзавода принимают не по за-
видной цене, но это обеспечива-
ет хозяйству приток оборотных 
средств, без чего невозможно 
нормально функционировать. 
«Хотелось бы перерабатывать 
молоко собственными силами, 
но средств на создание цеха, 
приобретение оборудования, 
найм рабочих для переработ-
ки и реализации продукции не 
хватает, – говорит фермер. – К 
тому же молзавод не задержива-
ет платежей, а нужда в деньгах 
постоянная. Идут затраты на 
горюче-смазочные материалы, 
концентрированные корма, оп-
лату услуг по ремонту техники, ветеринарному 
и зоотехническому обслуживанию, надо обес-
печивать достойную заработную плату и нату-
ральную оплату (помощь сеном, он разрешает 
содержать на ферме личный скот и т.д. – Д.Д.) 
наемным работникам».

Перед Омаром Омаровым – пример отца, 
36 лет бессменно проработавшего в колхозе села 
Ново-Дмитровка Тарумовского района, он знает 
цену труду и делает все возможное для созда-
ния максимально выгодных людям условий. И 
заботливое отношение к животным немало зна-
чит, не случайно у коров ласковые клички и, ко-
нечно, качественные корма. В «Маяке» все 170 
гектаров пашни заняты под многолетними тра-
вами. Два трактора марки «Беларусь», немецкий 
комбайн, погрузчик и пресс-подборщик с ран-
ней весны и до поздней осени заняты заготов-
кой сена. Фермер с двумя сыновьями и еще один 
нанятый тракторист с мая каждый летний день 
работают с рассвета до полудня, а потом – и ве-
черами. «Днем по жаре на сенокосе и прессова-
нии сена работают лишь тогда, когда его 
заготавливают для других, – усмехаясь, 
говорит Омар Омаров, – а мы работаем 
с таким расчетом, чтобы лист не осыпал-
ся, а сохранился в сене». 

Прошлым летом такого качествен-
ного сена в хозяйстве заготовили восемь 
тысяч тюков – более 240 тонн. Часть 
скормили скоту, другую часть осенью 
продали по 30-35 рублей за тюк, третью 
часть обменяли на зернофураж или на 
комбикорма, которые нужны и для яло-
вого скота, который откармливается для 
забоя. Фермер возит мясо в Махачкалу и 
продает перекупщикам, так как у самого 
руки до торгового прилавка не доходят. 
А последнюю партию скота отдал жите-
лям Кадарской зоны для доращивания, 
не торгуясь. Поскольку наступил срок 
уплаты процентов по кредитам, а вы-

плата ему субсидий опоздала. 
Ссориться с банком фермер не 
хочет, поэтому платежи по полу-
ченному кредиту осуществляет 
аккуратно. 

Да, хозяйство О. Омарова 
решает повседневные задачи за 
счет продажи молока, мяса, сена, 
но масштабные программы мо-
жет осуществлять только за счет 
привлеченных средств. Три года 
назад на пять миллионов рублей 
банковского кредита, процент за 
пользование которым субсиди-
рует государство, фермер пост-
роил три сарая размерами 50х10 
метров, и в текущем году при-
ступит к возвращению основно-
го долга. Это его не страшит. «С 
долгами расплачусь, хозяйство 
выстоит, – говорит он. – Жаль 
только, что с приобретением 
племенного скота придется пов-
ременить. А так хочется заме-
нить разномастных, старых и 
малопродуктивных коров. Пока 
надаиваем с коровы чуть боль-
ше 1100 литров за год – и смех, и 

грех. Однако есть надежда, что мне, примерно-
му заемщику, банк доверит еще один кредит – на 
покупку высокопродуктивных коров. Да и сход 
в Барнауле прибавил надежд, где было сказано, 
что для развития кредиты будут выделяться не 
на два года, как раньше, а на восемь-десять лет.

На дворе уже весна. Фермер уже в поле. Где 
подсеивает люцерну, а может, как и предполагал, 
посеял ячмень на нескольких десятках гектаров. 
Думается, он сумеет в этом году самостоятельно 
построить силосную траншею. Будут на ферме и 
водоснабжение, и навозоуборный транспортер, 
и механизированные раздача кормов и дойка, и 
племенные коровы, и кормоцех. Если раньше в 
распоряжении таких хозяев, как Омар Омаров, 
были только воля и трудолюбие, то теперь при-
бавятся и оборотные средства, благодаря проек-
ту «Развитие АПК».

– Приезжай, – сказал он мне, прощаясь, 
– Будь гостем. Чествовать друзей – любимая 
наша программа. На досуге... – добавил Омар, 
улыбаясь.
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НАШе СелО

Помню, как прежде районный комитет 
партии настаивал, чтобы в каждом хо-

зяйстве сажали овощи – хотя бы на пяти-деся-
ти гектарах, а председатели колхозов протесто-
вали, говоря, что согласных с утра до ночи, не 
разгибая спины, работать лопатой и мотыгой 
не находится. Сельчане выращивали на огоро-
дах, горожане – на дачах достаточное для собс-
твенного потребления количество помидоров, 
огурцов, капусты, баклажанов, моркови, редис-
ки и других овощей. А масштабно заниматься 
их выращиванием было невыгодно. Во-пер-
вых, труд на 90 процентов был ручным, тре-
буя сравнительно больших физичес-
ких усилий, во-вторых, семена, 
минеральные удобрения, 
ядохимикаты обходи-
лись дорого. Куда лег-
че было сеять зерно и 
кормовые культуры, где 
труд был механизирован, 
солярка дешева, и 
прибыли получа-
ли больше. 

П о э т о м у 
с р е д н е г о д о в о е 
производство богатой витами-
нами овощной продукции в дореформенном 
Дагестане держалось на стабильно низком уров-
не – менее 200 тысяч тонн в год. Овощей и кор-
неплодов (за исключением картофеля), которых 
в наше время учитывают вместе, производилось 
менее одного центнера на душу населения, то 
есть гораздо меньше норм потребления. 

Грянувшие в нача-
ле 90-х годов прошлого 
столетия реформы 
прошлись по сель-
скохозяйствен-
ным пред-
прияти-
я м , 

о с -
т а в л я я 

после себя 
р у и н ы , 

п р е в р а т и в 
к о л х о з н и к о в 

в безработных, 
технику – в метал-

лолом, пашни – в 
целину. Пользоваться 

«прихватизированной» 
у колхозов и совхозов тех-

никой крестьянам было за-
труднительно, так как цены 

на горюче-смазочные материа-
лы скакнули до заоблачных высот. 

Покупать новые тракторы не позволял 
резкий диспаритет цен на промышленную 

КРЕСТЬЯНСКИЕ “МОЛОДЦЫ” – 
ПОМИДОРЫ И ОГУРЦЫ

джамалудин джАМбулАев
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и сельскохозяйственную продукцию. Словом, 
как говорится в поговорке, стало «не до жиру, 
быть бы живу».

В поисках средств существования одни 
взялись за развитие животноводства, другие 
– за очень трудоемкое из-за низкого уровня ме-
ханизации, но дающее быстрые доходы овоще-
водство. Последний вариант был продиктован 
еще и тем, что традиционные овощеводческие 
регионы страны стали ближним зарубежьем, а 
на местных городских рынках начались перебои 
с поставками овощей и зелени. 

Крестьянин долго размышляет, зато быс-
тро запрягает. Целых десять лет (1991-2000 
годы) понадобилось дагестанскому земледе-
льцу, чтобы определиться. В 2000-м среднего-
довой объем выращенных овощей в нашей рес-
публике достиг 283 тысяч тонн, в 2001-м – 450 
тысяч тонн. Впервые производство их на душу 
населения (190 кг) вплотную приблизилось к 
медицинской норме среднедушевого потребле-
ния за год (200 кг). Еще через год в нашей рес-
публике было выращено 495 тысяч тонн, в 2003 
году – 686 тысяч тонн (по 264 кг в год на душу 
населения). И излишки овощей начали активно 
вывозить в промышленные центры и северные 
регионы нашей страны. 

Наметившуюся тенденцию заметили и 
взяли на вооружение органы власти, определя-
ющие аграрную политику. В системе мероприя-
тий Программы экономического и социального 
развития РД на период до 2010 года было обоз-
начено, что овощеводство является одной из 
традиционных отраслей агропромышленного 
комплекса республики, весомым источником 
обеспечения перерабатывающих предприятий 
сырьем. Высокая эффективность отрасли поз-
воляет решать и ряд социально-экономических 
задач. Говорилось в этом документе об увеличе-
нии производства овощей для реализации насе-
лению и вывоза ранних сортов этих культур за 
пределы республики, о необходимости снизить 
затраты на их производство, повысить эффек-
тивность использования новых и перспектив-
ных сортов, наладить семеноводство, контроль 
качества, сертификацию семенного материала, 
использовать передовые технологии возделыва-
ния культур и т.д. 

Однако в упомянутой Программе ни по 
одному мероприятию не предусматривалась 
финансовая помощь из федерального, респуб-
ликанского или районных бюджетов, не были 
определены пути привлечения инвесторов, хотя 
бы на развитие консервных предприятий. Зато 
производство овощей в республике намечалось 
довести к 2010 году до одного миллиона тонн. 

Какую-либо государственную помощь 
овощеводы реально до сих пор не получают. 
Сказалась востребованность этой продукции 
на рынках: как в республике, так и в других ре-
гионах России. В 2004 году овощей собрали 715 
тысяч, в 2005-м – 818, в 2006-м – 813 тысяч тонн, 
в прошлом году, судя по оперативным данным 
Минсельхоза РД, – без малого один миллион 
тонн (979 тысяч). 

Удивительно, но факт: государственная 
помощь оказывается многим, в том числе и рег-
рессирующим, отраслям, но дистанцируется 
от наиболее востребованной рынком овощной 
отрасли. Словом, что имеем, не храним, но если 

потеряем, придется плакать. Сказывается, веро-
ятно, стереотип: зачем помогать тем, кто и так 
успевает. И не учитывается факт: дальнейшее 
развитие отрасли может стать локомотивом 
развития всей экономики республики. 

Опасность того, что овощеводство может 
захиреть, довольно велика. Овощи выращива-
ются, в основном, на ограниченных площадях, 
которыми владеют личные подсобные хозяйс-
тва, или арендованных крестьянами у крупных 
сельхозпредприятий или фермерских хозяйств. 
Механизация труда близка к нулевой, в лучшем 
случае трактор вспашет поле, все остальное при-
ходится делать вручную. А доступная по ценам 
малогабаритная техника, пригодная для исполь-
зования на мелкоконтурных полях, остается для 
крестьян вожделенной мечтой. Не удается сни-
зить и затраты труда на производство продук-
ции. Один килограмм минеральных удобрений 
вдвое, а то и втрое дороже одного килограмма 
огурцов, помидоров, капусты, моркови или лука 
в период уборки. На московских рынках, как 
очевидцы рассказывают, дагестанскую продук-
цию предпочитают по той причине, что в ней 
почти нет нитратов, в отличие от идентичной 
продукции, поставляемой из-за рубежа. 

Единственная отрада в том, что в послед-
ние годы наладилась работа по выращиванию 
и реализации семян, которой успешно зани-
маются коммерческие структуры, среди них 
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лидируют ООО «Семена Кавказа» (Хасавюрт), 
ЗАО «Дагсемена» (Дербент), «Сортсемовощ» 
(Махачкала). В последнем, например, ежегодно 
реализуют населению по семь-восемь тонн пре-
имущественно элитных и первой репродукции 
семян овощных культур и корнеплодов более 
восьмидесяти наименований. В продаже есть 
выращенные в Дагестане и завозимые из Европы 
разные сорта семян овощных культур, в том чис-
ле и гибриды, отличающиеся качеством по товар-
ному виду, сроками хранения, урожайностью. 

Но себестоимость выращиваемой ручным 
трудом дагестанской овощной продукции не 
идет ни в какое сравнение с себестоимостью 
овощей и корнеплодов, производимых на ог-
ромных плантациях с широким применением 
удобрений, техники, современных технологий. 
С вступлением нашей страны в ВТО наш ры-
нок могут завалить зарубежной продукцией по 
бросовым ценам, что может загнать в угол да-
гестанского овощевода. Пора принимать меры, 
которые бы способствовали сохранению очень 
важной для нашего региона отрасли. 

Овощи и корнеплоды выращивают 
во всех районах нашей республики, но оп-
ределились семь из них (Левашинский, 
Дербентский, Кизлярский, Магарамкентский, 
Хасавюртовский, Акушинский и Буйнакский), 
на которые в 2007 году пришлось 67 процентов 
овощных посадок и 64 процента валового сбора 

(соответственно 26 тысяч гектаров, более 630 
тысяч тонн овощей). Очевидны успехи в этой от-
расли также в Кизилюртовском, Бабаюртовском, 
С.-Стальском, Докузпаринском районах. Надо 
отдать должное тому, что овощеводство стало 
одной из немногих отраслей растениеводства, 
перешедшей с экстенсивного на интенсивный 
рост. Например, урожайность овощного гектара 
в среднем по республике увеличилась с 159 цент-
неров в 2001-м году до 252 центнеров в прошлом 
году. А резервов для развития отрасли еще мно-
го. В частности, урожайность гектара овощных 
плантаций колеблется в пределах от 525 центне-
ров с гектара в Дербентском, 350 в Ахтынском 
и 320 в Унцукульском, до 251 в Левашинском 
районах. О том же говорит и то, что на богар-
ных землях Казбековского и С.-Стальского 
районов овощеводы получают соответственно 
270 и 260 центнеров с гектара гораздо больше, 
чем на орошаемом клине пашни в Тарумовском, 
Хасавюртовском и Каякентском районах – соот-
ветственно 100, 150, 170 центнеров. 

Очень важна и проблема переработки. 
Дагестанские овощные консервы востребованы. 
О том говорит пример Кегерского консервного 
завода Гунибского района, чьи консервы пользу-
ются успехом и среди моряков Тихоокеанского 
военно-морского флота, и в кремлевских столо-
вых, и у пограничников. В прошедшем году ке-
герские консервы «Овощи маринованные» удос-
тоены марки «Сто лучших товаров России». 

К сожалению, подобных успешных пред-
приятий в Дагестане недостаточно. Из милли-
онного объема овощей перерабатывается в кон-
сервы менее 0,5 процентов. А тем временем наш 
консервный рынок заполонен консервно-овощ-
ной продукцией, произведенной за пределами 
Дагестана. Будем надеяться, что окажутся ус-
пешными попытки Минсельхоза РД отвоевать 
собственный рынок путем создания нескольких 
крупных современных предприятий, оснащен-
ных по европейским стандартам и работающих 
по современным технологиям. Завершается ре-
конструкция буйнакского завода, где установ-
лены импортные технологические линии; для 
хасавюртовского завода Дагестанским филиа-
лом ОАО «Россельхозбанк» открыта кредитная 
линия на приобретение итальянского обору-
дования; создан перерабатывающий сельско-
хозяйственный потребительский кооператив 
«Гергебиль» и т.д. 

Словом, овощеводство в нашей республике 
сейчас развивается благодаря десяткам тысяч да-
гестанцев, от зари до зари копошащихся на сво-
их огородах, поскольку у них нет иного дохода, 
кроме выручки от реализации овощей. И благо-
даря  энтузиастам, подобным генеральному ди-
ректору Махачкалинского ЗАО «Сортсемовощ» 
Асильдеру Магомедову. Любит этот человек свое 
дело.  Слушать его рассказ об овощах можно как 
поэму. В Дагестане культивируется по три десят-
ка разных сортов капусты, моркови, лука, десять 
сортов помидоров и огурцов, восемь видов сто-
ловой свеклы, сельдерей корневой, листовой и 
черешковый, шпинат, петрушка листовая и кор-
невая – всего не перечислить. В торговых точках 
городов республики в продаже есть семена всех 
видов овощей и корнеплодов. 

А на дворе весна – пора, когда все живое 
просыпается к новой жизни. 
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Я ПРедлАгАЮ!

По своей площади Дагестан под стать иному 
среднеевропейскому государству. А если учи-

тывать и поверхность горных склонов, то пастбищ у 
нас еще больше. Самыми же рентабельными в горной 
зоне республики являются овцеводство в сочетании с 
садоводством. И действительно: себестоимость (речь 
сейчас не о садах) производства баранины на удивле-
ние здесь низка. Это от того, что на содержание овец 
затрат немного. 

Давайте подсчитаем. 
На строительство овчарни используется только 

камень, которого в горах вдоволь. Поэтому эти пос-
тройки очень дешевы, легко и быстро возводятся. 
Теперь о затратах на труд. Сегодня годичная зарплата 
чабана колеблется между 60 и 80 тысячами рублей. 
Обычно в отаре зимой содержится от 300 до 500 го-
лов, а летом – от 500 до 1000. Возьмем среднее число 
– 450 овцематок. Они принесут минимум 400 ягнят, 
для ухода за которыми понадобится еще один чабан. 
На зарплату обоим уйдет в год максимум 160 тысяч 
рублей. 

Продолжим подсчеты. При сытном содержании 
овцы потребляют не много комбикорма. Допустим, на 
его приобретение понадобится 5 тысяч рублей в год. 
Учтем, что в горах никогда не заготавливают сено для 
овец на  зиму. Но, на всякий случай, заготовим и его, 
на что уйдет еще 5 тысяч. В итоге выходит, что на по-
лучение от 450 овец 400 ягнят будет затрачено вместе с 
оплатой труда чабанов 170 тысяч рублей. 

Каков же будет доход? Будет получена шерсть 
после стрижки овец, получен сыр, изготавливаемый из 
овечьего молока после отъема от маток повзрослевших 
ягнят. А через год ягнята дадут 8 тонн мяса. Чтобы оку-
пить все затраты, достаточно продать его по 18 рублей 
за килограмм и выручить 160 тысяч. Но ведь килограмм 
баранины стоит не 18 рублей, а в 6-7 раз дороже, что и 
составит ощутимый доход. Комментарии излишни. 

У меня у самого есть с десяток овец, содержатся 
они в общесельской отаре. В очень суровую прошед-
шую зиму их не приходилось подкармливать, они хо-
рошо наедались на привольной пастьбе. Часть овец в 
нашей отаре окотилась в декабре, и ни один ягненок не 
пал, все растут нормально. Вывод можно сделать только 
один: мы до сих пор явно недооцениваем свой Дагестан, 

Вот что рекомендует наш постоянный автор 
Шигабудин АЛИхМАЕВ, живущий в селении Гоор-
хиндах горного Шамильского района, базируясь на своем 
большом житейском опыте.

возможности нашей благодатной республики. 
От Буркина-Фасо в Африке до Исландии на се-

вере Европы, наверняка, почти у всех потекут слюн-
ки при виде шкварчащего на углях шашлыка. Коньяк, 
известно, без него – сирота. Но мало где можно выра-
щивать рядом и шашлычную баранину и виноград, а 
наш Дагестан располагает такими возможностями. 
Использовать их в полной мере мешает нам лишь наша 
инертность. 

Баранина на шашлык должна быть достаточно 
упитанной, сочной, но и без видимого белого слоя 
жира. Такое, говорят, дается, когда погода, природа и 
порода соответствуют друг другу и оптимально сочета-
ются. Погода и природа у нас приличествуют, остается 
только обзавестись необходимым количеством овец. 

Шашлычная баранина ценится довольно дорого. 
Но, кажется, ни в Дагестане, ни, тем более, в цент-
ральной России не организовано изучение способа ее 
выращивания. Было бы полезно нам этим заняться и 
тогда повысить конкурентоспособность этой отрас-
ли животноводства. В перспективе нам под силу в 
дружбе с наукой выращивать шашлычную баранину 
для вывоза в центральные области страны. Пишу об 
этом, потому что сегодня у нас еще пустуют большие 
площади пастбищ на склонах гор. Темпы роста произ-
водства электроэнергии у нас неплохие, но для резко-
го скачка в развитии овцеводства пока еще не доста-
точные. Необходимо их резко повысить, чтобы овечьи 
станы были электрифицированы, чтобы туда с охотой 
пошли работать люди, могли там нормально работать 
и отдыхать. 

Думаю также, что в этой отрасли выдача креди-
тов деньгами будет не столь эффективна. Дело в том, 
что на рентабельной овцеферме должно содержаться 
минимум 300 голов овцематок. Если создавать целую 
сеть таких хозяйств, то потребуется довольно боль-
шое количество овец. Не резонно ли будущим овцево-
дам-фермерам получать государственные кредиты не 
деньгами, а овцами. Федеральному и региональному 
минсельхозам для этого придется поискать, где про-
даются овцы, ярочки или ягнята большими партиями, 
организовать их закупку и ввоз в республику. В нашем 
климате любая овечка из любого уголка любой страны 
мира, наверняка, будет чувствовать себя вольготно.

Шигабудин АлИХМАев

БЕЗ ШАШЛЫКА – И КОНЬЯК СИРОТА
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Все более замет-
ным становит-

ся Дагестан на геогра-
фической карте мира. 
Вот еще одно тому до-
казательство. Весной 
прошлого года вышел 
в свет специальный но-
мер международного 
журнала «География и 
экономика Евразии», 
посвященный анализу 
динамики современных 
общественных процес-
сов, протекающих в 
Боснии–Герцеговине и 
на Северном Кавказе. 
Этот журнал издает-
ся уже около 40 лет в 
Вашингтоне и обладает 
за рубежом высоким рейтингом. Очень высок 
уровень так называемой цитированности ста-
тей, которые публикуются в этом журнале. В 
нем печатаются работы ученых и специалистов 
с мировым именем в области мировой и регио-
нальной экономики, политико-географических 
и этнографических процессов. Поэтому публи-
кация в нем для любого автора означает выступ-
ление в качестве признанного международного 
эксперта по затронутой им проблеме.

В названном выпуске жур-
нала были опубликованы на 
английском языке две крупные 
статьи дагестанских географов. 
Одна из них посвящена совре-
менным проблемам жизни и 
быта горцев – «Трудности жиз-
ни горцев Кавказа». Ее автора-
ми являются главный кавка-
зовед во Франции профессор 
Жан Радвани и дагестанский 
эконом-географ профессор 
Шахмардан Мудуев. Вторая 
статья анализирует влияние 
общественных процессов на 
межэтнические отношения 
в республике – «Расселение 
и миграции в постсоветском 
Дагестане». Ее авторы – про-
фессор ДГУ Эльдар Эльдаров, 
доценты ДГПУ Шарафудин 
Алиев и Загир Атаев, зав. от-
делом социологии ДНЦ РАН 
Заид Абдулагатов, а также аме-

риканский географ из 
Колорадского универси-
тета Эдвард Холанд.

Следует заметить, 
что, хотя существуют 
официальные сайты 
Дагестана и России, рас-
сказывающие о нашей 
республике, доверие 
зарубежных исследова-
телей оказывается в ос-
новном научным выво-
дам тех статей, которые 
публикуются на англий-
ском языке в наиболее 
авторитетных и активно 
цитируемых периодичес-
ких изданиях. Например, 
до сих пор главными ис-

точниками собственно 
научной информации о состоянии и ключевых 
проблемах дагестанского общества для зару-
бежных ученых служили работы (в основном, 
в соавторстве с авторитетными зарубежными 
исследователями) трех дагестанских общество-
ведов – социолога Энвера Кисриева, истори-
ка-исламоведа Амри Шихсаидова и этнографа 
Магомед-Расула Ибрагимова. Указанные две 
статьи о современных тенденциях обществен-
ного развития Дагестана заметно обогащают 

базу экспертно-научных сужде-
ний о том, что ныне реально у 
нас происходит.

Обе статьи стали итогом 
исследований в рамках крупно-
го международного научного 
проекта, инициаторами кото-
рого выступили Департамент 
географии Колорадского уни-
верситета США (руководитель 
– профессор Колорадского 
университета Джон О’Локлин, 
г. Боулдер) и Центр геопо-
литических исследований 
Института географии РАН 
(руководитель – профес-
сор В.А. Колосов, г. Москва). 
Хотя параллели с ситуация-
ми в Балканском и Северо-
Кавказском регионах далеко не 
всегда правомерны, идея тако-
го сравнения очень продуктив-
на не только в научно-прогнос-
тическом, но и практическом 

МЫ – БЕЗ ГРАНИЦ.  
В НАУКЕ

вСе ФлАгИ в гОСТИ...

В дербентской Джума-мечети

Со студентами ДГПУ
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смысле. А соисполните-
лями проекта выступи-
ли Центр международ-
ных исследований при 
Вирджинском политех-
ническом университете 
(руководитель – про-
фессор Джерард Тоал, 
Вашингтон), Центр 
по изучению России и 
Евроазиатских стран 
при Институте вос-
точных языков и 
цивилизаций (руко-
водитель – профес-
сор Жан Радвани, 
Париж), а также гео-
графический факуль-
тет Ставропольского государственного уни-
верситета (профессор В.С. Белозеров и др.) и 
Географическое общество Республики Дагестан 
(профессор Э.М. Эльдаров и др.).

Одной из целей проходившего в Махачкале 
семинара явился обмен мнениями по резуль-
татам дагестанской части опроса 650 рес-
пондентов в 26 населенных пунктах: городах 
Махачкала, Кизляр, Буйнакск, 
Дербент, Избербаш, Каспийск, 
Хасавюрт и Кизилюрт, поселке 
Тарки, селениях Терекли-Мектеб, 
Агвали, Халимбекаул, Хазар, 
Леваши, Карланюрт, Ботлих, 
Уркарах, Карабудахкент, Хулисма, 
Касумкент, Хебда, Бутри, 
Маджалис, Самур, Новолакское, 
Хунзах. А главным этапом иссле-
дования стал социологический 
опрос, проведенный в начале 2006 
года «Левада-Центром» по разра-
ботанной авторами анкете в пяти 
регионах (помимо Дагестана, он 
проходил в Ставропольском крае, 
Карачаево-Черкесии, Кабардино-
Балкарии и Северной Осетии). 
Всего на вопросы анкеты ответи-
ли 2000 респондентов. Вероятно, 
это первый столь массовый и раз-
носторонний опрос на Северном 
Кавказе, что сделало его статистически репре-
зентативным. 

Содержание упомянутой анкеты опреде-
лялось желанием проанализировать влияние 
общественно-политических и этнокультур-
ных факторов на восприятие респондентами 
современной обстанов-
ки в регионе – каждого 
из них в отдельности, 
всей совокупности и в 
их разнообразных со-
четаниях. Специфика 
опроса заключалась в 
том, что выборка отра-
жала не только состав 
населения, но и соци-
ально-экономические 
типы наиболее дробных 
административно-тер-
риториальных единиц, 
по которым доступна 
статистическая инфор-

мация. Кроме опроса, 
в период работы меж-
дународного семинара 
были проведены мно-
гочисленные беседы 
и дискуссии с руково-
дителями и работни-
ками различных уч-
реждений и ведомств 
нашей республики. С 
этой целью участни-
ки проекта посещали 
многие горные, пред-
горные и равнинные 
районы. Особенно на-
сыщенным встречами 
оказалось пребывание 
зарубежных гостей в 

Махачкале. 
Очень продуктивно прошли беседы с 

заместителем министра по делам националь-
ностей, информации и внешним связям РД 
З.З. Ильясовым, министром культуры и туриз-
ма РД З.З. Сулеймановой и ее заместителем 
А.Ш. Карибовым, руководителем Центра эт-
нополитических исследований Дагестанского 

научного центра РАН А.-Г.К. Али-
евым, зав. отделом социологии 
этого центра З.М. Абдулагатовым. 
Незабываемой оказалась встреча 
зарубежных профессоров со сту-
дентами географического факуль-
тета ДГПУ, в ходе которой велась 
интересная беседа по проблемам 
образования и межэтнических 
отношений в молодежной среде. 
Решающий вклад в организацию 
махачкалинского научного се-
минара внесли ведущие дагес-
танские географы – начальник 
управления Минэкономики РД 
Шахмардан Мудуев, проректор 
ДГПУ Загир Атаев, декан геогра-
фического факультета этого вуза 
Шарафудин Алиев, председатель 
Географического общества РД 
Эльдар Эльдаров. 

У гостей республики оста-
лись незабываемые впечатления о Дагестане, 
радушии и гостеприимстве его жителей. Из 
своих многочисленных встреч в разных горо-
дах и районах республики они вынесли твердое 
убеждение, что Дагестан ныне представляет 
собой мирный, социально стабильный и эко-

номически динамич-
ный регион Российской 
Федерации, а вовсе не 
оплот международного 
терроризма и сепара-
тизма, каким его иногда 
представляют иност-
ранные, да и некоторые 
центральные российс-
кие СМИ. Такое пони-
мание служит основой 
для дальнейшего укреп-
ления связей ученых 
Дагестана со своими 
коллегами из ближнего 
и дальнего зарубежья. 

Американские гости 
с дагестанским коньяком

Местная экзотика

В горской семье



МАРТ/АПРЕЛЬ 200818
ИНИЦИАТИвА

ЯЗЫКИ ИЛИ ЧуВСТВО ЮМОРА?

Арчи, студент факультета иностранных 
языков ДГу:  

«Все началось летом 2006 года. У нас с 
друзьями есть традиция: каждый год летом 
ходить… нет, не в баню, а на море. Причем мы 
ходим на пляж не столько, чтобы позагорать 
и поплескаться, а чтобы познакомиться с ин-
тересными людьми. 

В один из таких дней было скучно, так как 
никто из нашей компании придти не смог, кро-
ме меня и друга. Мы уже собирались уходить, 
как нас окликнули и предложили влиться в 
компанию, которая отдыхала на другой сторо-
не пляжа. Компания была веселая, и мы согла-
сились. Тут понеслось: волейбол, «картошка», 
пляжный футбол, в общем, мы стали играть 
во всевозможные игры, и по ходу дела подру-
жились. Мы много шутили и смеялись, на нас 
обращал внимание весь пляж, кто-то даже ре-
шил, что мы не из Дагестана, потому что мы 
постоянно друг над другом подтрунивали. К 
нам стали подходить совершенно незнакомые 
люди, знакомились, играли. 

В итоге в нашей компании стали вы-
деляться люди с «зашкаленным» чувством 
юмора. Результатом стала фраза: «А давай-
те создадим команду КВН! Чего добро зазря 
пропадает?!» (смеется).

Официальным днем рождения команды 
считается 9 сентября 2006 года 17 часов и 7 ми-
нут – именно тогда на первой репетиции про-
звучала первая шутка (правда, она не для печа-
ти). Полагая, что на первых порах у нас самих 
ничего не получится, один из членов коман-
ды принес газетные и журнальные вырезки с 
шутками легендарных «Махачкалинских бро-
дяг».  Работа кипела. В процессе мы придумы-
вали собственные шутки, а вскоре и вовсе вы-
ступали только со своими миниатюрами. Так 
произошло становление команды «Скрытый 
номер».

Было время, когда мы репетировали бук-
вально на улице – у стен Русского театра и на 
аллее Гамзатова. Затем родной университет 
выделил нам помещение для репетиций – за 
что огромная благодарность руководству сту-
денческого клуба ДГУ.

За время существования нашей команды 

Саидат МАгОМедОвА

СТУДЕНТЫ – 
ПОСЛЕ ЗАНЯТИЙ (2)

В прошлом номе-
ре мы начали рассказ о 
студентах, причем той 
категории молодых лю-
дей, которая не только 
вгрызается в гранит 
науки, но и пытается 
освоить профессию на 
практике. Не всегда эта 
профессия соответст-
вует тому, что моло-
дой человек изучает в 
стенах родного вуза, 
но зато приносит жиз-
ненный опыт, удоволь-
ствие и, что не менее 
важно, доход. 
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мы уже успели побывать во Владикавказе, 
Пятигорске, Грозном, Сочи, Астрахани. Везде 
нас принимали по-разному, но радушнее всего 
нас встретили во Владикавказе. Дагестанский 
же зритель в плане восприятия юмора отли-
чается от любого другого – он ждет «перчин-
ки», колоритного местного юмора, так назы-
ваемых «дагестанизмов», при этом иногда не 
воспринимая тонкий интеллектуальный.

Меня в КВНе поразило одно – это за-
прет для кавказских команд даже на пальцах 
показывать пистолет, либо другое оружие. 
Впрочем, сейчас такое время…

Что касается плюсов и минусов моей ра-
боты – это сложный вопрос: я даже точно не 
могу определить, что для меня более печаль-
но – когда из-за учебы не хватает времени 
на КВН или когда из-за КВН я не успеваю с 
учебой. Зато понимание того, что ты даришь 
людям радость и смех, компенсирует все и 
рождает непередаваемое ощущение счастья. 
После каждой игры остаются только позитив-
ные эмоции, даже если игра проиграна. КВН 
– это праздник души. 

Больших денег мне это не приносит, я 
даже скажу больше – мне это практически 
никаких денег не приносит, но это работа. 
Сложная, но интересная работа. В будущем 
я буду работать по профессии, ведь не зря я 
изучаю языки, но КВН всегда будет со мной!

Кстати, лучшие шутки я придумывал 
именно на лекциях…»

НОЖНИЦЫ ЦИРЮЛЬНИКА 
ИЛИ КЛАССНЫЙ ЖуРНАЛ?

Лена, студентка факультета начальных 
классов ДГПу:

«Я работаю дамским мастером в сало-
не красоты «Леди Ди», до этого работала на 
радиостанции «Азамат» ди-джеем. Я вообще 
часто меняю работу, так как люблю переме-
ны, люблю познавать новое.

Работу парикмахера выбрала потому, что 
она творческая, приходится работать с людь-
ми, что мне только в радость. А еще мне нра-
вится, что своей деятельностью я могу дарить 
людям удовольствие и красоту.

Сейчас  я не придаю значения финансо-
вой стороне, хотя и не жалуюсь (улыбается). 
Впрочем,  львиную долю своего заработка я 
трачу на инструменты, дорогостоящие при-
боры, но вначале всегда так, это подтвердит 
любой состоявшийся парикмахер. 

Сам процесс для меня – увлекателен, я 
бы даже сказала захватывающий. Я стараюсь 
быть профессионалом, набираться опыта, 
чтобы стать хорошим мастером. 

Учебе работа совершенно не мешает, 
хотя иногда посреди рабочего дня могу за-
думаться о предстоящих семинарах.  После 
получения диплома могу работать учителем 
начальных классов, это, кстати, было мечтой 
моего детства, но по мере взросления, я стала 
понимать, что работа эта не совсем перспектив-
ная, да к тому же не такая и интересная, какой 
казалась на первый взгляд. Это тяжкий труд, 
тем более дети сейчас пошли избалованные и 

даже наглые. Да и на своей нынешней рабо-
те я получаю гораздо больше, чем учитель, а 
ведь, как говорится, «кушать хочется всегда»!  
Например, я еще неплохо рисую, но не разви-
ваю этого в себе, потому что художники, как 
и учителя, живут впроголодь.

Те же, кто считает, что быть парикмахе-
ром – не престижно, не правы. Хорошие спе-
циалисты нужны в любой области. И потом, 
работа моя не ограничивается движением 
ножниц и расчески! Общение с людьми обо-
гащает словарный запас. И я бы даже сказала, 
что человек, долгое время проработавший в 
салоне, мог бы стать отличным психологом, 
ведь  в этой профессии постоянно приходит-
ся искать с людьми точки соприкосновения. 

Я очень люблю, когда ко мне приходят 
люди с хорошим настроением и заряжают 
меня позитивными эмоциями. Это помога-
ет мне создавать красоту еще большую, чем 
обычно.

В общем, все условия для успешной ка-
рьеры у меня есть. Но кто знает, что будет за-
втра? Зато я твердо уверена, что не пропаду и 
в этой жизни не потеряюсь!»
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ВЫСШАЯ МАТЕМАТИКА 
ИЛИ ДИЗАЙН?

Дауд, студент математического факульте-
та ДГу:

«Почему я работаю в дизайн-студии? Да 
потому, что веб-дизайн и компьютерная гра-
фика – это то, что у меня очень неплохо по-
лучается; мало того, это перспективно, модно 
и интересно! Это креативная профессия и от 
нее не болит голова, да и, в конце концов, это 
помогает мне приобрести полезные навыки, 
так что, когда меня исключат из университета, 
я без работы не останусь (смеется).

А если серьезно, я учусь на третьем кур-
се математического факультета, и мне это 
совершенно не интересно. Мешает ли работа 
учебе? Это учеба мешает работе! Что может 
дать учеба? Диплом. Зато навыки и опыт да-
дут гораздо больше и откроют гораздо боль-
ше дверей, чем диплом, даже самый красный! 
Сейчас ценятся ум и креатив, а не энциклопе-
дические знания, которые не можешь приме-
нить на деле!

Зарплата сдельная, меня она устраивает 
сполна, если бы работал полный рабочий день 
– получал бы в два раза больше!

Люди со мной работают тоже очень хоро-
шие, практически все они – мои однокурсни-
ки, которых я хорошо знаю. Так что никто не 
раздражает и не докучает. Что касается кли-
ентов, то мне они абсолютно не интересны, 
ведь я с ними не работаю, а выполняю непос-
редственные заказы начальника, строю про-
екты по его макетам. Конечно, в будущем мне 
придется общаться с заказчиками, но это не 
преграда: я человек общительный и добрый. 
То, что добрый, вы, наверное, уже заметили 
(смеется). 

Плюсов в работе очень много: это и раз-
витие творческой мысли, и интерес к делу, и, 
конечно, деньги. А среди минусов отмечу толь-
ко то, что каждый раз, как берешься за новый 
проект, возникает ощущение, что все хорошее 
уже придумали. Но и это только помогает, за-
ставляет работать усиленнее и напряженнее, 
в итоге новый бренд получается очень даже 
оригинальным!

Напоследок, я хотел бы посоветовать сту-
дентам не только изучать теорию, но и прак-
тиковаться!»

ШОу-бИЗНЕС 
ИЛИ ГИДРОТЕхНИКА?

Камский, студент гидротехнического фа-
культета ДГТу:

«Во-первых, хочу заранее предупредить, 
что Камский – это не фамилия. Зовут меня 
Камиль Хабибов, но я предпочитаю, чтобы меня 
называли не иначе как Камский. 

Я учусь на очень серьезном факультете с 
очень серьезным названием, и учиться, надо 
сказать, нелегко. Зато работаю я совсем не по 
профессии, а, что называется, по душе. Я – про-
дюсер исполнителя поп-музыки Видо. Моя ра-
бота заключается в том, чтобы сделать из нико-
му не известного паренька по имени Виталик 
– раскрученный бренд. И у меня это неплохо 
получается. Я договариваюсь с организаторами 
концертов об участии в них моего протеже, под-
бираю персонал для своего коллектива. Сейчас 
я являюсь генеральным директором продюсер-
ского центра «Молодое поколение», где собра-
лась самая перспективная и неглупая молодежь 
Махачкалы. Все вместе мы продвигаем молодые  
таланты на большую дагестанскую сцену, помо-
гаем им в становлении. 

Я уже собрал неплохой штат, в который 
входят фотограф, пресс-атташе, композито-
ры, авторы слов, клипмейкеры и хореограф. 
Естественно, я им всем плачу зарплату, да и сам 
имею неплохой доход. Только не надо думать, 
что должность гендиректора свалилась мне на 
голову как манна небесная – я для этого много 
потрудился, причем на первых порах бесплатно. 
Я взял большую сумму в долг и отрабатывал ее, 
теперь вся эта система работает на меня.

Конечно, в работе помимо плюсов в виде 
общения с хорошими людьми и большой зар-
платы, есть и минусы: это незнание того, как 
слушательская аудитория поведет себя завтра. 
Если сегодня моего протеже Виталика заказы-
вают на всех радиостанциях, во всевозможных 
презентах, то завтра он может просто-напросто 
надоесть. Поэтому постоянно приходится при-
думывать что-то новое, чтобы держать поклон-
ников в напряжении.

Работа учебе мешает, меня даже несколь-
ко раз ставили на отчисление. Но я не жалею о 
том, что гидротехнике предпочел шоу-бизнес. 
Пока меня эта работа кормит, а что будет за-
втра, не знаю…»
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В 1948 году я поехал учиться в Буйнакск, 
в Первое Дагестанское педучилище. В 

свидетельстве об окончании семилетки у меня 
были одни пятерки. 

Директор педучилища Елизавета Саввична 
Балковая, посмотрев на такое свидетельство, 
наверно, удивилась и решила меня проверить. 
Предложила написать заявление о приеме. Не 
помню, какие ошибки я еще допустил, крепко 
запомнил написание одного слова – «заявле-
ния» вместо «заявление». 

Со мной был односельчанин постарше 
меня, который учился в Буйнакске в годичной 
школе животноводов. Он попытался подска-
зать мне. Но директор попросила его выйти из 
кабинета, чтобы не мешать мне защищать мое 
свидетельство с отличием. 

Несмотря на ошибки, Елизавета Саввична 
приняла меня. Принимала, конечно, она не 
первого такого «отличника». И она не обману-
лась. Я так взялся за учебу, что ночью вставал, 
читал, писал, зубрил. Студенты радовались по-
явлению Елизаветы Саввичны в стенах учеб-
ного заведения, как радуются восходу солнца. 
Мы восхищались ею. А как она выступала на 
собраниях коллектива!!!

Огромное влияние на студентов педучи-
лища оказывал преподаватель русского языка 
и литературы Павел Иосифович Карбоненко. 
Он и учил и воспитывал. Серьезный, строгий, 
требовательный. И редко улыбающийся. Он 
вел нас вперед к знаниям неуклонно, шаг за ша-
гом. Вначале за диктанты мы получали едини-
цы. Как мы радовались, когда стали получать 
уже двойки. А к концу года – вот она – заветная 
тройка. А там и четверки пошли. 

Увлеклись мы словарной работой. 
Спрашивали друг друга, что означает то или 
иное слово. Среди нас были студенты – «ходя-
чие словари русского языка». Павел Иосифович 
строил уроки, учитывая особенности фонетики 
дагестанских языков. Он был автором учебни-
ков русского языка для учащихся дагестанской 

стЕла 
в ПамЯтЬ о ПЕдагогаХ

национальной школы. Нелегко было аварцу, 
даргинцу, лакцу произносить русские слова со 
звуком «ф». Вместо него произносили «п». 

Будучи студентом 4 курса филфака ДГУ, я 
участвовал во встрече выпускников Первого 
Дагестанского педучилища в 1958 году. Она 
состоялась в Буйнакске в городском театре. 
Не мог не выступить на таком торжестве за-
мечательного педколлектива во главе с люби-
мой всеми Е.С. Балковой. Сказал, что в стенах 
педучилища происходит переделка челове-
ческой личности, каждый проходит путь от 
незнания к знанию. Особо подчеркнул выда-
ющуюся роль в этом деле учителя русского 
языка П.И. Карбоненко, сказал, что ему мы 
обязаны своим становлением. Рассказал, что 
со мной сидел за партой лакец Кису Кадиев 
из Вихли, и как мы измеряли высоту полу-
ченных нами единиц за диктант – чья, мол, 
длиннее. Когда я закончил свое выступление, 
Павел Иосифович встал из-за стола прези-
диума, пожал мне руку. А я потом побывал у 
него дома, подарил ему книгу Герцена «Былое 
и думы» с надписью: «Любимому учителю 
Павлу Иосифовичу Карбоненко от ученика 
Исмаилова Алишиха». 

Знаю, что после землетрясения 1970 года 
здания нашего педучилища уже нет, остался 
пустырь. Хорошо бы на этом месте поставить 
стелу в память о наших преподавателях от бла-
годарных выпускников всех времен. И нанес-
ти на нее имена всех преподавателей с 30-х по 
70-й годы. Уверен, вряд ли кто отказался бы 
внести свою лепту в фонд средств для возведе-
ния такого сооружения. Его можно так устано-
вить, что стела будет украшать главную улицу 
Буйнакска. А какое это будет замечательное 
свидетельство нашей общей благодарности на-
шим прекрасным педагогам. 

Алиших ИСМАИЛОВ,
выпускник 1952 года,

с. Ашты Дахадаевского района

ПИСЬМО ЧИТАТелЯ
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ТуРИЗМ

Магомедсадык уМАРОВ:
СКОЛЬКО СТОЯТ 
ВПЕЧАТЛЕНИЯ?

– В 1971 году, когда 
меня назначили руково-
дить областным Советом 
по туризму и экскур-
сиям, мы начали с того, 
что арендовали 40 мест 
в гостинице «Дагестан», 
отремонтировали по-
мещения, доставшиеся 
нам после закрытия де-

тского сада в Верхнем Гунибе. Прикинули, что 
можно принимать и обслуживать 80 туристов. 
Одновременно приобретали детали сборно-
щитовых домов, собирали из них одно- и двух-

этажные дома для приема и обслуживания ту-
ристов. Таким образом, начав с малого, к 1975 
году мы ввели в эксплуатацию туристские базы 
«Терменлик», «Дербент», «Прибой», «Парус», 
«Орлиное гнездо», в Махачкале построили 
свою гостиницу. Начали принимать туристов не 
только из республик Северного Кавказа, цент-
ральных областей России, но и из Белоруссии, 
Украины, из прибалтийских республик. Все лето 
наши турбазы и гостиницы были полностью за-
гружены. 

С 1987 года мы стали принимать туристов 
из Германии, Польши, Финляндии, Норвегии, 
и особенно много из Швейцарии. К концу 1990 
года мы имели 13 турбаз и две гостиницы с об-
щим количеством 9000 койко-мест, не считая 
арендуемых, у нас были 2 автобазы – это 260 
автобусов и 30 легковых автомобилей, в систе-

В республике не утихают дискуссии о том, каким быть Дагестану в скором будущем. хотя в 
«Стратегии – 2020» не последнее место отводится развитию туризма, по этому поводу все же нет един-
ства, не все одинаково оценивают возможности туриндустрии. Что в этой области Дагестан потерял? 
Возможно ли восстановление былой славы? Если возможно, то какими средствами? На эту тему редак-
ция решила поговорить с практиками. Магомедсадык уМАРОВ стоял у истоков создания туриндустрии 
Дагестана, долгое время возглавлял дагестанский областной Совет по туризму и экскурсиям. багавдин 
ГАДЖИЕВ в Министерстве культуры и туризма возглавляет сегодня отдел развития туризма.

мЕЖдУ 
ПроШлым  и  БУдУЩим
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мЕЖдУ 
ПроШлым  и  БУдУЩим

ме туризма работали 4500 человек, а на летний 
сезон дополнительно принимали более 1500 
работников. Только за 1991 год объединение 
«Дагестантурист» оказало туристско-экскурси-
онные услуги на 3,5 млрд. рублей, получив 32 
процента от доходов республики в то время. За 
год у нас побывало 190 тысяч туристов, в том 
числе 6 тысяч – иностранных. Лучше наших 
показатели имели лишь Москва, Ленинград и 
Краснодарский край. В то время за опытом к 

нам приезжали даже экскурсоводы из Сочи.
С развитием туризма в Дагестане развива-

лись и смежные отрасли, такие как сувенирное 
производство, легкая промышленность, торгов-
ля, бытовое обслуживание, сельское хозяйство. 
Что касается планов, то они были грандиоз-
ными. В Махачкале мы начали строительство 
еще одной гостиницы на 500 мест, построили 
7 этажей планируемой 9-этажной гостини-
цы в Буйнакске. По два этажа в планируемых 
двух 5-этажных гостиниц построили на тур-
базе «Рубас». Было завершено проектирование 
двух кресельно-канатных дорог, соединяющих 
махачкалинский морской пляж с верхним пла-
то горы Тарки-Тау. Был спроектирован горно-
лыжный туристский комплекс на 1500 мест в 
Цумадинском районе. Началось строительство 
третьей автобазы. Были отведены земельные 

участки и началось проектирование еще пяти 
крупных объектов. Но все эти планы рухнули в 
одночасье.

Сейчас проблемами туризма в республике 
серьезно никто не занимается. Наши возмож-
ности никто и нигде не рекламирует, частным 
инвесторам это тоже накладно. В республике 
туризм довеском прикрепляют то к одному ми-
нистерству, то к другому. Поэтому предложил 
бы создать в республике Агентство по туризму 
с прямым его подчинением правительству рес-
публики.

Кубань, к примеру, принято считать жит-
ницей России, но даже в Краснодарском крае 
от сельского хозяйства не получают столь-
ко прибыли, сколько получают от туризма. 
Следовательно, туризм – это не забава, как оши-
бочно полагают некоторые. Люди готовы пла-
тить очень дорого за хороший отдых и прекрас-
ные впечатления. 

багавдин ГАДЖИЕВ:
НАКАНуНЕ 
РОЖДЕНИЯ 
ИНДуСТРИИ

Вместе с плановой 
экономикой умер и пла-
новый туризм, и сейчас 
бесполезно по этому по-
воду лить слезы. Прежде 
туристов было у нас много 
по той простой причине, 
что путевки доставались 
людям практически да-

ром. Материальная база туризма тоже расширя-
лась именно по этой причине – благодаря цент-
рализованным вливаниям финансовых средств. 
Сейчас ситуация другая, никто никому и ничего 
бесплатно не дает. И нам надо создать туриндус-
трию такую же, как в остальных странах мира.

Что имеется в виду? Говоря о туризме, мно-
гие подразумевают, что развитие отрасли долж-
но финансироваться государством. На самом 
деле государство не может и не должно «рулить» 
экономикой, в том числе и развитием туризма. 
Да и нет у республиканского правительства та-
ких средств, чтобы вкладывать их в его разви-
тие. И не скоро будут. Это задача частного биз-
неса, турфирм. Хотя федеральный центр в этом 
деле тоже помогает – в частности, на развитие 
инфраструктуры на побережье Каспия в рамках 
целевой программы «Юг России» в 2008-2012 
годах планируем получить средств более 900 
млн. рублей.

Государство же должно создавать условия 
для развития туризма, в том числе для при-
влечения инвестиций. Этой задаче посвящены 
проходящие в последние несколько лет выстав-
ки-экспозиции «Дагтурэкспо», а также участие 
республики во многих российских и зарубеж-
ных экономических форумах. В частности, в 
прошедшем году представители нашей респуб-
лики были участниками международных ту-
ристических выставок, проходивших в Москве, 
Лондоне, Баку, С.-Петербурге, Краснодаре. 
Мало того – по просьбе представителей тур-
бизнеса нашей республики Министерство ту-
ризма Египта в Хургаде организовало «круг-
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лый стол», где обсуждались инвестиционные 
возможности туристско-рекреационного ком-
плекса Дагестана. В сентябре прошлого года в 
рамках участия в работе VI Международного 
инвестиционного форума «Сочи-2007» мы 
выставили свои предложения по строительс-
тву на своей территории объектов туристско-
рекреационных комплексов – «Новокаякент» 
в Каякентском и «Дарвагчай» в Дербентском 
районах. За эту работу нашему Министерству 
культуры и туризма присуждена XI ежегодная 
международная премия «Лидеры туриндуст-
рии» с вручением «Бриллиантовой звезды» и 
диплома в номинации «Лучший инвестицион-
ный проект».

В последние годы нами подготовлены и из-
даны большими тиражами рекламные буклеты, 
каталоги, проспекты туристских маршрутов, 
выпущены 2 презентационных диска, созданы 
и тиражированы три документальных фильма. 
Информация о туризме в Дагестане на немец-
ком и английском языках помещена в каталоге 
«Туристские ресурсы России». По нашей заяв-
ке был снят фильм о туристских возможностях 
Дагестана для показа по ТВЦ, телекомпания 
«Раша тудей» сняла фильм о памятниках при-
роды, культуры и архитектуры республики для 
показа за рубежом. И это – только часть нашей 
работы.
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Можно ли возродить былую туристскую 

славу республики такими, казалось бы, пас-
сивными методами? Не только можно – это 
уже происходит. Нужны примеры? Их сколь-
ко угодно: горнолыжная база «Чиндирчеро», 
успехи наших турфирм, которые от выездно-
го туризма постепенно разворачиваются в 
сторону въездного, это и начало возведения 
«Немецкой деревни», это и планируемый 
«Лазурный берег». Прибавим сюда уже пос-
троенные и строящиеся современные гости-
ницы – «Петровскъ», «Махачкала», «Люкс», 
«Ак-гель», «Седьмое небо», «Президент-
отель», туристские комплексы «Черные кам-
ни», «Пляжный отель Джами», «Русская де-
ревня», «Взморье» - да все сразу и не вспом-
нишь и не перечислишь. Это только в сто-
лице республики, а ведь подобные объекты 
строятся у нас повсеместно. В частности, в 
Дербенте частные инвесторы построили гос-
тиничные комплексы «Оазис», «Шахристан», 
«Волна», «Отдых», которые соответствуют 
современному уровню комфорта. Прибавим 
сюда еще сотни кафе и ресторанов. Словом, 
активно идет становление той базы, без ко-
торой трудно представить себе современную 
туриндустрию. В ее создание только за пос-
леднее время, по самым скромным подсчетам, 
вложено более 12 млн. долларов частных инвес-
тиций. 

Всерьез планируя развивать туризм, мы 
должны были создать для этого соответствую-
щие условия. Без чего не стоило даже надеяться 
на то, что к нам будут ездить привыкшие уже 
к комфорту туристы, особенно зарубежные. А 
сомнения относительно того, будут приезжать 
к нам туристы или нет, могут возникать только 
у неспециалистов. Мы-то знаем, что в других 
странах – Египте, Израиле, Испании и других – 

экстремизма не меньше, чем у нас, но это еще не 
отпугнуло ни одного туриста. А они уже начали 
ездить и к нам. В прошлом году количество при-
нятых и обслуженных в республике туристов 
перевалило за 190 тысяч, то есть уже достигнут 
тот, доперестроечный, уровень. Сейчас мы уже 
работаем над маршрутами, созданием культур-
но-национальных комплексов, сувенирной про-
дукции. Мы находимся в преддверии возникно-
вения настоящей туриндустрии.

беседовал
Гази ГАСАЙНИЕВ
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Работа РГВК «Дагестан»  в здании, пос-
троенном в свое время для Дома ра-

дио,  но затем переданном этой телекомпании, 
кипит с утра до поздней ночи. Новости, дет-
ские передачи, музыкальные и аналитические 
программы уже давно нашли свою аудиторию. 
Молодые ведущие программ и корреспонден-
ты с удовольствием признаются, что их узнают 
на улицах. А начиналась  компания  всего с не-
скольких сотрудников во главе с генеральным 
директором Гаруном Курбановым. Закупали и 
собирали оборудование, искали специалистов: 
как техников, так и людей творческих. Работа 
шла непрерывно, часто приходилось задержи-
ваться допоздна, а то и вовсе проводить ночь в 
кабинетах. Первыми на канале о себе заявили 
Новости. Меньше чем через год после открытия 

РГВК в эфир вышла передача «Время Новостей. 
Дагестан».

Гарун КуРбАНОВ, генди-
ректор РГВК: 

– С самого начала телеком-
пания должна была заявить о 
себе как о конкурентоспособной 
структуре и поэтому, несмот-
ря на то, что  самой большой 
популярностью в Дагестане 
пользуются концерты нацио-
нальных песен, для нас всегда 
главным остаются новости. И если стоит 
вопрос о выделяемом для эфира времени, то мы 
отдаем предпочтение информационным пере-
дачам. 

ТелевИдеНИе

ТВ МАХАЧКАЛЫ: 
«… С ЮЖНЫХ РЕК – 
ДО СЕВЕРНЫХ МОРЕЙ…»

Пять лет назад, когда 
Республиканская государствен-
ная вещательная компания 
(РГВК) «Дагестан» только со-
здавалась, мало кто верил в ее 
успех. Пророчили крах, быст-
рое закрытие после переизбра-
ния руководства республики. 
Говорили о  скором слиянии с 
филиалом Всероссийской госу-
дарственной телерадиокомпа-
нии (ВГТРК) «Дагестан», кото-
рая работает в республике уже 
48 лет. Но вопреки всем этим 
прогнозам компания существу-
ет. Качество как программ, так 
и передаваемого изображения 
растет, да и количество посто-
янного зрителя увеличивается.

Марат лугуев
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Амина АЛИЕВА, главный 

редактор передачи «Время но-
востей. Дагестан»:

– Когда я только пришла 
на РГВК «Дагестан», тут поч-
ти ничего не было. Кабинеты 
были почти пустыми, не хва-
тало транспорта для коррес-
пондентов информационной 

программы, не доставало операторов, рабо-
тать приходилось на примитивном оборудова-
нии. Но постепенно компания «обрастала» всем 
необходимым, и тут были созданы условия для 
нормальной работы. Сегодня почти не на что 
жаловаться,  у нас есть транспорт, у нас есть 
оборудование, выход в интернет и вполне квали-
фицированные сотрудники.

Вслед за новостями  на канале появились  
молодежные,  развлекательные,  аналитические 
передачи. Затем передачи на языках Дагестана 
и ток-шоу на острые темы. Сегодня в штате 
компании трудится 120 человек – это инфор-
мационная и художественная редакции, а так-
же технический отдел. В эфир выходят более 
30 передач, созданных дагестанскими журна-
листами. 

Гарун КуРбАНОВ: 
– Руководство республики всегда идет нам 

навстречу, и я как-то уже говорил, что сегод-
ня компания готова отказаться от части 
бюджетного финансирования. И это при том, 
что наш бюджет почти в два раза меньше, чем 
у региональных филиалов ВГТРК. В этом году 
мы планируем запуск еще одного телевизион-
ного канала, готовим концепцию  его вещания. 
Собираемся создать свой корпункт в Москве 
– и все это на собственные средства. Сегодня 
наш телесигнал принимают со спутника вся 
Россия и зарубежные страны, включая страны 
СНГ, Балтии и Европы.

В телекомпании большое значение прида-
ют рейтингу программ, его внимательно отсле-
живают и, естественно, стараются повышать. 
Но вместе с этим в эфирной сетке занимают до-
статочно много места и документальное кино, и 
детские образовательные передачи. Здесь посто-
янно идет работа на перспективу. 

Магомед ГЮСЕЙНОВ, ре-
дактор национального веща-
ния:

– Вначале было сложно. 
Например, у передач на нацио-
нальных языках была небольшая 
аудитория и, соответственно, 
низкий рейтинг. Но время идет 
и ситуация меняется в лучшую 
сторону. Количество людей, 

смотрящих нас, постоянно растет. Приходят 
отклики. Очень хочется, чтоб такое положе-
ние вещей не менялось.

Сложности у РГВК характерны для любого 
регионального ТВ. Первая и самая большая – те-
кучесть кадров. На РГВК приходят работать  в 
большинстве своем молодые люди, не имеющие 
достаточного опыта. Но, проработав некоторое 

время, уходят нередко в центральные СМИ. 
Однако многие, придя сюда,  уже не мыслят себя 
вне компании.

борис КОРЯГИН, кор-
респондент «Время Новостей. 
Дагестан»:

– Для меня эта работа в 
первую очередь задача твор-
ческая – самореализация. И она 
вызывает огромный интерес. 
Ведь профессия журналиста 
одна из самых познавательных. 
Часто приходится работать в 
экстремальных условиях. Снимаешь материал,  
торопишься к выпуску, в дороге пишешь текст. 
И видишь результат собственных трудов. Ну 
и, конечно, материальный вопрос тоже играет 
роль. Нам недавно подняли зарплату, что меня 
не может не радовать.

Амина АЛИЕВА: 
– Для меня работа – это все. Как бы гром-

ко это ни звучало. Просто не могу я по-другому. 
Уже в отпуск выгоняют чуть ли не насильно.  
Но работа такая, что надо выкладываться. 
Вот и стараемся все вместе. Часто бывает, 
что ссоримся и с начальством и между собой, 
коллектив ведь молодой, горячий. Ведь хочется, 
чтоб материал понравился зрителю, а аудито-
рия – это наш первый критик. Люди, не знаю-
щие телевизионной кухни, не знающие, отчего 
возникают те или иные огрехи, все-таки вы-
сказывают нам свои толковые замечания.

На собственные средства компания начала 
возведение своей телемачты в Махачкале. В про-
екте создание республиканского радио «Страна 
гор» на FM частоте. В руководстве РГВК гово-
рят, что это только начало, и у компании вполне 
серьезные перспективы  как в творческом пла-
не, так и с техническим обеспечением.

Азнаур АДЖИЕВ, зам. ге-
нерального директора РГВК: 

– Каждой передаче у нас 
уделяется пристальное внима-
ние. Готовим к выпуску несколь-
ко новых проектов. Говорить о 
том, какие конкретно, я раньше 
времени не буду, но  мы сущес-
твенно расширим нашу веща-
тельную «сетку». Это будут 
как развлекательные, так и информационно-
аналитические и публицистические передачи.

Гарун КуРбАНОВ:
– Мы сегодня имеем самый большой в рес-

публике пакет ТВ-частот и лицензий на веща-
ние. Компания получила более двадцати теле-
визионных передатчиков, которые мы устано-
вим в населенных пунктах республики. И нами 
уже поданы заявки в главный радиочастотный 
центр на дополнительные 30 частот. А что 
касается творчества, сегодня можем предло-
жить зрителю самый разнообразный спектр 
передач, от детских и развлекательных до эли-
тарных. И мы не собираемся стоять на месте.  
У компании большие планы, и я надеюсь, что 
все они будут реализованы.
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Весь март в Галерее современного искусства Дагестана, известной как «Первая га-
лерея», проходила выставка «Пятна Роршаха» работ молодого художника Амины 

Расуловой. Несмотря на молодость (23 года), она до этого уже демонстрировала широкой 
публике свои работы в девяти вернисажах, в том числе – в двух персональных выставках. 
Но нынешняя стала самым, пожалуй, большим откровением. Вот что писала искусствовед 
Джамиля Дагирова, приглашая ценителей искусства на «Пятна Роршаха» (Роршах – это 

известный психоаналитик):
«Завтра неоспоримым останется одно – на современной 

дагестанской художественной сцене появился новый худож-
ник. Состоялся. Все остальное – название выставки, работ, 
узнаваемость и популярность некоторых сюжетов, художес-
твенных приемов, эпатажность происходящего – естествен-
ные элементы роста художника. Появился молодой АВТОР, 
которого ждали, и ждали довольно долго.

С момента презентации 6 лет назад проекта галереи 
«Новая сцена» мы долго присматривались, ждали, искали 
своих новых героев, тех, кто реально способен «играть», а 
главное, осознанно сделал выбор своего профессионально-
го творческого пути. Чем так важна для нас молодежь? Они 

ИСКуССТвО

ЗДРАВСТВУЙ,      ХУДОЖНИК!
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– наши продолжатели, они – оправдание нашему существованию. 
Их творчество – лучший диагностический инструмент социума.

Амина Расулова – художник-мыслитель, художник-анали-
тик. Ее изображение мира, вернее - отражение его, пропущенное 
через тонкий внутренний мир, родилось практически вместе с 
ней. Многие имели честь наблюдать за ее творчеством, которое 
неизменно, с первых же шагов вызывало реакцию... Амина всегда 
отличалась выбором тем, их видением, – они были гротескны, не-
сколько жестки, демонстративно ярки, не всегда внятны компози-
ционно (зато никогда не было у нее «природы» и «цветов»). Но так 
она (ребенок, а теперь молодая девушка) постигала мир – сама, с 
помощью книг, с помощью красок, с помощью Германа Роршаха... 
Стремление выразить свое беспокойство за себя, людей, желание 
самой идентифицировать ЧЕЛОВЕКА в реальном мире, постичь 
истину как таковую, пытаться найти своим ответам цвет и форму 
– приоритеты и качества творчества Rebel.

Сегодня ее произведения займут место чернильных пятен 
– и уже будут диагностировать нас с вами.»

ЗДРАВСТВУЙ,      ХУДОЖНИК!
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…Когда я задаюсь вопросом – кто же из моих 
друзей наиболее целен и гармоничен, в 

ком талант спаян с душевной красотой, а творческая 
принципиальность неотделима от личностной, то ответ 
у меня один: Ширвани Чалаев…

Как-то редактор посетовал на то, что цикл лакских 
песен Ширвани Чалаева никто, кроме самого автора, 
не исполняет. «А почему?» – спросил я. «Да перевода 
на русский не существует, а язык трудный. Вы вряд ли 
справитесь». Мы встретились с автором, и выяснилось, 
что наши интересы совпадают – он заинтересован в рас-
ширении круга исполнителей, а я – своего репертуара. 
Вскоре мой багаж пополнился двумя циклами лакских 
песен, один из которых Ширвани даже посвятил мне. По 
его подстрочнику я сделал эквиритмический перевод со-
чинений на русский язык и пою их многие годы, как и 
другие опусы Чалаева, с восторгом. Но, говорю это без 

Примечательный концерт «Музыкальные виражи» прошел в Римско-Католическом 
кафедральном соборе Москвы в ноябре прошлого года по инициативе благотворительно-
го фонда «Искусство добра». Для нас, дагестанцев, он особо примечателен тем, что среди 
авторов музыки, прозвучавшей в концерте, – Г.Ф. Генделя, В.А. Моцарта, Ж.-М. Леклера, 
И.С. баха, А. Вивальди, К. Сен-Санса – единственным российским композитором, оказав-
шимся в этой блистательной компании музыкальных корифеев, стал дагестанский компо-
зитор Ширвани Чалаев. Причем мировые знаменитости – все из 17 и 18 веков, лишь наш 
музыкант из века 21-го. Исполнялись его «Три дуэта для двух скрипок». И это была, как 
было обозначено в программе, «мировая премьера».

Этот факт тоже дает повод опубликовать выдержки из вышедшей в Москве в прошлом 
году книги Сергея Яковенко «И довелось, и посчастливилось…», а именно из ее пятой гла-
вы под названием «Друзья-композиторы», из той ее части под названием «Лакская песня», 
в которой автор рассказывает о Ширвани Чалаеве. Автор книги Сергей Яковенко – яркая 
личность в вокальном мире. Он одновременно и певец, и музыковед, и член правления 
Союза композиторов, и доктор искусствоведения, профессор, и народный артист России. 
Его отличает богатейший художественный опыт и дружба со многими людьми искусства, 
в том числе с «самыми-самыми». Его строки, посвященные Ширвани Чалаеву, откроют да-
гестанскому читателю, возможно, новые грани нашего земляка как человека и музыканта.

Дагестанский композитор со слов московского друга

тени кокетства, до авторского пения мне далеко. Если, 
исполняя его вокальные циклы, кантаты на стихи поэтов 
разных стран и эпох, я «на коне», то, когда дело доходит 
до народных песен, проигрываю ему по всем статьям, 
– за ним стоит многовековая культура народа, суровая, 
величественная красота природы горного края… Во 
многих странах мира звучал мощный голос Чалаева, и 
всегда слушатели принимали композитора-певца с энту-
зиазмом и умилением, впервые приобщаясь к искусству 
крошечного народа (лакцы компактно проживают всего 
в двух районах Дагестана) с помощью талантливого его 
посланца.

Ширвани получил прекрасное академическое об-
разование, но оно не размыло его национального само-
сознания, глубинной сути – деревце, выросшее в горах, 
имеет мощную корневую систему. Часто он представ-
ляется мне высеченным из камня монолитом – ему 

НЕОЖИДАННЫЙ ШИРВАНИ

лИЧНОСТЬ
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неведомы конъюнктурные соображения, сомнительные 
компромиссы, минутные слабости. Этакий борец-легко-
вес, весь из литых мышц, которого невозможно уложить 
на лопатки. С такими людьми ладить непросто, особен-
но начальству, – они не хотят понимать, казалось бы, 
элементарных вещей, изменять своим принципам даже 
в мелочах… 

Союз композиторов Дагестана возглавляли в раз-
ные годы попеременно то Мурад Кажлаев, то Ширвани 
Чалаев. К Мурадику Тихон Николаевич благоволил, 
испытывал нежные чувства, Ширвани недолюбливал. 
Даже он, великий дипломат, иногда не мог скрыть раз-
дражения: «Ваш Чалаев бывает излишне прямолине-
ен, раздувает из мухи слона, придирается к мелочам. 
Коллеги на него жалуются и, боюсь, на новый срок не 
переизберут», – сетовал Хренников в поезде на обрат-
ном пути из Махачкалы во время традиционного чае-
пития. Но я-то знал, что с принципами Ширвани иные 
«мелочи» были несовместимы: один коллега и бывший 
его друг решил отчитаться за командировку и в инс-
титуте, где служил, и в Союзе композиторов, удвоив 
таким образом скромную сумму, другой намеревался 
повторно продать старое сочине-
ние... Надо бы не замечать мелкие 
грешки – слаб человек, а Ширвани 
предавал их гласности и наживал 
врагов.

Однажды Чалаеву позвонил 
многолетний хозяин республики, 
1-й секретарь Дагестанского обко-
ма КПСС М.С. Умаханов и пригла-
сил на открытие телевизионного 
ретранслятора. «В твои родные 
места, Ширвани, – сказал он, – 
пришло телевидение. Это истори-
ческое событие в жизни лакского 
народа и всей республики, и мы 
его торжественно отмечаем. Ты как 
самый знатный лакец, народный 
артист, лауреат, должен выступить 
на митинге, поблагодарить строи-
телей и поздравить земляков». На 
митинг собралось несколько ты-
сяч окрестных жителей, атмосфе-
ра царила приподнятая, все высту-
павшие были настроены на праз-
дничный лад. Наконец слово предоставили Ширвани, 
которого все присутствующие знали с детства. Они 
услышали от него такие слова: «Земляки, родные мои! 
Сегодня черный день в жизни лакского народа – к нам 
пришло телевидение, оно принесет в каждый дом пош-
лость, примитивную массовую культуру, разрушение 
привычного уклада жизни. Мы постепенно будем ут-
рачивать неповторимое своеобразие, терять древние 
национальные корни. Прилипнув к ящику, к этой зара-
зе, вы не сможете трудиться как прежде, обрабатывая в 
поте лица нашу каменистую почву. Воспитывать детей в 
уважении к старикам, в наших строгих традициях, будет 
все труднее и труднее… Словом, изменить уже ничего 
невозможно, но поздравить мне вас сегодня не с чем».

Крамольные слова мощные динамики разносили по 
огромному урочищу. На протяжении всего выступления 
Умаханов смотрел на Ширвани как на умалишенного, 
но сделать ничего на виду у людей не мог. Человеком он 
был мудрым, поднаторевшим на своем многотрудном 
посту в дипломатии и, по-видимому, горько сожалея о 
том, что пригласил неуправляемого, строптивого гор-
ца, довел торжество до конца и публичного скандала не 
учинил. Когда, уже поздним вечером, делегация возвра-
щалась в Махачкалу (а ехали гости праздника в одной 

машине), хозяин велел шоферу остановиться. «Выходи, 
– шутливо приказал Умаханов Ширвани. – Дальше до 
дома добирайся пешком и любуйся своими бестелеви-
зионными горами».

«От моего селения отъехали уже километров двад-
цать, – рассказывал мне Чалаев, – место глухое, ни ма-
шин, ни людей. И я полночи добирался до дома, где 
жили родственники. Так начальник разрядился и нака-
зал меня за непокорность, но врагами мы не стали, и в 
дальнейшем я неоднократно обращался к нему по делам 
Союза композиторов»… 

Ширвани часто поражал меня силой духа и тела, за-
предельными физическими нагрузками, волевыми про-
рывами – прямо Рахметов какой-то! Однажды он сбежал 
из больницы вскоре после тяжелой полостной операции 
и прилетел в Москву на концерт. Туго перебинтован-
ный, он вышел на сцену, но во время выступления швы 
все же разошлись. Публика так ничего и не заметила, но 
за кулисами у композитора началось сильное кровоте-
чение, и его, потерявшего сознание, доставили снова в 
операционную. Зато запланированная, важная для авто-
ра премьера не сорвалась.

Как-то зимой в Рузе, в Доме 
творчества композиторов, мы не-
спешно прогуливались, направляясь 
в сторону Москвы-реки. Мороз был 
градусов пятнадцать. Я – в свитере, 
дубленке, бобровой шапке и теплых 
ботинках, Ширвани – в плавках и 
босиком. Искупавшись в проруби 
и растеревшись полотенцем, он и 
обратный путь проделал в таком же 
виде и таком же темпе.

Когда гастрольные маршру-
ты привели нас в Бурятию, на реку 
Селенгу, впадающую в Байкал, я 
познакомился и с другими таланта-
ми моего друга – он был буквально 
слит с природой, знал ее тайны, и, в 
отличие от нас, развращенных ци-
вилизацией горожан, мог спокойно 
найти выход из любой экстремаль-
ной ситуации. «Посмотри, – настав-
лял он меня, – с виду неприметная 
травка, но корень у нее мощный и 
сочный, наши пастухи спасаются им 

от жажды, высасывая влагу». И он выкопал растение и 
дал мне попробовать приятную на вкус сердцевину кор-
ня. «Вот эта трава целебная, а эта используется как при-
права к мясным блюдам. Эта заваривается как чай, а эту 
земляки употребляют в пищу в засушливые неурожай-
ные годы…» А ведь мы шли не по огороду, а по дикому 
прибрежному лугу! 

В нашу группу, прибывшую на Декаду русского ис-
кусства в Бурятии, входил еще один мой товарищ, ком-
позитор Евгений Птичкин – полный антипод Ширвани. 
Талантливый, наделенный ярким мелодическим даром, 
он был рыхлым, изнеженным и благополучным. Мы с 
Женей, широко раскрыв глаза, с восхищением любова-
лись Ширвани, который в одиночку ловко освежевал 
привезенного нам барана, соорудил подобие мангала, 
развел огонь, нарезал ивовых прутьев, заменивших 
шампуры, и приготовил божественный шашлык и хин-
кал. Все было сделано ловко, споро, профессионально, 
артистично.

Музыка Чалаева одновременно оригинальна, само-
бытна и традиционна, язык его достаточно современен, 
но модернистом, ниспровергателем основ его никак не 
назовешь. Будучи профессионалом высокого класса, 
приобщившись к европейской и мировой культуре, он 
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использует народный мелос, впи-
танный с молоком матери, как некие 
дрожжи, создавая на его основе сим-
фонии и инструментальные концер-
ты, оперы и кантаты, развернутые 
вокальные циклы… Его подвижни-
ческий труд, прорыв в новые сфе-
ры заслуживают особого уважения, 
если учесть, что у лакцев, в отличие, 
например, от грузин, осетин, никогда 
не было ни вокального, ни инстру-
ментального многоголосия, полифо-
нии. И вообще профессиональных 
исполнителей и композиторов. Он 
– первый…

Судьба любого талантливого 
творца-профессионала – двигаться 
своим путем, обгоняя время, часто 
страдая от непонимания, но если он 
опирается на родную почву, голос 
его не спутаешь ни с чьим другим. 
Композитор Ширвани Рамазанович 
Чалаев занимает достойное место в 
нашей культуре, его уважают в му-
зыкальных кругах, его знает и любит 
концертная и театральная публика. 
В Московском детском музыкальном 
академическом театре имени Наталии 
Сац, например, много лет идут оперы 
композитора, одна из которых была поставлена еще ос-
новательницей театра, а две других ее учеником и пос-
ледователем, нынешним главным режиссером театра 
Виктором Борисовичем Рябовым-Хайкиным.

Я был лишь шапочно знаком с Наталией 
Ильиничной, но теперь, тесно сотрудничая с теат-
ром ее имени, узнал о мастере массу интересного, да и 
Ширвани многое порассказал. Отношения их склады-
вались непросто – Наталия Ильинична была дамой с 
диктаторскими замашками, а Чалаев – человек гордый, 
неуступчивый, его невозможно сделать ручным. Вот и 
повоевали они всласть – прошли через батальные сце-
ны со швырянием партитур, бурными ночными объяс-
нениями, исключением постановок из плана, но в конце 
концов стали задушевными друзьями, нежно привя-
занными друг к другу. Сначала Наталия Ильинична 
предложила Ширвани либретто по пьесе Анатолия 
Софронова «Наследство» – мол, театру трудно, он в ста-
дии становления, и такой важный «генерал» необходим 
для поддержки, с ним надо дружить. Опера была напи-
сана и поставлена, но дружить с Софроновым Ширвани 
не захотел, за что Наталия Ильинична на него дулась и 
предрекала полный крах карьеры, если композитор не 
поумнеет. Произведение недолго держалось в реперту-
аре. Зато две другие оперы – «Король Лир» и «Маугли» 
оказались долгожителями… 

Оперы «Король Лир» и «Джунгли»  («Маугли») 
выдержали уже сотни представлений в тысячном зале 
театра и идут неизменно с аншлагами. Музыка произ-
ведений – отнюдь не упрощенная интонационно и гар-
монически, современная, образная, ярко характерная. 
Композитор не сюсюкает с детьми, а доверяет им, увле-
кает своей фантазией. Показательно, что и артисты про-
должают любить произведения, несмотря на длительную 
их «эксплуатацию». Многие исполнители говорили мне, 
что каждый раз испытывают такое же волнение, как на 
премьере, что есть в музыке Чалаева какой-то неразга-
данный секрет, не позволяющий работать «на автопи-
лоте», как нередко случается в других спектаклях, хотя в 
«Джунглях», к примеру, некоторые артисты выходили на 
сцену более двухсот пятидесяти раз. С этим я согласен, 

потому что те же чувства всегда 
испытываю сам, исполняя произ-
ведения Ширвани. Мне представ-
ляется, что он прежде всего теат-
ральный композитор, и это ощу-
щается не только в оперных сочи-
нениях, но и в инструментальных 
концертах и вокальных циклах. 
Театр Чалаева многокрасочен, 
драматичен и необычайно свое-
образен. Анри Перрюшо сказал о 
живописи Ван Гога, что он снял с 
этого мира его внешний обманчи-
вый покров. Прекрасный, точный 
образ! Аналогичное ощущение 
возникает у меня, когда я слушаю 
или исполняю музыку Чалаева – в 
ней всегда бушует огонь, клокочет 
страсть, ощущается недюжинный 
темперамент автора. Таковы его 
виолончельные концерты (у автора 
их семь), таковы и симфонические 
«Крестьянские танцы». Последнее 
произведение чаще других ис-
полняется и у нас, и за рубежом 
благодаря Валерию Гергиеву, мно-
голетнему поклоннику творчест-
ва композитора. Драматические 
коллизии поэмы-сюиты созвучны 

нашему времени, накалу кавказских страстей. Чалаев 
использует и варьирует мелодии танцев разных народов 
многонационального Дагестана – лакские, даргинские, 
аварские, кумыкские, лезгинские. В основе сочинения 
– вечная тема, которая сегодня никого не оставляет рав-
нодушным, – трагическая любовь юноши и девушки, 
представляющих враждующие кланы. Божественная 
красота народного мелоса, зрелое оркестровое мастерс-
тво автора, его вдохновение и темперамент делают поэму 
заметным явлением нашей культуры…

Я не устаю учиться у Ширвани жизненной муд-
рости, скромности, аскетизму, счастливому умению от-
личать сиюминутное, наносное от важного и вечного. 
Он с молодых лет выделялся среди сверстников своей 
серьезностью, сосредоточенностью, глубиной. Ни я, ни 
другие его друзья не смогут, по-видимому, вспомнить, 
чтобы он громко смеялся, хохотал, позволил себе не-
что большее, чем сдержанную улыбку. Наверное, это 
связано с менталитетом, традициями, воспитанием. 
А, возможно, с неким предчувствием, предвидением 
тяжелой судьбы маленького народа, предстоящими 
потерями близких, кровавыми событиями на Родине, в 
Новолакском районе, за которыми и все-то мы следили 
с содроганием, а каково было ему, выросшему на той 
многострадальной земле!

Неизменно оказывается, что он бывает прав в на-
ших спорах и видит дальше меня. Однажды наша друж-
ба подверглась серьезному испытанию, когда я перешел 
незримую границу и попытался поколебать его осно-
вополагающие жизненные устои. Но, во-первых, это в 
принципе невозможно, а, во-вторых, время показало, 
что, несмотря на мою, казалось бы, абсолютную сиюми-
нутную правоту, его позиция была дальновиднее и пер-
спективнее. Этот особый мир, имя которому Ширвани 
Чалаев, сложен из скальных пород, и тут уж ничего не 
поделаешь и не изменишь, только зубы можно обло-
мать. Да и зачем его менять, коль он так гармоничен и 
красив? Я абсолютно уверен, что у меня есть надежный 
товарищ, с которым нас спаяли жизнь и творчество, и 
он первым придет на помощь в трудную минуту, даже 
если его об этом не просить. 
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МАГОМЕД – 
АбДуРАШИДу

Давно перестал 
посещать эст-

радные концерты поп-
звезд, мега-звезд, супер-
звезд и просто звезд, ибо 
не только содрогаюсь от 
шума звукогенераторов, 
от чего не улавливаю со-
держание их песен и бо-
лит голова, но и не имею 
никакого желания быть 
оболваненным, слушая 

компьютерно-отшлифованную фонограмму певцов и 
певиц, открывающих лишь рты, как куры в полднев-
ный жар. При этом они еще так усердно дергаются на 
сцене, что напоминает утреннюю физзарядку паци-
ентов в психиатрической больнице. Чтобы услышать 
настоящих исполнителей, еду всякий раз на фоль-
клорные фестивали. Это паломничество к истокам и 
вершинам живой песни. Но... Подкрадывается уже и 
боязнь посещать выставки художников. Ты удивлен? 
Нет, это не связано с их творчеством. У меня много 
добрых друзей и знакомых в их среде. И тем не менее... 
Я рассказывал тебе о грустном событии, случившемся 

Два наших земляка, оба врачи – Магомед АбДуЛхАбИРОВ и 
Абдурашид САИДОВ – живут в Москве. Встречаются, перезвани-
ваются. А когда обуревает желание поделиться чем-то неожидан-
ным и очень серьезным, переписываются в интернете. Два письма, 
посланные ими друг другу, показались редакции злободневными. 
С разрешения авторов предлагаем их вниманию читателей.

в прошлом году на выставке талантливого художни-
ка и философа Лак Буни в постпредстве РД в Москве, 
проявлении антисемитизма со стороны одного из 
дагестанцев. Не предполагал, что такое может повто-
риться! Я ошибся. Оно, оказывается, имеет свойство 
повторяться при молчании равнодушных. 

В Москве проходила в феврале выставка неза-
бвенного художника Омара Ефимова. Я знал его. Он 
был солнечным, душевным, искренним человеком. 
Это закономерно отразилось и в его творчестве. Все 
участники этой замечательной выставки говорили об 
Омаре Ефимове с очень большой теплотой. И вдруг... 
В своем выступлении журналист родом из Дагестана 
(имя опущено нами. – Ред.), живущий в Москве, го-
ворит: «... когда в Кумухе установилась советская 
власть, банда аварцев во главе с Гоцинским окружила 
Кумух». Не было исторической увязки между худож-
ником Ефимовым и имамом Нажмудином Гоцинским. 
Жили они в разные времена. Тем не менее, он очер-
нил Гоцинского, как хотел. Имам ведь не мог ответить 
журналисту. То ли это связано с невежеством, то ли 
какой-то личной неприязнью, но… 

Выступление это было публичным, в официаль-
ном учреждении, на официальном мероприятии в 
обществе московских дагестанцев. Его выступление 
было официальным и по программе вечера. И если 
такие люди, как он, страдают историческим беспа-
мятством, убийственным оскорблением не только 

КРИК дуШИ

ДВА ПИСЬМА 
на злобу дня
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ушедших из жизни достойных дагестанцев, но и очер-
нением целого народа, то не удивительно присутствие 
на земле зла и ненависти, в том числе и в Дагестане. 
И странным было молчание всех присутствовавших. 
А ведь среди них было много высокоавторитетных 
наших земляков. Неужели все они согласны с такой 
оценкой, выставленной имаму Гоцинскому?

Выставки дагестанских художников всегда про-
водятся в московском Центре культуры «Дагестан», 
где не место экстремизму и политике, тем более – по-
литике грязной. И все всегда следовали этому принци-
пу. Не дождавшись отповеди от участников, я попро-
сил слово. «Дагестанцы никогда не избирали бандитов 
имамами, – сказал я. – Повторяю – ИМАМАМИ! И 
Нажмудин Гоцинский не был бандитом. Он был та-
лантливым поэтом, философом, теологом, просвети-
телем и филантропом. Его книги издавались в странах 
Востока. А по поводу отряда аварцев-бандитов скажу, 
что в моем присутствии никогда и никому я не позво-
лял и не позволю говорить ни одного оскорбительного 
слова о любом народе. И вы знаете, как мне пришлось 
останавливать  нашего земляка, который в нашем 
постпредстве заявил о своем статусе борца с евреями. 
И сегодня я тоже полон негодования». 

Встал и ушел. Пишу тебе это письмо еще оттого, 
что никто (никто!) из участников того вечера не поз-
вонил мне ни в тот вечер, ни в последующие дни с вы-
ражением своего мнения. Значит, все они согласны с 
(называется имя. – Ред.)? Или, может, согласны с моим 
резким неприятием оскорбления любого народа? Но 
нельзя же соглашаться со всеми и во всем? Надо же 
взрослым людям иметь собственное мнение? Для это-
го же не нужно героизма! А к вечеру следующего дня 
позвонил мне художник из США Бениамин Шалумов. 
Он предложил мне организовать аукцион картин да-
гестанских художников, а вырученную сумму напра-
вить в помощь сиротам Дагестана. Суперпредложение! 
Бениамин представит на этот аукцион свои картины 
тоже. Я благодарен Бениамину Шалумову. Больше 
никто не звонил. 

Что ты скажешь на все это? Может, мне уже пе-
рестать посещать и выставки художников? Может, пе-
рестать замечать оскорбительные высказывания, если 
они не направлены лично против меня? Может, стать 
конформистом, так спокойнее жить и со всеми будешь 
в хороших отношениях? Наплевать на пошлость, при-
митивность и озлобленность человекоподобных? Или 
я в чем-то не прав? Может, что-то важное я недопони-
маю? Спрашиваю обо всем этом потому, что другим 
быть уже не смогу.

И последнее. Очень прошу тебя рассказать на сво-
ем сайте в интернете правду об имаме Гоцинском, ибо 
многие дагестанцы и сегодня в плену советских догм, 
когда черной краской мазали всех, кто не принял со-
ветский режим. Ты знаешь правду о благородном има-
ме, ты даже своего сына назвал в честь Гоцинского — 
Нажмудином. Именами бандитов сыновей на Кавказе 
не называют.

При всем этом я вовсе не против советско-ком-
мунистического прошлого нашей страны. Это уже ис-
тория. И в ней было много черного, разрушительного, 
кровавого, постыдного, омерзительного, но было и 
светлого, созидательного, победного, героического, 
возвышенного тоже. Я точно знаю, что без советской 
власти мне, сироте, никогда не удалось бы поступить 
в медицинский институт, а сейчас, кстати, при пос-
туплении в вузы берут взятки. Но при этом непозво-
лительно относить к бандитам тех, кто не принял со-
ветский режим и боролся против него. Времена были 
сложными. Нужно оценивать события, личности с по-

зиции той эпохи и тех лет. И неприлично заниматься 
стрельбой в прошлое. Не так ли?

АбДуРАШИД 
– МАГОМЕДу

Разделяю твое 
б е с покойс т в о 

той атмосферой бес-
культурья, нетерпи-
мости и нарастающей 
национальной розни в 
стране, в которой мы 
росли, учились, живем 
и работаем. Нас учили 
любить родину, уважать 
народы, населяющие эту 
нашу общую родину. 
Много чему нас учили. Этого, как ни странно, оказа-
лось мало. Мало потому, что родина и государство не 
совсем одно и то же. Власть и народы, что нам пред-
лагали любить и ценить, также оказались далеки друг 
от друга. Что касается концертов — согласен с тобой, 
ибо не только не вижу культуру на сцене, но нет ее и в 
зале! Трезвонят мобильники на концертах, постоянно 
перемещаются зрители. Автономное существование 
некоторых молодых людей рядом с тобой, не замеча-
ющих не только того, что происходит на сцене, но и 
людей, пришедших слушать не их, а певцов, видеть не 
их, а исполнителей! 

Что же касается выставок художников, то атмос-
феру на них создают не только их полотна, но, как ты 
сам убедился, и присутствующие! Уважение интере-
сов рядом стоящих, этикет поведения, культура речи 
– это то, чего не приобретешь за деньги. А оскорбле-
ние по национальному признаку в стране уже стало 
обычным явлением. О чем говорить, когда убивают 
на почве национальной розни! Всего за два месяца 
этого года в одной лишь Москве зарегистрировано 7 
убийств на национальной почве выходцев из Средней 
Азии и других регионов бывшего СССР. 

Говоря о (называется фамилия, которая нами 
опущена. – Ред.), я далек от мысли, что его одолева-
ют какие-то антиаварские или иные чувства, которые 
можно отнести к непримиримости по отношению к 
какой-либо национальности. Это наследие, как гово-
рят, «совка». Правительство Гоцинского было много-
национальным, как и армия. Известный сын кумык-
ского народа Гайдар Баммат был премьер-министром 
и министром иностранных дел Горской республики. 
Тут в наличии идеологические причины, а не нацио-
нальные. Прекрасно помню, как в 4-м или в 5-м классе 
заставляли учить наизусть стихотворение, посвящен-
ное «кровожадному», «скупому» и «тупоголовому» 
Гоцинскому. Если человек вырос только на соцреализ-
ме и у него не было желания искать, узнавать, полу-
чать информацию из других источников, то что тут 
скажешь? И это не редкость, ведь и среди нас, врачей, 
встречаешь людей, которые не знают ни фамилии 
премьер-министра страны, ни разницы между прави-
тельством и госдумой, уверенных в том, что минист-
ров мы избираем всеобщим голосованием, не говоря 
уже о том, что им глубоко наплевать, что происходит 
на Кавказе, в Абхазии или в Сербии! Их это не волну-
ет. От зарплаты до зарплаты. На работу и домой. ОРТ, 
РТР, Петросян, Степаненко, Пугачева, Дубовицкая, 
Билан, Киркоров, Сердючка. Сериалы, сериалы, лет на 
10 вперед – сериалы. И все!
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Что касается Гоцинского, скажу сразу – я ведь 

не в состоянии описать и охарактеризовать эту лич-
ность. Мы ведь не историки. Могу высказать лишь 
свое мнение, с которым можно соглашаться или не со-
глашаться. Тем не менее, я к этой личности отношусь 
с чувством глубочайшего уважения. Это человек, ко-
торый искренне отдал себя Дагестану, посвятил себя 
служению родине. С его-то богатством можно было 
еще задолго до начала военных действий в Дагестане 
уехать и жить себе спокойно где-нибудь на Востоке. И 
Запад бы его с удовольствием принял. А оскорбление 
заслуженных и незаслуженное возвышение других, к 
сожалению, у нас и сегодня продолжается. И сегодня 
еще называют улицы и площади именами террорис-
тов и бандитов. Обрати внимание 
на то, что в Махачкале не остается 
подъезда в старых зданиях без ме-
мориальных досок: «Здесь жил член 
ревкома...», «Здесь жил заслужен-
ный работник НКВД, отважный 
борец за советскую власть...» и т.д. 
И сегодня проводятся научные кон-
ференции (на бюджетные средства), 
посвященные жизни и деятельности 
«выдающихся» деятелей советской 
власти, из номера в номер в газетах 
публикуются биографии тех, кто 
боролся с народом за установление 
диктатуры пролетариата. 

Я вспоминаю одного даргинца, 
который провел 8 или 10 послево-
енных лет в лагерях, ему выдирали 
ногти, требуя признаться в антисо-
ветской деятельности. Ему ломали 
кости. А всего-то случилось вот 
что. 

В годы войны ему было 15-16 
лет. На сельском колхозном собра-
нии передовой доярке, у которой 
было трое детей, а муж не вернулся 
с войны, в присутствии представи-
теля районного комитата ВКП(б) 
и других «видных» деятелей пред-
седатель колхоза вручил перехо-
дящий вымпел (были такие крас-
ные флажки с надписью «Ударник 
коммунистического труда» или 
«Победителю соцсоревнования»). 
И этот юноша с места крикнул: «У 
нее трое сирот дома, ты бы бара-
на ей колхозного вручил, а не эту 
тряпочку! Тряпочкой дети сыты не 
будут!». На следующий день в село 
(Кадар, если не ошибаюсь) пришли 
те самые «заслуженные работники 
НКВД, отважные борцы за советс-
кую власть» и забрали его. Он отси-
дел свое и вышел. В те годы, когда 
он ко мне обратился (1990-й), он 
не имел ни пенсии, ни пособий. Он 
тогда еще не был реабилитирован. 
Мало того, его постоянно ловили 
махачкалинские милиционеры и 
отправляли в село, чтобы он не хо-
дил по инстанциям и не жаловался, 
поэтому он постоянно оглядывался. 
«Следователь, который вел мое дело, 
и прокурор, обвинивший меня на 
суде, и сегодня обвешанные орден-
скими планками играют в шахматы 

в приморском парке Махачкалы, получают повышен-
ные пенсии и живут припеваючи, а я и сегодня враг 
народа!» – со слезами на глазах от обиды говорил бед-
ный горец. 

Да, Магомед, легче всего пропускать такое мимо 
ушей. «Вас это беспокоит? Это не ко мне. Я хирург. 
Если по этой части – пожалуйста. Остальное – к ад-
вокату. Невропатологу. Министру. Главе админист-
рации. В ЖКХ». Но ты так не сможешь! И то, что это 
продолжает происходить, – результат двойных стан-
дартов, отсутствие осуждения  идеологии коммуниз-
ма. Допускаю, что эти его «деятели» были прекрасны-
ми отцами, добрыми дедушками, а сегодня состоя-
тельные потомки ставят в память о них мемориальные 

доски у подъездов домов, где они 
жили. Администрация должна ре-
гулировать этот процесс.

Что же касается Советского 
Союза и всего, что ты перечислил 
в конце своего письма, позволь 
с тобой не согласиться. Начну с 
того, что если бы не советская 
власть, возможно, тебе не при-
шлось испытать горькую судьбу 
сироты. Извини, это мое мне-
ние. История и «если бы» – это 
бесконечные рассуждения. Тем 
не менее. Ведь Вторая мировая  
была результатом грязных, под-
лых игр и маневров двух тиранов 
– Сталина и Гитлера. Результатом 
борьбы за влияние в мире того 
самого коммунизма и фашизма. 
Кто из них несет большую ответс-
твенность за войну, кто меньшую 
– я не берусь утверждать. Это от-
дельная тема, которую не нам рас-
крывать. Миллионы сирот было 
в этой стране по вине именно ре-
жима. А взяточничества в такой 
форме и размерах, как у нас, нет 
даже, как ты в своих материалах 
пишешь, в соседней Турции, где 
в вузы попадают исключительно 
по способностям. Это мы плодим 
дипломированных олигофренов, 
наркоманов, бандитов, у которых 
всего лишь богатые родители. Не 
мозги. Не совесть. Не профессио-
нализм. И не иман, позволяющий 
отличить халал от харама. Всего 
лишь – богатые родители. 

Поправлюсь и тут: и в бога-
той семье рождаются гении. Но в 
кровавом, замешанном на воровс-
тве и обмане, на взяточничестве и 
вымогательстве богатстве, наде-
ленные умом и совестью дети мо-
гут стать лишь в оппозицию к сво-
им родителям. Но это редкость. 
Почти такая же, как и гении. 

Извини, если что не так. А 
выставки мы будем посещать, ис-
кусство бессмертно, оно радует, 
лечит, обогащает, потому будем 
любоваться, невзирая на оценки и 
суждения некоторых наших зем-
ляков. «Ты на врага в печи не раз-
води огня, а то она спалит и самого 
тебя (Шекспир)». 
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ШКОлА дуШИ

Сегодня здесь все не-
сколько иначе, чем 

раньше. Хотя вроде то же са-
мое здание, те же кабинеты, 
пусть и с ремонтом. Так же, 
как и раньше, бегают дети с 
пакетами со сменной обувью, 
смеются, прямо в коридоре 
отрабатывают новые дви-
жения танцоры. Им выдалась 
свободная минута, а они все 
танцуют. Кто-то обсужда-
ет «Времена года» Вивальди, 
кто-то демонстрирует свой 
автопортрет. Да, здесь все 
как раньше. Просто здесь уже 
нет нас.

Когда заходишь в каби-
нет заслуженного работни-
ка культуры РД, бессменного 
директора Школы Искусств 
Камала Магомедова, то 
первым делом в глаза броса-
ются различные грамоты 
и кубки. В их числе кубок 
Международного конкурса-
фестиваля «Единство России», 
диплом лауреата 1-й степе-
ни на 15-м Международном 
конкурсе-фестивале хорео-
графических коллективов, 
диплом от Всероссийского 
детского центра «Орленок», 
а также многочисленные бла-
годарственные письма на имя 
мэра города, министра куль-
туры РД и директора школы. 

– За пределами респу-
блики большую популяр-
ность приобрел ансамбль 
«Шуринка» из вашей школы. 
В чем секрет успеха ребят, 
ведь у них достаточно силь-
ные соперники?

– Чаще всего нас благода-
рят за хорошую их подготов-
ку, за то, что мы дали возмож-
ность зрителю наслаждаться 
мастерством наших танцоров. 
Дагестан, Буйнакск в част-
ности, стал известен в стране 
терактами, что подтвердилось 
и в Москве, куда мы ездили 
выступать, но мы, жители ма-
ленького города, доказали, что 

ВИВАЛЬДИ,  ”ШУРИНКА” И БУЙНАКСК
это преходяще, что жизнь 
города состоит в ином. И не 
только в Москве, но и в Сочи 
так произошло. Ребята вы-
ступили на очень высоком 
уровне, несмотря на то, что 
конкурентами были народ-
ные коллективы из больших 
городов. Очень запомнились 
выступления цирковой сту-
дии «Ал-Клыч» и «Юные ка-
натоходцы» из нашей школы 
москвичам, сочинцам, крас-
нодарцам, волгоградцам. 
Мы считаем, что участие в 
подобных мероприятиях от-
тачивает мастерство, нара-
батываемое за время учебы,  
– это и подведение итогов, и 
знакомство с другими кол-
лективами, и обмен опытом. 
Мы, таким образом, пропа-
гандируем нашу культуру. 

– Чему, помимо лезгин-
ки и других танцев, могут 
научить в Школе Искусств 
сегодня?

– Сегодня наша шко-
ла является базовой для 15 
школ горных районов. На 
музыкальном отделении 
дети учатся играть на ги-
таре, баяне, аккордеоне и 
фортепиано. Их обучают 
сольфеджио и хоровому пе-
нию. Здесь работают такие 
педагоги, как Надыр Мусаев, 
Сакинат Аминарсланова, Ума 
Алхасова, Ольга Ибрагимова, 
Заира Халидова. Отделением 
хореографии заведует Мур-
тазали Муртазалиев, кото-
рый, кстати, представлен 
на звание Заслуженного 
деятеля искусств Дагестана, 
а преподают здесь Сабина 
Шахламазова, Асият Амиро-
ва, Бектемир Абдулхаликов 
и Дадаш Мамаев. Будущих 
художников обучают заве-
дующая отделением Атикат 
Хаджиева, а также Салихат 
Нурмагомедова, Саянат 
Гаджимурадова и Мадина 
Магомедова. Театральному 
мастерству детей обуча-

Саидат МАгОМедОвА
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И я убедилась, что в словах Камала 
Магомедовича все истинно. Школа Искусств 
помогает стать светлее, дает представление о 
мировом искусстве в самом лучшем его исполне-
нии. Даже если ребенок вырос в пору культа неза-
тейливых мотивов и компьютерных программ, 
Буйнакская Школа Искусств помогает ему рас-
ставлять приоритеты. Это я вам как бывшая 
нерадивая ученица, выпускница этой школы, с 
полной правотой утверждаю.

P.S. На момент написания этих строк, танце-
вальный коллектив «Шуринка» – учеников школы 
– пригласили на Международный конкурс-фес-
тиваль – круиз «Арт-Европа» (Санкт-Петербург 

– Хельсинки – Стокгольм). 
Поэтому совсем скоро Буйнакск 
в Европе будут представлять 
следующие участники и руко-
водители хореографического 
ансамбля «Шуринка»: Азамат 
Алиев, Гасан Умаров, Мустафа 
Курбанов, Арсланхан Асанха-
нов, Зайнутдин Асанханов, 
Измутдин Асанханов, Азамат 
Гаджиев, Сулла Сулаев, Мур-
тазали Муртазалиев, Камал 
Магомедов и председатель 
Комитета молодежи города 
Буйнакска Шапи Агабеков. 
Кстати, это первая поездка за 
границу буйнакского коллек-
тива. Конкурс организовывает 
Международный благотвори-
тельный фонд «Наше будущее», 
который обещает нашим ребя-
там незабываемые впечатле-
ния. О достижениях ребят из 
Буйнакской Школы Искусств 
мы расскажем в журнале по их 
приезду на родину.

ет Эльмира Алиева, а цирковым 
отделением заведует Джамал 
Мамаев. Я намеренно перечисляю 
их, чтобы подчеркнуть: ребята от-
даны в руки профессионалов, и 
проучившись у нас определенное 
время, они обязательно разовьют 
свои дарования, можно не сомне-
ваться.

– Это правда, что ремонт в 
здании школы, как и поездку в 
Москву, оплачивали родители 
детей?

– Да, это так. Ребятам нужно 
развиваться, а это невозможно, 
если надеяться только на помощь 
из официального источника, вот 
и приходится оплачивать такого 
рода мероприятия из собственно-
го кармана. Но участвуем мы не 
только в них, мы даем благотвори-
тельные концерты, а на выручен-
ные средства покупаем игрушки 
и необходимые вещи для «Дома 
ребенка». 

Вообще, наш коллектив уде-
ляет большое внимание пропа-
ганде музыкальной культуры. 
Отчетные концерты, концерты, по-
священные русским, дагестанским и зарубеж-
ным композиторам, вошли в наш повседнев-
ный обиход. Работы наших юных художников 
демонстрировались не только в России, но и в 
Венгрии, Польше, Чехии, Германии. Рисунки, 
акварели, работы по композиции наших детей 
можно встретить в школьных музеях Киева, 
Омска, Латвии. Конечно, это не заслуги сегод-
няшнего дня, а 30 лет кропотливой работы, на 
протяжении которых мы совершенствовались. 
Сегодня, в 2008 году, по плану отдела культу-
ры, мы отмечаем Год семьи, к нему также при-
урочены художественные выставки, конкурсы, 
концерты.

– Это правда, что, вопре-
ки устоявшемуся мнению, 
что молодежь не интересу-
ется искусством, количество 
желающих поступить в вашу 
школу увеличивается с каж-
дым годом?

– Абсолютная правда, и 
такая тенденция не может не 
радовать. Ведь 30 лет назад в 
нашей школе обучалось 150 
детей. С каждым годом эта 
цифра неуклонно растет, и 
сегодня на пяти отделениях 
Школы Искусств обучается 
1632 ученика! Конечно, не все 
из выпускников становятся 
музыкантами, художниками, 
танцорами, артистами, но нет 
сомнений, что прикосновение 
к миру искусства оставляет 
свой след в душе каждого ре-
бенка. Школа учит понимать 
прекрасное, способствует рас-
крытию творческих возмож-
ностей формирующейся лич-
ности.
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Селение Аракани Унцу-
кульского района из-

вестно как родина выдающе-
гося ученого-арабиста Саида 
Араканского, сыгравшего боль-
шую роль в становлении этого 
небольшого горного селения как 
центра мусульманской культу-
ры, кузницы ученых-арабистов 
для всего Северного Кавказа и 
Закавказья. Из медресе Саида 
вышли свыше 400 арабистов, 
общественно-политических де-
ятелей, в том числе три имама 
Дагестана и Чечни: Газимагомед, 
Гамзатбек, Шамиль.

Основанное Саидом медресе сохранялось 
вплоть до 1927 года. В нем молодежь получа-
ла знания, как по богословским, так и естест-
венным наукам, овладевала арабским языком. 
Здесь с 7-летнего до 11-летнего возраста учил-
ся Али Джамалудинов, что помогло ему в те-
чение года освоить программу подготовки в 
педтехникум и успешно сдать вступительный 
экзамен.

Али Магомедович достает пожелтелую 
газету, в которой опубликованы материалы 
первого вседагестанского съезда работников 
культуры, состоявшегося 3-4 мая 1932 года. 
Там подведены итоги первого этапа культсан-
штурма в республике. В разделе, озаглавленном 
«Знать Героев Культсанштурма», упоминаются 
братья Джамалудиновы Али и Магомед, сту-
денты первого Дагестанского педагогического 
техникума.

B ту суровую зиму студенты по горным 
снежным дорогам пробирались пешком из села 
в село. Братья организовали четыре пункта по 
ликвидации неграмотности и занимались с 
людьми с утра до ночи. Уже после первого эта-
па «штурма» в ауле Килятль не осталось негра-
мотных.

У Али Джамалудинова сохранилась 
Грамота Центрального штаба культсанштур-
ма за подписью его председателя, бывшего 
тогда первого секретаря Дагестанского обко-
ма партии Цехера, врученная ему 30 апреля 
1932 года.

По окончании педтехникума, рассказывает 
Али Магомедович, он был рекомендован в пе-
динститут на физико-математический факуль-
тет. Но его обольстило предложение директора 
Аварского педтехникума поработать препода-
вателем русского языка в Хунзахе. Окончишь 
институт, все равно будешь работать в техни-

Магомед ЯХЬЯев

куме, уговаривал он. Так в 1933-1934 учебном 
году Али стал работать преподавателем, затем 
– в межрайонной совпартшколе в Хунзахе, в 
Унцукульском райОНО, а в 1936-1937 учеб-
ном году в Махачкалинской железнодорожной 
школе. Одновременно учился на вечернем от-
делении Дагпединститута. А в 1938 году был 
приглашен в Дагестанское государственное 
издательство, где работал над изданием учеб-
ников, общественно-политической и художес-
твенной литературы, стал автором учебников 
для первого класса аварской начальной школы, 
перевел с русского на аварский язык учебники 
естествознания, арифметики, ряд произведе-
ний классиков марксизма-ленинизма. Тогда 
осуществлялся переход с латинского на рус-
ский алфавит. И ему посчастливилось работать 
с поэтом Гамзатом Цадаса, редактировать его 
книгу «Избранное», издававшуюся впервые на 
русском алфавите.

В первые дни войны получил бронь, т.е. 
отсрочку от призыва в армию, стал заниматься 
изданием антифашистской литературы. В на-
чале декабря 1941 года Али узнает, что старший 
брат Магомед, работавший директором сред-
ней школы, ушел на фронт. От младшего брата 
Джамалудина, служившего в кадровых частях 
в Латвии и Белоруссии, не было вестей. Отец 
работал на строительстве оборонительных со-
оружений на реке Терек. Али решил, чего это 
он в тылу, как бельмо на глазах у женщин, чьи 
мужья на фронте. А тут в издательство зашел 
двоюродный брат Саид, работавший заведу-
ющим Унцукульским райОНО, и сказал, что 
настоял, чтобы в команде добровольцев его от-
правили на фронт. Али сказал: «Я тоже поеду с 
вами», - и отправился в военкомат. 

Его зачислили в сформированную ма-
хачкалинскую команду, на следующий день 

с ПЕром в рУкЕ
и с Жаром в сЕрдЦЕ

веТеРАН
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погрузили в товарный поезд и повезли в сто-
рону Баку. Он попал в запасную стрелковую 
бригаду. В апреле 1942 года получил направ-
ление в Сталинградское военно-политическое 
училище, будучи курсантом которого при-
нимал участие в обороне Сталинграда. Затем 
был направлен на воронежский фронт и на-
значен политруком отдельной полковой роты 
противотанковых ружей, принимал участие 
в боях. Его контузило, после излечения был 
направлен в третью танковую армию Юго-за-
падного фронта, где в должности командира 
роты принимал участие в боях за освобожде-
ние Харькова.

Война – это отдель-
ный разговор. В 1944 
году при наступлении 
Али Джамалудинов 
был тяжело ранен, ле-
чился, а в начале 1945 
года был признан ин-
валидом второй груп-
пы и уволен из армии. 
За выполнение боевых 
заданий он награжден 
орденами и медалями.

Старшее поко-
ление журналистов 
республики хорошо 
знают своего коллегу 
Али Джамалудинова. 
После увольнения из 
армии он год был на 
партийной работе, а 
затем трудился в аварс-
кой газете «Большевик 
гор», откуда перешел 
в редакцию газеты 
«Дагестанская прав-
да», где проработал 
заведующим сельско-
хозяйственным, а за-
тем партийным отде-
лом 25 лет. Работал в 
Даградиокомитете в 
качестве заместителя 
председателя комитета 
и главного редактора, 
затем повышал квали-
фикацию и снова рабо-
тал в «Дагправде». В 1971 стал ответственным 
секретарем Союза журналистов Дагестана, од-
новременно заведовал отделом науки и культу-
ры журнала «Советский Дагестан».

Можно ли в нескольких строках рассказать 
о многолетних журналистских буднях? Когда 
каждый день не похож на другой из-за самых 
разных забот, которыми он насыщен? Нет, ко-
нечно! Зато могу сказать, что Али Магомедович 
– талантливый, прекрасно владеющий словом, 
работник печати. Он хорошо умел передать 
свои впечатления от знакомства с людьми, 
меткой деталью обрисовать характеры, суть 
происходивших событий. И сделать выводы, 
которым читатель безоговорочно верил. Он 
воевал за справедливость, боролся с наруше-
ниями закона, злоупотреблениями служебным 
положением руководителей разных уровней, 
приписками и очковтирательством. Главное 
условие успеха в работе журналиста, говорит 

сегодня Али Магомедович, его убежденность в 
правоте своих действий. 

Я помню, с какой охотой, увидев на 
страницах газеты или журнала подпись Али 
Магомедовича, читали дагестанцы его материа-
лы. Очень часто его статьи, особенно критичес-
кие, проблемные, становились предметом об-
суждения на заседаниях бюро обкома, горкомов, 
райкомов партии, Совета Министров респуб-
лики и ведомственных руководящих органов. 
Мог бы привести много примеров. Например, 
после его публикации в «Дагестанской прав-
де» было принято решение о строительстве 

в Каякенте на мине-
ральных источниках 
и лечебных грязях 
здравницы. Теперь там 
настоящий санаторий 
с многоэтажными кор-
пусами и всеми необхо-
димыми условиями для 
нормальной жизни и 
эффективного лечения, 
где принимают пациен-
тов со всей России. 

Али Магомедович 
множество раз высту-
пал со статьями, ра-
зоблачающими пред-
взятое отношение от-
дельных чиновников к 
тем или иным пробле-
мам, разоблачал брако-
делов, бюрократов, лю-
дей потерявших совесть 
и человеческое досто-
инство. Заведуя отде-
лом партийной жизни 
газеты, Джамалудинов, 
наряду с показом по-
ложительного опыта 
в работе местных пар-
тийных, советских ор-
ганов, часто и резко 
бичевал упущения в их 
работе. Памятна мне 
до сих пор его статья 
«Демократия по Хиву». 
Речь в ней шла о грубых 
нарушениях, допуска-

емых первым секретарем Хивского райкома 
партии, о которых в редакцию написали ком-
мунисты из селения Чере Хивского района. 

В 1976 году Али Магомедовичу, как заслу-
женному работнику культуры РСФСР, устано-
вили персональную пенсию республиканского 
значения, и он ушел на залуженный отдых. Но 
долго отдыхать ему не пришлось. Его пригла-
сили поработать помощником Председателя 
Президиума Верховного Совета Дагестанской 
АССР, и он отдал этому труду еще пятнадцать 
лет. И здесь Али Магомедович отличался своим 
внимательным отношением к запросам и нуж-
дам посетителей, к жалобам и письмам людей. 

Сегодня Али Магомедовичу идет 92-й год. 
Он большой оптимист, всегда бодр и всегда 
отличный собеседник, готовый помочь своим 
советом, поделиться жизненным опытом. Дай 
бог ему здоровье на радость, детям, внукам, 
правнукам и друзьям.
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«КВН – это не игра, это состояние. Этим 
состоянием надо жить, иначе ты просто-на-
просто перестаешь быть КВНщиком», – имен-
но так начался разговор с командой КВН 
«Скрытый номер»…

Сагид, Гаджи, Арсен, Артур, Марат, Ислам, 
Марина, Тома, Шамиль и Камиль – это учас-
тники команды. У «Скрытого номера» своя 
гильдия авторов, актеров и актеров второго 
плана. Каждый занимается своей работой, и 
каждый четко знает то, что ему надо сделать, 
чтобы зрителю было действительно интересно 
и весело. «Скрытый номер» – та самая коман-
да, которая сотрясает ночной город шутками в 
клубе «У Ванати». Это именно та команда, ко-
торая сегодня заслуживает весь ряд эпитетов, 
начиная от «самой талантливой». Потому что 
это на самом деле так. Я в этом убедилась, не 
только просмотрев записи с выступлениями 
ребят, но и пообщавшись с ними.

Изначально казалось, что беседа не удас-
тся из-за многочисленных шуток по поводу и 
без, но опасения не подтвердились. Напротив 
меня сидели умные и интересные люди, фор-
мат разговора с которыми не хотелось сводить 
к вопросам вроде: «А как началось ваше увле-
чение КВНом?». Поэтому мы говорили о дру-
гом. Точнее, ребята наперебой рассказывали 
о себе, не жалея времени, которого им так не 
хватает на сон.

– Это правда, что первое время вы вы-
ступали с шутками «Махачкалинских бро-
дяг»?

– Нет, команда «Скрытый номер» ни-
когда не занималась плагиатом! Все шутки, 
постановки, идеи – это все наше. Чтобы под-
готовить 4-6 минутное выступление нужно 

работать более 2-3 месяцев. А если материал 
«позаимствовать», то это все можно поста-
вить за два-три дня. Воровать мы не будем, 
во-первых, потому, что так не принято, во-
вторых, шутки «Бродяг» сегодня неактуаль-
ны. И потом: идти по легкому пути – это не 
дело профессионалов. 

– Вы считаете, что старый КВН изжил 
себя?

– Ни в коем случае. Старый КВН – это то, 
чем нам стоит гордиться! А «Махачкалинские 
бродяги» – это единственная команда за все 
время существования КВНа, которая выиг-
рала все, что можно было выиграть. Команда 
брала зрителя своей игрой, танцами и мно-
гим другим. Просто сегодня другое время и 
шутить про «Окна» Дмитрия Нагиева, про 
«Аншлаг» неинтересно.

– халил Мусаев – участник «Махачка-
линских бродяг» – в одном из интервью 
произнес такую фразу: «Любая молодая ко-
манда порвет нас сегодня на флаги, ведь мы 
стали старые и толстые»…

– Так получилось, что весь сегодняш-
ний дагестанский юмор – это именно юмор 
«Махачкалинских бродяг», это шутки из 
их фильмов. Поэтому умалять достоинства 
«Бродяг» было бы глупо, а Мусаев просто 
скромничает! 

– Тогда как вы относитесь к молодым 
командам, которые считают, что главным 
достижением старых команд было высмеи-
вание нашего менталитета, образа жизни?

– Замечательно, если высмеивают недо-
статки нашего общества. Но ни в коем случае 
такой юмор нельзя культивировать. Он засо-
ряет мозги наших людей, и «дагестанизмы» 

ЖиЗНЬ в стилЕ квН
Саидат МАгОМедОвА
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рождают такой пласт об-
щества, который перестает 
считать такой юмор юмо-
ром, и делает его нормой 
своей жизни.

– Вы хотите сказать, 
что такие люди не хотят 
признавать, а может, и по-
нимать интеллектуальный 
юмор? 

– Вот именно, они тре-
буют легких шуток «ниже 
пояса», предпочитают, ког-
да КВНщики делают при-
митивную ставку на этни-
ческий акцент. Но сразу 
взять и внедрить действи-
тельный юмор как тако-
вой на дагестанской сцене 
невозможно – его могут не 
воспринять, поэтому это 
делается постепенно. Мы 
готовим разные материалы 
на разную аудиторию. Для 
выездов у нас один матери-
ал, для домашних выступ-
лений другой. Специфика 
юмора разная, наши люди 
совсем иначе смотрят на 
некоторые вещи, чем те, кто 
живет за пределами респуб-
лики. «Бродяги» это хоро-
шо чувствовали, поэтому на 
пике своей славы они брали 
именно интеллигентнос-
тью, а не пошлостью. И они 
не обращались к зрителю 
«Ле!», они его уважали. 

– Вы очень мно-
го ездите по Северному 
Кавказу, где вам нравится 
выступать более всего?

– Несмотря на то, что 
теплый прием нам оказы-
вают практически везде, 

но запомнилась Чеченская 
Республика. Там нас встре-
чали как братьев. Было 
ощущение, что они безмер-
но счастливы, что к ним 
приехали дагестанцы. Такое 
отношение не может быть 
не замечено. 

– Вы выступаете в 
клубах, делаете на собс-
твенном чувстве юмора 
деньги. Не боитесь, что 
таким образом поставите 
свои шутки на конвейер 
и перестанете думать о ка-
честве, беспокоясь о при-
были?

– Нет, КВН – это то, 
что невозможно поставить 
на конвейер. Он скорее 
исходит из сердца, чем из 
мозга. Да и, в конце концов, 
мы получаем не такие уж 
большие деньги, чтобы они 
нас расслабляли. Того, что 
мы получаем, как правило, 
хватает нам на проезд и на 
то, чтобы посидеть в кафе с 
друзьями. 

– Вам приходилось 
выходить из сложных си-
туаций с юмором?

– Конечно, мы юмором 
живем, он всегда спасает. 
Неудачно сдали сессию? Не 
беда! Можно посмеяться 
над собой и идти по жиз-
ни весело! В конце концов, 
вокруг столько жестокос-
ти и проблем, что обращая 
внимание на все, что про-
исходит, впадать в депрес-
сию – значит портить себе 
жизнь. Смейтесь и не губи-
те здоровье!

ЮМОР 
ОТ «СКРЫТОГО НОМЕРА»

Из цикла 
«Только в Махачкале…»

– Махачкала- это единствен-
ный в мире город, где детей мо-
гут бить для того, чтобы они не 
плакали;

– Махачкала – это единс-
твенный в мире город, где дети 
воруют яблоки у себя в саду;

– Махачкала – это единствен-
ный в мире город, где мужчина 
в костюме от Karlo Pazalini мо-
жет ответить побирушке: «Сам 
такой!»;

– Махачкала – это единствен-
ный в мире город, где тебя может 
сбить «Скорая помощь», а по-
том вызвать другую «Скорую», 
чтобы тебя забрали;

– Махачкала – это единствен-
ный в мире город, где футболь-
ные фанаты вместо того, чтобы 
забрать за собой мусор, ждут, 
пока «мусор» заберет их.

– Махачкала – это единс-
твенный в мире город, где мож-
но три часа провести в сауне и 
выйти оттуда грязным.
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Дневной свет режет глаза, поэтому днем 
они привыкли спать, а вот ночью… 

Ночью начинается их жизнь в бешенном рит-
ме популярных децибел. Жизнь, полная сумас-
шедших и нереальных красок, надрыва в го-
лосе и сигаретного дыма. Знакомьтесь: люди, 
для которых бессонница – работа, а реплика с 
танцпола «Вот это колбасит!» – самая лучшая 
награда. Это ди-джеи. Те самые люди, которые 
«колбасят», то бишь делают из обычной музы-
ки то, под что хочется выбрасывать все нега-
тивные эмоции и танцевать до упаду. 

Микрофон, неоновый свет и тщательно 
подобранная фонотека являются основной 
частью работы ди-джея. Он поднимает на-
строение и помогает 
отдохнуть после тяже-
лого трудового дня. И 
все это стереотипы, что 
ди-джеи и дискотеки 
интересны только мо-
лодежи, в которой бур-
лит энергия.

Тима работа-
ет в одном из клубов 
Махачкалы, и он как 
никто другой знает, что 
ди-джей – это призва-
ние, то, чему нельзя на-
учиться, то, к чему не-
возможно привыкнуть. 
Музыкой надо болеть, 
иначе не выйдут отдаю-
щие в мозгу навязчивые 

ритмы, и отдых у людей, пришедших в клуб, 
тоже не выйдет. «Конечно, даже у тех ди-дже-
ев, кто отдается своей работе полностью, бы-
вают моменты, когда хочется ночью поспать, 
а не крутить диски. И в эти дни на работу 
лучше не ходить, иначе рискуешь испортить 
настроение не только себе, но и посетителям 
клуба. Ведь эти люди пришли на дискотеку 
не для того, чтобы тебя жалеть и сочувство-
вать, у них свои проблемы, и надо сделать так, 
чтобы на тот момент, как звучит твоя музы-
ка, они ни о каких проблемах не вспоминали. 
Ты просто обязан говорить в микрофон, сме-
шить и радовать людей, а не просто ставить 
одну композицию за другой. Ди-джей – чело-

век, который заряжает 
других положительной 
энергией», – говорит 
DJ Тима, которого я 
оторвала ото сна в 3 
часа дня.

Конечно, у каждо-
го ди-джея свои зако-
ны, но есть определен-
ный свод правил, кото-
рых должен придержи-
ваться каждый из них:

Одна и та же ком-
позиция может пов-
лиять на две разные 
аудитории совершенно 
по-разному: одну ау-
диторию она заставит 
танцевать, не жалея 

МОлОдежЬ

НОЧНОЙ ДОЗОР
Саидат МАгОМедОвА
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ног, а другая рассядется за столики и 
«впадет в спячку». Но может оказаться 
и так, что композиция пройдет «на ура» 
в обоих случаях (к сожалению, иногда 
имеет место и обратный результат – ком-
позиция в обоих случаях провалится).

Ди-джей обязан сводить компози-
ции так, чтобы не вызывать у народа 
неприятных ощущений, дискомфорта. 
Также он должен чувствовать настроение 
людской массы. Для этого нужно почаще 
отрываться от «вертушек» и поглядывать 
в зал. И, в конце концов, ди-джей должен 
уметь красиво говорить, но об этом уже 
сказали выше. Вот он какой настоящий 
ди-джей: и психолог, и оратор, и музы-
кант, и просто позитивный человек.

Ди-джеи возникли тогда, когда по-
явились первые пластинки. Позже они 
обзавелись профессиональной аппара-
турой (все эти пульты и семплеры, что 
дало больше возможностей для микши-
рования музыкальных композиций), и 
простое увлечение стало веселой твор-
ческой профессией. Сегодня с уверенностью 
можно говорить, что люди выбирают клуб не 
по интерьеру и меню, а по мастерству ди-джея. 
Потому что именно он является лицом клуба, 
его душой и рупором. Как заявляют некоторые 
поклонники клубной музыки, DJ – это культо-
вая личность. В центральной части России на  
танцевальные вечеринки собираются тысячи 
человек,  и все эти люди приходят увидеть и 
послушать любимого ди-джея. 

А для молодых людей – это икона стиля, 
кумир. Весь танцпол следит за тем, во что он 
одет, как выглядит, что пьет. Клубная моло-
дежь уверена, что ди-джей – это самый про-
грессивный человек, он идет в ногу со време-
нем, а все остальные идут за ним.

Но, вопреки расхожему мнению, ди-джеи 
не только крутят диски в клубе, они создают 
собственные композиции и вне клуба. Потому 
что, как уже говорилось выше, они живут му-
зыкой. 

Ди-джей Вали – один из них: «До 2000 

года я жил в Каспийске, а когда переехал в 
Махачкалу, у меня появился компьютер. На 
нем я и записал совсем простенькую  про-
грамму для создания песен. Создал пару тре-
ков, дал послушать знакомым, и даже не наде-
ялся на то, что им понравятся мои творения. 
Я просто сделал то, что сам с удовольствием 
слушаю. Людям понравилось, мои песни ста-
ли слушать в машинах, в домах знакомых. 
Далее мои друзья передавали диски с моими 
треками своим соседям, знакомым знакомых.  
В то время я подписывался Huliganом, и пер-
вая моя песня называлась Bomb. Она нрави-
лась всем, кто любит музыку низких частот. 
А мне льстило, что моими песнями стали 
интересоваться, и я начал создавать новые. 
Спустя несколько месяцев Huligana слушали 
во всем городе. Но когда я начал признавать-
ся, что это мои композиции, включая знаме-
нитую BOMBу, люди  мне просто не верили. 
Тогда я стал в начале каждой песни специфи-
ческим голосом говорить: «DJ VALI», и теперь 
мне не верить невозможно. Полгода назад ко 

мне приехал брат, который всю свою жизнь 
прожил в городе Пскове, так он, приехав и 
увидев эти песни у меня в компьютере, уди-
вился, мол, и у вас тут это слушают. Я был 
удивлен не меньше, но по другому поводу. 
К сожалению, он мне не поверил, что это 
мои песни, думал, я его разыгрываю. Я же 
создаю музыку исключительно для себя  и 
моих знакомых.  Я их не отдавал на радио, 
я их не продавал. Но вот недавно один из 
моих близких друзей приносит мне диск, 
лицензионный сборник песен, и что вы ду-
маете? Я там нахожу ту самую  BOMBу, я 
был просто в шоке. Но это приятный шок, 
ведь это дело моих рук».

Вот такие они – ди-джеи, герои нашего 
времени, люди, чьи творения сопровождают 
нас везде, – в маршрутках, клубах, на волнах 
популярных радиостанций и в «продвину-
тых» кафетериях. 

Фото 
Артема ГАПуРОВАДи-джей Вали
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В 1929 году, реагируя на изменения по-
литики Коминтерна, происходящие 

под давлением Сталина, член Президиума 
Исполнительного Комитета Коммунистического 
Интернационала (ИККИ), секретарь ЦК 
Компартии Италии Серра (Анжело Таска), 
долгое время представлявший свою партию 
в ИККИ, направил в Исполком Коминтерна 
открытое письмо, в котором прямо обвинил 
Сталина в узурпации власти, в навязывании 
Коминтерну своей ошибочной политики, и дал 
Сталину такую свою характеристику:

«Ответственность за все лежит на 
Сталине. Коминтерна не существует. 
Коммунистической партии не существует. 
Сталин – учитель и хозяин, который руководит 
всем. Находится ли он на высоте своего положе-
ния? По плечу ли ему такая ответственность?

Я отвечаю прямо: Сталин неизмеримо 
ниже. Посмотрите на все, что он совершил, и 
Вы не найдете в этом ни одной его мысли. Он 
переворачивает чужие идеи, которые крадет 
и потом представляет в схематичной форме, 
производящей впечатление силы мысли, кото-
рой нет на самом деле. Для него идеи – пешки, 
которыми он пользуется, чтобы выиграть 
партию за партией…

Сталин занимается плагиатом, ибо он 
не может ничего иного, он интеллектуально 
посредственен и бесплоден; поэтому он тайно 
ненавидит интеллектуальное превосходство 
Бухарина и других, не может им этого простить, 
использует их идеи от случая к случаю сообразно 
обстановке и, присвоив их, переходит в наступ-
ление против обворованных, потому что ему 
важны не принципы, а монополия власти.

Среди постоянных авторов 
нашего журнала, живущих в 
Москве, Анатолий КОРКМАСОВ 
выделяется своей активной ра-
ботой в государственных архи-
вах. Его материалы не раз осве-
щали на наших страницах мало-
известные, забытые или вовсе 
неизвестные широкой публике 
факты из истории Дагестана 
и страны. Предполагается, на-
пример, обнародование любо-
пытной информации из сферы 
политики в области межнацио-
нальных отношений. Нынешняя 
публикация (прошло 55 лет 
после 5 марта 1953 года, когда 
Сталина не стало) тоже из числа 
подобных материалов. Можно 
даже предположить, что дагес-
танский читатель до сих пор с 
некоторыми из этих историчес-
ких свидетельств не встречался. 
Поскольку автор ссылается на 
документы и высказывания из-
вестных общественных деятелей 
нашей и зарубежных стран, его 
публикация вызывает несом-
ненный интерес. 

к  ПортрЕтУ  сталиНа
который также Нижерадзе, также Чижиков, он же Давид, он же Коба 
(это псевдоним отцеубийцы, героя романа), он же Иванович, он же 
Василий (подпольное имя тайного агента – из знаменитых, сравни-
тельно недавно обнаруженных, а прежде нераскрытых, провокаторов 
в стане большевиков), он же Джугашвили. 

ИСТОРИЯ

Анатолий КОРКМАСОв
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С такими-то политикой и методами 

Сталин представляет в России головной от-
ряд контрреволюции; он ликвидатор (покуда у 
него развязаны руки) самого духа Октябрьской 
Революции. Между Лениным и Сталиным про-
пасть не количественная, а качественная. Я 
считаю, что самое большое несчастье, кото-
рое могло постичь Советскую Россию после 
смерти Ленина, это сосредоточение власти 
в руках Сталина, и русская партия, и все мы 
очень дорого заплатим за то, что не учли яс-
ные указания Ленина на его счет. Сегодня у 
Сталина в кулаке не только русская партия, 
но и весь Интернационал, и огромное несоот-
ветствие между подобной властью и способа-
ми ее осуществления приводят к катаклиз-
мам, которые могут стать для революции 
роковыми.

Такой представляется мне ситуация, и 
я смотрю на все это с содроганием души, и не 
могу с этим примириться».

(Annaei Feltzinell. 
Vol VIII. Milano. 1966. 
Р. 67).

(Опубликовано в 
книге В. Пятницкого 
«КОМИНТЕРН» в 
б и о г р а ф и ч е с к о й 
справке о Сталине).

Н. бухАРИН – 
О СТАЛИНЕ: 

«Нынешняя линия 
большевистского ЦК 
приведет к установ-
лению, в конце концов, 
партийной олигархии 
для государственно-
крепостнической экс-
плуатации рабочих 
и военно-феодального 
грабежа крестьян. Мы предупредили ЦК и хо-
тим предупредить партию от этого гибель-
ного для партии и советского государства 
пути».

(Авторханов. Технология власти –  М.:
Книжное изд. «СЛОВО», Советско-британс-
кое совместное предприятие, 1991).

     
х.Г. РАКОВСКИЙ, старейший член партии, 
сказал вскоре после XVI съезда партии о 
Сталине:

«Задача съезда заключалась в том, чтобы 
своим авторитетом он закрепил организаци-
онные «достижения» сталинской фракции, 
закрепил аппарат над партией, Сталинскую 
группу над аппаратом и самого Сталина, как 
признанного вождя, который венчает всю ап-
паратную машину, удобно обосновавшуюся на 
шее партии…

Этот съезд явился одним из важнейших 
этапов на пути дальнейшей (если это только 
возможно) бонопартизации партии. От реше-
ния политических вопросов устранена не толь-
ко партия, но оно не доверяется уже и тща-
тельно профильтрованному и подобранному 
съезду.

(бюллетень оппозиции. 1931. № 25-26. С. 
9-10; Пятницкий В.И. Коминтерн. – Минск: 
изд-во «харвест», 2004. – С. 582.)

ЗАЯВЛЕНИЕ группы коммунистов Палестины 
в 1938 году:

«Можно ли себе представить сознатель-
ного человека, верящего в силу и значение соци-
ализма, способного в то же время поверить во 
всю ту выставку… фантастической, безумной 
измены, которая нам преподносится сталинс-
кими процессами? Неужели именно в стране ве-
личайшей революции столь велика моральная 
сила фашизма и столь ничтожно влияние со-
циализма, что все признанные вожди и вместе 
с ними и широкие массы, сотни тысяч комму-
нистов оказались предателями коммунизма и 
предают себя фашизму… Если бы все это было 
правдой, если бы мы поверили в это – социализм 
был бы навеки опозорен и ему был бы нанесен 
смертельный удар…

В наши лучшие сознательные годы мы шли 
за Сталиным не потому, что действительно 
считали его нашим «отцом». В нашем самооб-
мане мы верили, что преданность Сталину – 

это то же, что предан-
ность делу Советского 
Союза и мировой рево-
люции. Мы надеялись, 
что эти Сталинские 
методы случайны и 
преходящи. Но Сталин 
эксплуатирует нашу 
преданность для про-
должения своих темных 
дел без конца и предела. 
Непрерывная война, ко-
торую Сталин ведет 
против партийных, хо-
зяйственных и военных 
кадров, ликвидирует 
завоевания революции 
и разрушает основы 
Советского государс-
тва. Если бы буржуаз-

ной реакции удалось поставить провокатора 
во главе движения и социалистического строи-
тельства, она не могла бы причинить больше 
вреда, чем Сталин своими злодеяниями».

(В. Пятницкий – КОМИНТЕРН.)

Здесь можно было бы привести и письма 
РЮТИНА и РАСКОЛЬНИКОВА (но, по-моему, 
они уже публиковались в дагестанской печати), 
как доказательство, что все эти обращения, на-
писанные совершенно независимо друг от друга 
и поразительно перекликающиеся по содержа-
нию документы, лишний раз наглядно свиде-
тельствуют о характере перемен внутри партии, 
о тактике и стратегии Сталина, осуществляемой 
им с помощью послушной ему партийной вер-
хушки. Но вот еще один документ.

КЛАРА ЦЕТКИН – О СТАЛИНЕ:
«Я буду чувствовать себя совершенно одино-

кой и неуместной в этой организации (имеется 
в виду Коминтерн), превратившейся из живого 
политического организма в мертвый механизм, 
который, с одной стороны, проглатывает при-
казы на русском языке и, с другой, выдает их на 
различных языках. Механизм, превративший ог-
ромное всемирно-историческое значение и содер-
жание русской революции в правила Пиквикского 
клуба. Можно было бы сойти с ума, если бы моя 
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твердая убежденность в ходе истории и в силе 
революции не была бы столь непоколебима, что 
я и в этот час полуночной тьмы с надеждой и 
даже с оптимизмом смотрю в будущее».

(В. Пятницкий – КОМИНТЕРН.)

ШАРЛЬ де ГОЛЬ – О СТАЛИНЕ:
В годы войны руководитель французского 

сопротивления прилетел в Москву, чтобы дого-
вориться со Сталиным о совместной борьбе про-
тив Германии. Сталин на него произвел тягост-
ное впечатление: «Приученный жизнью полной 
заговоров скрывать подлинное выражение своего 
лица и свои душевные порывы, не поддаваться 
иллюзиям, жалости, искренности, приученный 
видеть в каждом человеке препятствие или 
опасность, он был весь маневр, недоверие и уп-
рямство. Молчал Сталин 
или говорил, его глаза были 
опущены, и он непрестан-
но рисовал карандашом ка-
кие-то предметы…

(Млечин Леонид. 
МИД – Министры инос-
транных дел, романти-
ки и циники. – М.: 2001. 
– Центрполиграф.)

КАК убИВАЛИ 
СТАЛИНА

В статье, опублико-
ванной в «АИФ» (51) за 
2005 г., раскрывалась тайна 
смерти Сталина:

«Великого вождя» от-
равили. И не кто-нибудь, 
– писала газета, – а его 
ближайший сподвижник 
Берия, чему есть докумен-
тальные подтверждения». 

Попытки отравить 
«вождя» были неоднократ-
ными. О многочисленных 
покушениях на него, в 
частности, рассказывается 
и в книге «Великие тайны 
Сталина ХХ век» (М.: Изд-
во Мартин, 2005). В ней 
повествуется, как тщатель-
но, тиражируя скорее поку-
шение и смерть Ленина, партийная пропаганда, 
создавала миф о Сталине, как о вожде поголов-
но обожаемом, на самом деле скрывала много-
численные факты покушения, которые, в конце 
концов, увенчались успехом. Историк Николай 
Добрюха свои сенсационные расследования 
опубликовал в следующем же номере («АИФ», 
№ 52), в которых подтвердил насильственную 
смерть вождя и подтасовку документов. На 
статью историка со своими комментариями от-
кликнулся экс-глава КГБ СССР В. А. Крючков: 

«Исследование «Как убивали Сталина», ко-
нечно, – сильный материал. Очень сильный ма-
териал. Убедительный. Впервые документы о 
последней болезни и смерти Сталина настолько 
значительны, что теперь от них уже никто не 
сможет отвернуться. Как человек, проработав-
ший большую часть жизни в компетентных ор-
ганах, я всегда думал, что в случившемся в ту 
первую весеннюю ночь 1953 года много загадоч-

ного: и врачей долго не было, и поведение трой-
ки «Берия – Маленков – Хрущев» странное, и 
многое другое вызывает вопросы… Впервые мы 
имеем дело не с набором воспоминаний, слухов и 
предположений о смерти Сталина, а с исследова-
нием подлинных документов».

ИТАК, СТРАШНЫЕ АНАЛИЗЫ
Обнаруженные мною документы свиде-

тельствуют о бесспорном наличии яда в орга-
низме Сталина. Вместе с тем точный его состав 
и происхождение эти документы не отражают. 
Видимо, в те жуткие дни и ночи, когда делались 
анализы крови страшно умиравшего Хозяина 
Кремля, разрешения, а тем более указания на 
это, медики не получали. Первые результаты 
анализов крови и мочи, потрясшие врачей, пос-

тупили в их распоряжение 
примерно к началу суток 
5 марта 1953 г. Тогда, ког-
да предпринимать что-то 
было уже поздно, поскольку 
ядовитые вещества, попав-
шие в организм, привели к 
необратимым нарушени-
ям в сердце и всей системе 
кровообращения Сталина. 
Включая головной мозг. Но 
сначала о самих анализах. 

Анализ крови от 
5.03.1953 г. дал ошеломляю-
щие результаты. Красные 
кровяные клетки (эритро-
циты) были в норме, а вот 
белые кровяные клетки 
(лейкоциты) оказались по-
вышенными до 21000 (нор-
ма 5000-8000). А ведь имен-
но эти клетки поглощают 
бактерии, вредные для орга-
низма частицы и чужерод-
ные вещества.

Была изменена и 
лейкоцитарная формула: 
«Лимфоциты – 4, 5%» (при 
норме 22-30%). Такое рез-
кое уменьшение означает 
серьезную борьбу орга-
низма за сохранение своей 

жизнеспособности и одно-
временно – опасное снижение защитных функ-
ций. Также это может говорить о том, что они 
зафиксировали в организме токсины, т.е. отрав-
ляющие вещества природного происхождения, 
и начали активно превращаться в моноциты и 
макрофаги, способные поглощать и перевари-
вать токсины. Что и нашло отражение в следу-
ющих ниже показателях крови:

Моноциты – 10,5% (при норме 4-8%), ней-
трофилы – 85,5% (при норме 55-68%), палочка 
ядерных нейтрофилов – 18 % (при норме 2-5%). 
Особые замечания: в части нейтрофилов име-
ется токсическая зернистость.

Наверное, эти «особые замечания» и по-
вергли врачей в шок, они-то знали (в отличие от 
простых смертных), что клетки крови, в которых 
была обнаружена «токсическая зернистость», 
защищают организм человека от бактерий и 
токсических веществ. Был необходим дополни-
тельный комментарий специалистов, которым 
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я показал анализы, скрыв, 
кому они принадлежат. Вот 
что они ответили мне на 
вопрос: «Почему анализы 
крови не сразу, а только на 
3-й день показали наличие 
токсинов?»

«Чтобы лейкоциты 
отреагировали на чужерод-
ные токсины и произошло 
накопление антитоксич-
ных клеток, лимфоцитам 
нужно время для распозна-
вания по принципу «свой 
– чужой». Когда врачи обна-
ружили эту токсичность, 
было уже поздно, так как 
произошли необратимые 
разрушения в сердце и голо-
вном мозге…»

Скорее всего, после 
получения именно этих 
анализов кто-то сообщил 
сыну Сталина Василию, что 
в действительности случи-
лось с отцом. И Василий 
стал кричать: «Отца отра-
вили!..»

– Когда же и что нужно было делать, чтобы 
попытаться спасти больного? – не унимался я, 
спрашивая специалистов. 

И мне ответили:
«Во всех случаях должно производиться 

промывание желудка. Полезность и сила этого 
метода в относительной быстроте и полно-
те выведения яда из желудка (если отравление 
произошло через рот), а также в уменьшении 
опасности мозгового инсульта у пожилых людей 
благодаря отсутствию подъема кровяного дав-
ления, какое бывает из-за сильного натужива-
ния при рвоте. Кстати, во многих случаях про-
мывание желудка помогает и при других формах 
попадания яда в организм, а не только через рот. 
Почему? Долго объяснять… Но поверьте на сло-
во, что это точно!..»

Внимательно перечитывая журнал врачей, 
я с удивлением обнаружил, что все или почти 
все, сказанное специалистами, имело место и 
в случае со Сталиным. Когда врачи, лечившие 
вождя, установили факт отравления, было уже 
поздно, на что, скорее всего, и рассчитывал 
Берия! После обнаружения «зернистой ток-
сичности в лейкоцитах» врачи наверняка осоз-
нали, что отравление было совершено таким 
образом, чтобы сперва проявилось не само от-
равление, а его последствия – кровоизлияние в 
мозг и желудок.

Следовательно, врачи поняли, что скажи 
они, что вождя отравили, а они все эти дни лечи-
ли инсульт и гипертонию, Берия арестует их тут 
же. А уж под пытками они сами наговорят что 
угодно. Так, организованное как раз в эти дни 
«дело врачей» сыграло зловещую роль в убийс-
тве Сталина. И когда делали анализы Сталина, 
для конспирации их записали на начальника ох-
раны Хрусталева.

СМЕРТЬ хРуСТАЛЕВА
Все анализы производились без указания 

фамилии Сталина и выписывались на имя на-

чальника его выездной охраны И.В. Хрусталева. 
Выходит, Хрусталев знал больше всех?! 
Существует чуть ли не официально принятая 
версия: Хрусталев – последний человек, кото-
рый видел вождя здоровым.

В связи с этим вызывает вопросы внезап-
ная смерть здорового Хрусталева вскоре после 
похорон Сталина, о чем рассказал мне несколько 
лет назад по секрету умерший 9 января 2005 года 
Ю.С. Соловьев (один из самых приближенных те-
лохранителей Сталина). В дни похорон Сталина 
Хрусталев был арестован, но …через несколько 
суток выпущен. Вряд ли бы Берия его выпустил, 
если хотел так быстро расправиться. В связи 
с этим напрашивается версия о самоубийстве 
Хрусталева. Он мог свести счеты с жизнью, осоз-
нав, что стал невольным соучастником убийства 
человека, которому был так предан.

ВСКРЫТИЕ 
бЫЛО НЕПОЛНЫМ, НО…

Чтобы не ухудшать «условия бальзамиро-
вания», при вскрытии «не проверялись щито-
видная железа, гипофиз, половые железы, по-
лость рта, язык, миндалины, пищевод, гортань 
и трахея». Зато было сделано сенсационное 
открытие: «воспалительные очаги в легких», о 
которых писали лечащие врачи, отсутствова-
ли. На воспаление легких, судя по всему, очень 
рассчитывали начальники от медицины, дабы 
объяснить им увеличение числа нейтроцитов 
и одновременно скрыть этим кровавую рвоту 
и «токсичную зернистость в лейкоцитах». Ведь 
в медицинском заключении о болезни и смерти 
Сталина писалось: «С первого дня болезни повы-
силась температура и стал отмечаться высо-
кий лейкоцитоз, что могло указывать на разви-
тие воспалительных рычагов в легких». Сталина 
даже лечили пенициллином.

А вот состояние желудочно-кишечного 
тракта свидетельствовало об отравлении, сли-
зистые оболочки желудка и кишечника будто 
посекло бесчисленной дробью. Это описано 
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в «Акте о патологоанатомическом исследова-
нии». Но не буду его приводить, чтобы не утом-
лять и шокировать читателя многочисленными 
и не очень приятными подробностями. Этот 
акт у меня имеется. Обращает на себя вни-
мание однако то, что патологоанатомы упот-
ребляют общие слова, 
достаточно добросо-
вестно описывают все, 
что увидели, но оценок 
увиденному не дают. 
Создается впечатление, 
что они предполагали, 
что когда-нибудь к их 
Акту обязательно вер-
нутся и сделают на его 
основании выводы об 
истинных причинах 
смерти Сталина.

И все-таки даже 
в те мутные времена 
среди медиков нашелся 
человек, которому эта 
явно «преднамеренная 
смерть» не давала по-
коя. Именно ему, про-
фессору Лукомскому, 
задним числом было 
поручено оформить 
«Историю болезни 
Сталина, составленную 
на основе журнальных 
записей течения болез-
ни со 2 по 5 марта 1953 
года». Показательны 
выдержки из его рабо-
ты, свидетельствующие 
о попытке указать ис-
тинные причины смер-
ти вождя. К сожале-
нию, остальные члены 
консилиума лечащих врачей эту попытку не 
поддержали. (Далее автор цитирует довольно 
подробно эти записи по дням, которые из-за 
медицинских подробностей здесь не приво-
дятся. – Ред.). Важно отметить, что «История 
болезни Сталина», составленная на основа-
нии журнальных записей»… переделывалась 
Лукомским и другими не менее четырех раз. 
Последний раз это делали в июле 1953 года.

Почему? Да потому, что в конце июня был 
арестован Берия, который во время майских 
праздников прямо сказал Молотову, что это 
он всех их спас от Сталина!.. Поначалу, види-
мо, было решено отразить факт отравления 
вождя в истории его болезни. Однако потом 
партийная верхушка, вероятно, сочла это рис-
кованным, поскольку могло повлечь за собой 
разбирательства. Стало бы очевидно, что, 
когда еще не умер Сталин, на его место (по 
документам еще 3 марта!) уже был назначен 
Маленков… словно он заранее, как и Берия, 
знал, что Сталин умрет. Естественно, в такой 
обстановке Маленков, получивший первый 
пост в государстве, не был заинтересован в 
обнародовании тайны отравления Сталина… 
Берией. Впрочем, в этом не были заинтересо-
ваны и остальные соратники, получившие но-
вые большие назначения (Молотов, Микоян, 
Ворошилов, Булганин, Каганович и Хрущев) 

после того, как на Октябрьском Пленуме ЦК 
в 1952 году, когда Сталин выступил с разобла-
чительной речью, особенно против Молотова 
и Микояна…

СПРАВКА О ДИКуМАРИНЕ
Дикумарин был пер-

вым и основным предста-
вителем антикоагулянтов 
– лекарств, снижающих 
свертываемость крови. 
Однако в связи с высо-
кой токсичностью изъят 
из употребления. Эффект 
воздействия дикумарина 
проявляется медленно, но 
продолжительно – начи-
нается через 2-3 часа и до-
стигает максимума через 
12-30 часов (что, заметим, 
соответствует времени 
углубления потери созна-
ния у Сталина в течение 
первых суток его послед-
ней болезни). Повышает 
проницаемость сосудов, 
что чревато кровотечени-
ями. Могут наблюдаться 
выделения крови с мочой, 
кровотечения из полости 
рта и носоглотки, желу-
дочные и кишечные кро-
вотечения, кровоизлия-
ния в мышцы и т.д. Особо 
опасен для пожилых лю-
дей…

ПОСЛЕ ВСЕГО
ВСЕ вышесказанное 

я попросил прокоммен-
тировать одного из круп-

нейших специалистов в области ядов. На усло-
виях анонимности он заметил, что не исключа-
ет в данной истории применение дикумарина. 
Дикумарин мог быть изготовлен специально с 
передозировкой, чтобы его прием вызвал ин-
сульт…

И тут я вспомнил, как Лозгачев, первым 
увидевший лежавшего на полу после удара 
Сталина, говорил: «Я подбежал и спросил: 
«Товарищ Сталин, 
что с вами? Может, 
врача вызвать?» А 
он в ответ так не-
внятно: «Дз… дз… 
– дзыкнул и все».

Именно эти 
слова я вспомнил, 
когда зашел раз-
говор об инсульте 
от дикумарина, 
изготовленного с 
передозировкой. 
Может, именно 
об этом препарате 
пытался сказать 
парализованный 
Сталин, выдавли-
вая из себя «дз…
дз…»
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От Урибского моста, который перекинут через 
Аварское Койсу, дорога круто берет вверх в 

горы. Это уже Шамильский район. Снизу кажется, что 
пики хребтов вонзились в небо и удерживают его над 
высокогорьем. Более двадцати поворотов сделала ма-
шина, пока поднялась по спирали к вершине. Но вот 
крутой серпантин подъема позади, на какое-то время 
открывается широкая панорама, а затем дорога идет 
по сосновому лесу. Обзор сузился, зато до чистого 
голубого неба рукой подать. Удивительно приятный, 
чистый и свежий воздух бодрит, дышится легко.

Еще один подъем – и мы у селения Уриб. Вдалеке 
видны разбросанные поодаль друг от друга селения. 
Дорога идет дальше, постепенно поднимаясь в горы, 
пересекая несколько урочищ с разными названиями. 
С одного из гребней сразу за поворотом перед нами 
возникает село Зивуриб. Остановимся здесь. Аул ин-
тересен и географам, и этнографам, для меня же все в 
нем связано с детством.

Несколько слов о происхождении названия села. 
Прежде оно произносилось как Си-Уриб (“Си” – баш-
ня). По преданию, село основали те, кто нес стороже-
вую службу у небольшой, хорошо укрепленной кре-
пости. Она находилась на гребне горы, откуда откры-
вается панорама долины реки Аварского Койсу.

Почти тридцать лет я – гость в родном селе. И все 
эти годы стараюсь войти в аул пешком, посидеть на 
камне и посмотреть на Зивуриб сверху. В наше село 
дороги ведут со всех четырех сторон. Мне больше по 
душе пути с севера и юга. С них село просматривается 
от края до края. С 60-х годов, после открытия автомо-
бильного сообщения, к Зивурибу подъезжают с север-
ной стороны. Отсюда хорошо видно и Хунзахское пла-
то, горы Седло, Маяк, часть долины Аварского Койсу 
и что-то около девяти населенных пунктов.

Я повидал много горных краев, но картина род-
ных мест по-прежнему неудержимо притягивает. Я не 
могу освободиться от мальчишеского волнения: все 
вокруг чисто, радостно, привольно в ослепительном 
этом мире.

Налюбовавшись золотистыми летними обла-
ками, неподвижно застывшими в небесном океане, 
с новым приливом сил продолжаю свой путь к селу. 
Вижу разноцветные поля: картофельные чередуются с 
бобовыми, пшеничные с ячменными. В знойном воз-
духе ничто не колеблется. Подчеркивая застывшую 
неподвижность июльского дня, заливаются кузнечи-
ки. Их тонкий и звонкий хор неотступно преследует 
путника, тихо бредущего среди полей вдоль наезжен-
ной пыльной дороги.

В этом горном краю родилась моя любовь к жи-
вой, вечно радостной природе, к тому, что мы назы-

Ибрагимхалил МАгОМедОв

сЕло моЕ – 
сУдЬБа моЯ

ваем Землей. Сколько заветных уголков – у речки, на 
склоне горы, в поле пахучей высокой травы! Особенно 
я любил прятаться от посторонних глаз в дозреваю-
щей ржи или в зелени так называемых конских бобов. 
Спрятавшись в пахучих цветах, я чувствовал себя 
счастливым.

Из-за повседневной близости к природе я жил 
в воображаемом мире – каждая былинка, каждый 
каменистый склон был наполнен для меня особым 
глубоким смыслом. Я жил в солнечном радостном 
мире, был его частицей. Казалось, ничто и никто не 
может нарушить окружавших меня покоя и красоты. 
Ощущения и краски детства не померкли с годами, 
природа для меня по-прежнему живое и сказочное 
существо. Видимо, нужно родиться или долго жить в 
горах, чтобы так полюбить дикий горный край.

Нелепо, что в последние годы я редкий гость 
здесь. С первого взгляда не узнаю берега реки, воды 
которой смыли мое босоногое детство. Склоны стали 
круче, бугорки исчезли, во многих местах река запру-
жена оползнями. Впрочем, может быть, мой взгляд 
стал иным. Но, как в детстве, я склоняюсь над водой, в 
которой отражено летнее глубокое небо, плывущий в 
нем горячий знойный шар солнца. Сотни ослепитель-
ных солнечных зайчиков скачут и мечутся по каме-
нистому дну переката...

Правый берег крут и высок, река в этом месте 
узкая, долина теснит ее, клещами сжимает с обеих 
сторон. Но все так же, как двадцать, и тридцать, и сто 
лет назад, она бежит, со звоном разбивая хрустальные 
струи о валуны. Стелются по дну, колышутся корни 
водяной мяты, мать-и-мачехи, кое-где в заводях вижу 
большие листья лопухов. Невероятно, но от воды идет 
тонкий запах зрелого тмина. Умываюсь в протоке, и в 
зеркале воды вижу седую и полысевшую голову, отра-
жение своих морщин.

Переворачиваюсь на спину и снова смотрю в небо. 
Белые пушинки облаков такие же золотистые, как тог-
да... Но это лишь на первый взгляд. Говорят, что в одну 
воду нельзя войти дважды. Другая вода в реке, другие 
ее берега, чем-то неуловимым обновилось небо, изме-
нилась долина, да и я не тот, что прежде. Порой кажет-
ся, что я стою на берегу другой реки. Переменилась не 
только местность, развивается новая, ничем не похо-
жая на старую, жизнь.

Не узнать облика села. Горит электричество. Еще 
живы те, кто отправлял с письмом гонца. А новости 
попадали из села в село так поздно, что успевали по-
рядком состариться. Сейчас село телефонизировано, в 
каждом доме радио, телевизор. Предки строили дома 
на крутых склонах – берегли пахотные участки. Ныне 
люди переселяются на ровную местность, строят удоб-

МАлАЯ РОдИНА
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ные, просторные дома, крытые железом и шифером.

Раньше в Буйнакск или в Махачкалу ходили пеш-
ком. Добирались два-три дня, ночуя в придорожных 
будках. Сегодня в селе много собственных автомоби-
лей. «Жигули» доставит вас в столицу республики за 
считанные часы. Даже в первые годы советской власти 
в селении не было умеющего читать и писать на рус-
ском языке. Сегодня здесь работает школа, открыты 
клуб, библиотека, медпункт. Многие мои односельча-
не имеют высшее образование, среди них есть канди-
даты наук, писатель.

Смотрю в верховья, туда, где образуется река, 
текущая по этой долине. По склонам гор разбросаны 
роднички. Постепенно собираясь вместе, сливаясь в 
единый поток в окрестностях села Зивуриб, они об-
разуют реку, которая получила свое название от име-
ни аула (к нему лишь добавили слово «тляр» – река). 
Пофыркав и поурчав среди камней, Зивурибтляр ниже, 
у Урибского моста, сливается с Аварским Койсу.

Насладившись красотой, вхожу в аул. Прежде 
всего – на годекан! Как интересно посидеть здесь, пос-
лушать истории о прошлом, прекрасных рассказчи-
ков, людей с удивительной памятью. То, о чем они рас-
сказывают, происходило не только на их глазах, они 
слышали это от родителей, дедов, а кто и от прадедов.

В памяти стариков живы названия, которых уже 
многие не помнят. Народ награждал каждую пядь зем-
ли собственным именем. Ведь легче ориентироваться 
на местности, если каждый уголок имеет собственное 
название. Наши предки не оставляли ничего вокруг 
себя безымянным. Давали имена речке и горе, болот-
цу и лугу, пещере и склону, камню и роднику, и даже 
одиноко стоявшему дереву.

Вот, например, пещеры. Здесь их много. 
Назначение у каждой было свое, а порой и сейчас есть. 
Их называли либо именами использовавших их лю-
дей, либо по цели использования. Вот к югу от села на 
правом берегу реки Зивурибтляр есть пещера, кото-
рую до сих пор называют Телячьей. В летние знойные, 
дни сюда загоняли телят, пасущихся в долине. Во-пер-
вых, животные отдыхали от зноя, во-вторых, чабаны 
были спокойны – молодняк не разбредется по полям и 
оврагам, пока они обедают.

Не очень далеко от Телячьей пещеры находит-
ся еще одна – Сельская, по-аварски – Росдал нохъо. 
Она служила загоном для скота, пасущегося вблизи 
села летом. Общественный скот загоняли в пещеру на 
ночь. Перед пещерой несколько токов: в былые време-
на здесь всем селом молотили хлеб. А вот раскидис-
тое дерево, что растет перед ней. Тайком от родителей 
мы, сельская детвора, бегали сюда за дикими грушами. 
Заглядывали в пещеру. Спереди она была отгорожена 
каменной стеной. Колхозную скотину держали здесь 
даже зимой. Хотя пещера расположена далековато 
от села, в трех-четырех километрах, кормить и поить 
скотину ходили и в снег и в ветер. Уж больно пещера 
удобная – просторная, сухая, теплая.

Недалеко от этого места расположена еще одна 
– пещера Хириясулава. В первые годы советской влас-
ти, до организации колхозов, у некоего Хириясулава 
было много овец и коз. Он использовал пещеру зи-
мой как хлев. Пещеру и сейчас называют его именем. 
Можно было и переименовать, да горцы народ консер-
вативный.

Многие пещеры вокруг аула довольно обшир-
ны – до 30-40 кв. метров. Пастухи и сейчас нередко 
пользуются ими, от чего потолки в пещерах обычно 
покрыты копотью от их костров. Некоторые пещеры 
разделены на «комнаты»: в них сооружены каменные 
стенки. Здесь прячут на ночь скот, там разводят кос-

тер, готовят пищу, а в другой «комнате» хранят запасы 
продуктов. Пещеры играют большую роль не только 
в жизни людей, но и птиц, зверей. Зимой они находят 
здесь приют от пронизывающих ветров и жестоких 
ночных морозов, когда температура падает до 20–25 
градусов ниже нуля. Например, облюбовали себе здесь 
пристанище кабаны. Пару десятков лет назад их не 
было в дагестанских горах. Сейчас же их очень мно-
го. По ночам, словно маленькие бульдозеры, с глухим 
хрюканьем распахивают они поля в поисках корней. 
Особый вред кабаны приносят картофельным и куку-
рузным полям. Из-за них ночами крестьяне были вы-
нуждены оставаться в поле, устанавливать пугала. То 
там, то здесь горят в полях лампы, словно глаза волков 
– вечных врагов кабанов.

В маленьких пещерах, гротах, норах ютятся лисы, 
зайцы, волки, куницы, барсуки, ласки. Что же касает-
ся пернатых, то они собираются сюда на ночевку боль-
шими стаями. Это преимущественно мелкие птицы. 
Во многих пещерах весь пол покрыт толстым слоем 
птичьего помета. Местное население использует по-
мет как высококачественное удобрение. Обилие ниш, 
щелей, трещин предоставляет птицам богатый выбор 
для устройства гнезд, до которых бывает невозможно 
добраться ни пернатому, ни четвероногому хищнику. 
Но все же большинство птиц предпочитает гнездить-
ся на крупных скальных массивах, которых особенно 
много по берегам рек.

Но вернемся в аул. Издавна здесь существуют два 
тухума (общины) – Гверги и Панус. Сейчас уже никто 
не помнит, из-за чего между ними возникла вражда. 
Так или иначе, одному из тухумов – Гверги – при-
шлось покинуть село. Люди переселились в местечко, 
которое поныне зовется Рукъдада, то есть «у дома». 
Вражда тухумов теперь воспринимается, естествен-
но, как анахронизм. В окрестностях села и источники 
носят их имена – Панус гIис (Родник Пануса), Гверги 
гIис (Родник Гверги). Проходят годы, меняется жизнь, 
а названия остаются...

К югу от села есть местность, называемая “Дом 
наиба” (Наибасул рукъ). Откуда произошло название 
этого места, не могут сказать и старики. Прошлое как 
будто стерло не только фундамент дома, но и саму па-
мять о его владельце. Меня, как географа, заинтересо-
вало происхождение названия. И вот что оказалось. 
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Всего в пяти километрах от аула Зивуриб рас-

положено крупное село Телетль. Тамошние старики 
вспоминали, что перед революцией наиб из их села 
имел дом в окрестностях Зивуриба. Дом использовал-
ся в летнее время как дача. В те времена была распро-
странена болезнь, называемая в народе «вабай» (по 
симптомам, предположительно, холера). Во время 
одной из эпидемий наиб вместе с семьей переселил-
ся на это место, чтобы обезопасить себя от болезни и 
чтобы выполнять функции карантинной службы – не 
допускать передвижения людей из села в село. Думаю, 
поэтому это место поныне называется Дом наиба.

Названия приоткрывают завесу времен. В них 
прослеживается связь горцев с окружающим миром, 
их методы хозяйствования, уклад жизни. Так, в про-
шлом в этих местах было много водяных мельниц. 
Они мололи зерно еще в годы моего детства. Жаль, 
что теперь от них остались только названия и встре-
чаются они в горах Дагестана очень редко.

В местечке Хириясуласул гьобо (мельница 
Хириясулава) когда-то крутилось большое, всегда в 
пене брызг, тяжелое колесо, вращавшее жернова мель-
ницы. В маленькой комнате, где кипела работа, всегда 
стоял туман от мучной пыли. Детей внутрь не пускали, 
и мне удалось заглянуть туда лишь два раза. Прошло 
столько лет, а закрою глаза – и вижу мельника. Вечно 
белый с головы до пят, большим совком он насыпал 
в мешок горячую желтоватую муку, струйкой сбегав-
шую по желобу из-под жернова. Наполнив мешки му-
кой и навьючив ими ослов (безотказный транспорт 
гор), старик отправлял караван в село, поручив его 
заботам детворы. А сам, уставший, садился, не спеша 
скручивал большую «козью ножку» самосада и доста-
вал кремень. Оторвав кусочек желтого трута, он при-
жимал его ногтем к кремню и быстрыми движениями 
металлического кресала выбивал искры: спички были 
редкостью… А затем от тлеющего трута прикуривал. 

Исчезли неуклюжие, но надежные водяные мель-
ницы. Такое большое для маленького села их количес-
тво (шесть) говорит о сравнительно хорошем разви-
тии зернового хозяйства в те времена.

В урочище КIигабурлъиялда нахъ (место между 
двумя перевалами) до сих пор расположена ферма, 
где доят коров, делают творог, масло и сыр. А рядом 
урочище Пилиниб. Название происходит от колючего 

растения пигьу, которого здесь много. Эту обширную 
куполообразную долину закрывают с трех сторон кру-
тые склоны с остроконечными вершинами. Особое 
географическое положение обуславливает здесь и 
своеобразный микроклимат.

Вершины – верные ориентиры в горах. 
Естественно, что горцы каждой дают название. Одна 
из них называется Передней (Цебе мегIер). Она рас-
положена как бы перед селом, и жители выгоняют на 
ее склоны крупный рогатый скот. Это удобно вот по-
чему. Во-первых, по тому, где находится стадо, можно 
легко определить время дня, во-вторых, животным не 
нужен пастух. Утром у озера, что на краю села, соби-
рают стадо. Коров ведут к речке, называемой, кстати, 
так же, как и гора – Цебе лъар (Передняя речка). Вверх 
животные идут сами. Точно к обеду стадо добирается 
до верхней точки, где прохладнее и дует ветерок, спа-
сающий от оводов, слепней и полуденного зноя. Как 
только солнце идет к закату, стадо постепенно спуска-
ется опять в долину. Так же, как и утром, коров соби-
рают вместе и гонят в село.

Вот так, без присмотра, пасутся коровы на 
Передней горе. Тем, кто отводит их на выпас и собира-
ет стадо вечером, нет нужды подниматься за живот-
ными в гору. Достаточно наблюдать за стадом из аула. 
Главное – не пропустить изменения погоды. В горах 
это дело обычное. Только что было солнце – и вот уже 
холодный, почти непроницаемый туман закрыл гор-
ные вершины. Постепенно он спускается, заполняет 
всю долину, и тогда и в трех метрах не видно живот-
ных, только слышно их жалобное мычание.

Вот и сейчас, пока я предавался воспоминаниям, 
на аул наплыла туча – густая, темно-синяя, черная по 
краям. Этакий мрачный шатер над землей. Небо вдруг 
раскололось кривой огненной стрелой и на землю 
стали падать крупные и, несмотря на лето, холодные 
капли дождя. Я бегом под крышу родного дома, бла-
го, он недалеко. Сменив рубашку, которая промокла 
за несколько секунд, удобней устраиваюсь на веран-
де. Небо пылает от молний, где-то за хребтом зловеще 
громыхнуло, зазвенели в окнах стекла. Дождь накаты-
вает белыми полосами, косыми и упругими, бешено 
бьет по железной и шиферной кровле, от ветра при-
гнулись к земле посевы на полях.

В один из таких дней много лет назад шаровая 
молния унесла жизнь моего соседа. Огненный шар 
залетел в его дом и хлев. Этот трагический случай на-
всегда запечатлелся в моей памяти. Конечно, он не так 
важен для истории села. За прошлое столетие исчезли 
десятки самих селений в дагестанских горах, а с ними 
и самобытная история их жителей. Тяжелым катком 
прошлись по горской жизни насильственная коллек-
тивизация и власть партийной бюрократии.

Как надо торопиться всем нам – учителям и уче-
никам сельских школ, студентам и краеведам, фоль-
клористам и этнографам, да и просто сельчанам – жи-
вотноводу, к примеру, или фермеру. Поторопиться за-
писать, запечатлеть все ценное, что хранится в памяти 
стариков, не дать ему уйти в небытие. Если уйдут, не 
высказавшись, аксакалы, не изменится ли с годами 
наша память? Когда исчезнут из разговорного обихо-
да имена крошечных мест, составляющие малую сель-
скую географию, не обеднеет ли язык наш?

Не приведи судьба стать земле безымянной, ибо 
это значит быть ей бесхозной и бездуховной. Я об-
ращаюсь к краеведам, студентам, местным жителям, 
всем, кто любит родную природу: составляйте карту 
села, наносите на нее малоизвестные названия, чтобы 
и идущие за нами могли овладеть неисчерпаемым бо-
гатством культурного и природного наследия.
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Фазу АЛИЕВА

*   *   *
Протяни мне, любимый, ладонь, 
На ладонь положу я огонь.

То есть сердце своё обнажу
И тебе на ладонь положу.

Обнажённое будет болеть, 
Алым пламенем будет гореть.

Но руки твоей не обожжёт, 
Только звёзды во взгляде зажжёт.

Только станет свечою твоей 
Среди серых и пасмурных дней.

Только станет горячим крылом 
На пути одиноком твоём.

Протяни мне, любимый, ладонь, 
На неё положу я огонь.

То есть душу свою обнажу 
И тебе на ладонь положу.

бадрутдин МАГОМЕДОВ

*   *   *
Если ночью вешнею, прозрачной 
вглядываться, вслушиваться в озеро, 
там, как звёзды, светятся лягушки, 
а звёзды, как лягушки, там поют.

Если ночью, чёрною как сажа, 
в хижине чабанской будешь гостем, 
ты увидишь: как в созвездье Овна, 
светятся глаза овечьих стад.

Если, низко наклонясь, вглядеться 
в полевой костер ночной порою, 
можно звёзд увидеть раскалённость 
в груде пламенеющих углей.

Если солнце алыми крылами 
на заре коснётся трав росистых, 
эти травы светятся, как будто 
на рассвете выпал звёздный дождь.

Говорит Эмин: – Срубить хочу я! –
Говорит дубок: – Расти хочу я! 
Кто срубил, тот видел – у дуба 
в сердцевине светится звезда!

В Москве в издательстве «Московский писатель» вышел аль-
манах «Академия поэзии 2007». В дагестанском разделе альма-
наха напечатаны стихи Фазу Алиевой, Бадрутдина Магомедова, 
Курбана Магомедова, Магомеда Насрулаева, Хасбулата Рустамо-
ва, Максима Алимова. Отмечая сей отрадный факт, перепечаты-
ваем из альманаха по стихотворению наших поэтов. 

Курбан МАГОМЕДОВ

*   *   *
Не пишу тебе я больше писем, 
Чтоб «не дошли» не говорила, 
   не лгала. 
Коль напишу, отправить нету смысла, 
Чтоб, не раскрыв, 
  письмо ты не рвала.

Не стану я звонить по телефону, 
Чтоб не слыхать: куда-то, мол, ушла. 
Коль позвоню, – нет говорить резона, 
Чтоб ты спросить «кто это?» не могла.

В аул к тебе я больше не приеду, 
Чтоб не спросила: 
  «Почему ты здесь?» 
Коль вдруг приеду, 
  не приду проведать, 
Чтобы твоих холодных слов 
   не снесть.

Но позабыть тебя, как ни стараюсь, 
Я не могу – то выше сил моих. 
Болит душа, 
              в пространстве всё скитаясь, 
Ты самая прекрасная, как стих.

Не вижу мир вокруг, не замечаю 
Безмерность всех красот его, щедрот. 
Сомкну ли веки или открываю – 
Лишь образ твой 
  передо мной встаёт.

Не одолеть никак любовной власти... 
Возьму и под твоё приду окно, 
Горящий вздох 
        своей сердечной страсти 
Оставлю там. Уйду... Забуду... Но...

Перевод с аварского 
А. КАРДАША

Магомед НАСРуЛАЕВ

*   *   *
Былинка знает, что спасётся, 
Хотя грохочет гром всерьёз, – 
И вот над ней восходит солнце, 
Чтоб растопить ледышки рос.

Деревья знают, что от солнца 
Спасёт их дождик проливной, 

И шепчутся, когда несётся 
И падает вода стеной.

Вдвойне я, смертный, осчастливлен, 
Поскольку с горя не умру: 
От солнца прячусь в тёплый ливень, 
И от дождя – бегу в жару!

Перевод с аварского 
Г. КАСМЫНИНА

хасбулат РуСТАМОВ

ОЧАРОВАН 
РОСОЙ СЕРЕбРИСТОЙ

Хмелею в охапке сирени, 
Пьянею от немой тишины, 
От загадочных звуков свирели, 
От взгляда луны с вышины.

Очарован росой серебристой, 
Присевшей на зелень-траву, 
Движеньем ивы неказистой, 
Укрывшей в объятьи сову.

Сливаюсь с туманною дымкой, 
Утопаю в золоте лучей, 
Ищу я в зеркальной льдинке 
Отражение лунных свечей.

Максим АЛИМОВ

*   *   *
Махнув рукой на груз нелёгкий лет, 
И словно нарушители поста,
Мы встретились, шокируя весь свет, 
Как белой хризантемы два куста.

«Ну что ты, мать? – 
             сказала дочь тебе, – 
Куда ты лезешь, милая, остынь!» –
«Отец, ты что, в своём ли ты уме?» – 
Спросил меня о том же 
         взрослый сын.

«Не стыдно им 
 в любовь играть теперь?!» – 
Соседи шепчутся, шипя вослед. 
Никто не знает, мой сосед, поверь, 
Когда любить, когда же нам болеть.

Не спрашивайте, люди, у реки, 
Зачем она снесла, разбухнув, мост. 
И сердце любит мозгу вопреки – 
Любовь не знает, что такое пост.

лИТеРАТуРА

Фазу АЛИЕВА

*   *   *
Протяни мне, любимый, ладонь, 
На ладонь положу я огонь.

Курбан МАГОМЕДОВ

Не пишу тебе я больше писем, 
Чтоб «не дошли» не говорила, 
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РАЗГОВОР ПТИЦ
1

Поздняя осень. Стаи перелётных птиц летят на юг. В хвос-
те одной стаи устало машет крыльями ещё не совсем окреп-
ший птенец. Он впервые летит в далёкие теплые края. Устав 
от долгого полёта, стал отставать. И умоляюще спросил маму, 
почему они не живут оседлой жизнью, не строят себе тёплые 
гнёзда на зиму, не запасутся едой.

– Жизнь очень коротка. Если мы будем тратить время на 
строительство гнёзд, то не успеем увидеть мир, – ответила она.

Когда птицы остановились отдохнуть на вершине вы-
сокой горы, у ее подножия люди готовили камень для строи-
тельства дома. Глядя на них, птенец подумал: «Видимо, они не 
знают, что жизнь недолговечна».

2
Внизу шла война, рвались снаряды, стрекотали пулемё-

ты. Звери от страха забирались всё глубже в леса, всё выше в 
горы. Пролетая над охваченной ужасом землей, птенец спро-
сил маму:

– Отчего это людям не живётся спокойно?
– Они дерутся из-за земли, отнимают её друг у друга, – от-

вечала она.
– Как хорошо, что нам принадлежит вся планета.
– Людям тоже Всевышний дал всю планету, но они поде-

лили ее, и вот дерутся, переделывая.
И птенец снова пожалел неразумных людей.

3
А дальше птицы увидели, что у заводи, где пили воду пят-

нистые олени, в луже крови лежал человек. И мама сказала 
своему птенцу:

– Блеск желтого металла делает человека страшнее люто-
го зверя. Всевышний скрывает его в земле, а люди его достают 
и воюют друг с другом. Это у них называется бороться за бо-
гатство и власть.

– А нельзя ли жить без богатства, быть равными, как 
мы?

– Люди тоже рождаются одинаковыми, – отвечала мама. – 
Только потом строят себе разные гнёзда, желая быть разными.

И хотя птенец не все понял, но снова пожалел больных 
людей.

баху-Меседу РАСулОвА

ПЛАЧ СВИРЕЛИ
Печальная мелодия свирели разносилась по лесу. 

Населявших его птиц плач свирели не оставил равнодуш-
ными. Они поняли, что молодой пастух очень печалится, 
что с ним что-то случилось. Казалось, всё живое на своем 
языке щебетало, спрашивая друг друга: «Что же случилось? 
Что же случилось?»

– Отец отказался выдавать свою дочь за влюбленного 
пастуха, – сказала тут птица, что сидела на самой верхушке 
дерева.

– Но почему же? – зашушукались все.
– Он хочет выдать дочь за богатого и знатного, – отве-

тил на это вездесущий воробышек.
Птицы умолкли на минуту, а потом стали перешепты-

ваться:
– Как хорошо, – говорили они друг другу, – что мы не 

люди, – и жалели людей.

РОДИНКА
– Этой дачей я обязан тебе, Саид! Если бы ты не помог 

списать кредит... – откинувшись на спинку кресла, Ибрагим 
развел руками.

– О чём ты говоришь, Ибрагим! Для чего друзья, если 
не помогать друг другу? Ты не представляешь, как я благо-
дарен тебе за импортные шины для моей машины... – Ты 
у себя всё можешь, а я на своём месте не последний чело-
век!

– Да, это и есть настоящая мужская дружба Ты ко мне 
с дружбой, и я к тебе с любовью. А кое-кто сразу на голос 
брать хочет, мол, до Москвы дойду! 

– Хе-хе... До Москвы далеко... – Саид тоже откинулся 
на спинку кресла. – Вчера пришла ко мне одна м-м-м... жен-
щина. Я, говорит, Магомаева. – Это Муслима родственница, 
– спрашиваю. Хе-хе... Нет, отвечает. На нет, пояснил я ей, и 
кредита нет.

– Магомаева, говоришь? Не сестра ли это той 
Магомаевой, что у Самого секретаршей работает. На щеке 
родинка?

– Родинка... – и рука Саида, потянувшаяся к вазе с 
апельсинами, повисла в воздухе…

 ***
Язык аульский мой – дитя, 
Что внемлет колыбельной песне. 
Сияньем сказок сотворен, 
Мирок твой скоро стал мне тесен.

Впервые слово по слогам 
Я на аварском прочитала. 
И неуверенной рукой 
В тетрадке букву написала.

Язык, в чьей вязи соткана 
История родного края. 
Тебе обязана я тем, 
Что об огромном мире знаю.

А русский – вена всей страны. 
С тех пор, как я его узнала, 
Преграды рухнули, и я 
Одной семьёй с Россией стала.

МИНИАТЮРЫ

 ***
На балконе в деревянной люльке 
Слышу лопотанье малыша. 
А на крыше голуби воркуют 
«Поагукать» с малышом спешат. 
«Угу-гу», «агу» – несётся с крыши, 
«Ага-гу» – в ответ гулит дитя.
Жаль, что этот диалог не слышат 
Те, которым войны не претят.

 ***
Как быстро мчится время, 
Часы, минуты, дни... 
Лишь вставишь ногу в стремя –
Полжизни позади.

И как трудна дорога: 
Крута, узка, длинна. 
Но с отчего порога 
Вершина не видна.

Вперёд к заветной цели! 
С пути я не сверну, 
Пусть град, лавины, сели... 
Я верю, что дойду.

 ***
Ветер – чудо голубое, 
Хоть на самый краткий миг 
Унеси меня с собою 
Поглядеть на этот мир.

Отыщи от грусти средство, 
Дай тоску мне разогнать. 
Укачай меня, как в детстве 
В деревянной люльке мать.

Силу подари большую
И полёт твоей мечты. 
Землю всю обнять хочу я, 
Как её объемлешь ты.
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ЮбИлеЙ

В феврале нынешнего года известному дагестанскому пи-
сателю, поэту, журналисту Гусейну ГАДЖИЕВу, проложивше-
му свою дорогу в аварской литературе, как пишет доктор фи-
лологических наук Зульхижат Гаджиева, исполнилось 70 лет. 
Республиканская пресса отметила эту знаменательную дату в 
жизни литератора на своих страницах. Редакция журнала откли-
кается на нее подборкой стихов поэта в переводе с аварского.

ДОЧЕРИ ОКСАНЕ
Купил бы шаль тебе
из лунной ткани, – 
Нежней и легче,
чем лебяжий пух, 
Пушистую,
как лунный свет в тумане, 
И радужную,
как весенний луг.
Накинул бы я шаль
тебе на плечи, 
Как неба 
синезвездый лоскуток, 
Как на уставший день
прохладный вечер,
Как свет зари
на утренний цветок.
К твоим ногам
осыпал бы сады, 
С ветвей собрал бы
песни соловьев, 
Цветок душистый
в капельках росы 
Тебе принес бы
с утренних лугов.
И солнцем
налитого винограда 
Из горного селения Гимри… 
Тебе одной,
Тебе, моя отрада, 
Я преподнес бы
все дары Земли…
А у ручья,
бегущего в ущелье, 
Я попросил бы
светлых, звонких струй, 
И на пандур
печали и веселья
Я натянул бы их,
как нити струн.
Я все бы отдал
за мгновенье встречи 
Судьбе моей,
суровой и скупой... 
Я б отдал ей
последний день и вечер 
За светлый миг

свидания с тобой!
Ты будешь вечно
в памяти моей, 
Мой светлый ангел,
до скончанья дней, 
Как дни людей
не гаснет много лет 
Звезды угасшей
запоздалый свет...
Купил бы шаль
из самой нежной ткани, 
Купил бы шаль
из света и тепла,
Пушистую, 
              как лунный свет в тумане, 
Когда бы мама
у меня была...

ЗАСОхШЕЕ ДЕРЕВО

Корнями упираясь в землю 
И в смерти статность сохранив, 
Как в жизни непокорна ветру, 
Как руки, ветви опустив,

Отполирована ветрами, 
Дождями, холодом, жарой, 
С нагими, гладкими ветвями 
Стоит чинара под горой...

Немного выступив из строя 
Других деревьев, как в бою 
Погибший смертью храбрых воин, 
Навек оставшийся в строю.

ЗАбЫТАЯ МЕЛЬНИЦА

На дне ущелья, у ручья 
Стояла мельница. Ворчали 
С утра до ночи жернова, 
Сюда мои односельчане 
С запасом скудного зерна 
Спешили, чтобы на хинкал 
Смолоть муки, и каждый ждал 
Пока седой кормилец-мельник, 
Для всех не меньше, 
               чем волшебник, 
Сметет до крошки весь помол – 
Не так богат у многих стол...

С тех пор прошло немало лет, 
Осталась только часть стены, 
А крыши и в помине нет – 
Всю до дощечки разнесли.

Мне вспомнилась другая доля: 
Война, осиротелость, глушь… 
И как мы с бабушкой мололи 
Комочки из сушеных груш, 

Как бережно мы с ней сметали 
С камней коричневую пыль, 
Как вместе горе коротали 
И жили из последних сил.

...Забыта мельница людьми, 
Минули дни невзгод и бед, 
И только не забыть войны 
Ни за какой преградой лет.

КРАСОТА ГОРЯНКИ

Вы стареете, сельские женщины, 
Гнет вас ноша на хрупкой спине, 
Было в юности счастье обещано, 
А с годами забот вам – вдвойне.

Честь храните вы свято семейную, 
В ранний час вы уже на ногах, 
Как голубки, по инею топчетесь, 
Иней лег в вороных волосах.

Почему же не красите косы вы 
На пример горожанок лихих? 
Гордо глянула 
       бывшая сверстница:
– Чем мы хуже сестер городских?

Ну и что, если юность утеряна? 
Ведь сундук содержимым богат, 
Пусть душа будет счастьем овеяна, 
А морщины – пустяк это, брат.

Надкуси краснобокое яблоко – 
Червоточина скрыта внутри. 
Так и сердце, 
      что плачет за каждого, 
Точит боль по ночам до зари.

За детей дорогих и родителей, 
За супруга, за братьев, сестер. 
Но всегда шли по жизни мы 
   гордые, 
Потому седина – не укор.

Если хочешь, пойди к годекану ты, 
Там увидишь всех наших мужчин, 
Горделиво сидят – нога на ногу – 
Наш родник красоты и морщин.
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Они сидели в небольшом уютном рес-
торане. Было еще довольно рано по 

ресторанным меркам, и потому не все столи-
ки были заняты, хотя на многих из них стоя-
ли таблички с надписью «Заказано». Оркестр 
ненавязчиво наигрывал что-то джазовое. 
Вежливые официанты легко двигались меж-
ду столиками с дежурной улыбкой на лицах. 
Этот московский ресторан выглядел вполне 
респектабельно, и Сюзи была рада, что назна-
чила встречу с партнерами именно здесь.

Сюзи молча слушала мужа. Он сидел на-
против такой, как всегда: статный сероглазый 
красавец, похожий на героя-любовника из 
мелодрамы. И так же, как всегда, женщины 
бросали на него взгляды: кто украдкой, а кто 
откровенно. И говорил он, как всегда, спо-
койно, уверенно, чуть-чуть снисходительно. 
Женское внимание уже давно не смущало его, 
а наоборот, прибавляло ему уверенности. 

Как только он начал говорить, Сюзи по-
няла, о чем пойдет речь, она даже знала, чем 
он закончит разговор, несмотря на то, что на-
чал он издалека. Она слишком хорошо знала 
мужа. А, может, слишком долго ждала этого 
разговора, каждый раз в душе надеясь, что он 
все-таки не состоится. Состоялся...

Он пригласил ее в этот ресторан за час 
до запланированной встречи с партнерами. 
Сказал, что у них будет конфиденциальный 
разговор. Он все рассчитал правильно: она не 

В своем очередном послании из Москвы наш постоянный ав-
тор Магомед АбДуЛхАбИРОВ пишет:

«С Мириам хейли, скромной и красивой женщиной, я поз-
накомился на международной конференции «Горские евреи: 
историческое, культурно-этническое и религиозное измере-
ние», проходившей в Москве в нынешнем году. Выпускница 
Азербайджанского государственного университета, она живет в 
Израиле, работает в муниципалитете Тель-Авива. Я с удовольс-
твием прочитал ее сборник коротких рассказов «Душа народа», 
которые мне напомнили прозу Куприна, Шукшина. Она надпи-
сала мне книгу для передачи в Дагестан (ведь речь о дагестанских 
горских евреях), а я, чтобы ускорить знакомство дагестанцев с 
ее творчеством, прошу редакцию журнала «Дагестан» опублико-
вать ее рассказ «Лезгинка». Никогда раньше не доводилось мне 
читать столь эмоциональное повествование о нашем замечатель-
ном танце лезгинке и о любви».

Выполняем его просьбу. Тем паче, что надвигается пятидеся-
тилетний юбилей нашего знаменитого ансамбля «Лезгинка».

лЕЗгиНка
будет закатывать истерик и рыдать на людях. 
А перед важной встречей не позволит себе 
расслабиться. Он знал ее очень хорошо. Так 
ему по крайней мере казалось.

Сюзи познакомилась с Джеральдом де-
сять лет назад. Тогда она блестяще окончила 
университет, и ее отчим попросил своего ста-
рого друга взять ее с испытательным сроком 
на освободившуюся в его фирме вакансию ме-
неджера. 

– Имей в виду, девочка моя, – сказал ей 
тогда отчим, – только первый шаг человек 
может сделать, если его подтолкнуть в спину. 
Дальше он должен идти сам. Иначе его вытол-
кнут назад.

Ее не нужно было подталкивать. 
Спокойная, уверенная, обладающая энцикло-
педическими знаниями и феноменальной па-
мятью, эта маленькая изящная девушка легко 
и непринужденно поднималась по служебной 
лестнице, умудряясь не только не наступать 
на чужие головы, но и ловко обходить чужие 
ноги, не задевая больные мозоли. А о ее стро-
гости и скромности, когда кто-то пытался 
за ней приударить, ходили такие слухи, что 
сплетники начали было приписывать ей Бог 
знает что.

Но тут появился Он...
Джеральд был сыном одного из уважае-

мых акционеров фирмы. Он начал работать 
в фирме немного позже Сюзи, и с первого 

рассказ
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мгновения сумел влюбить в себя всех вокруг. 
Прежде всего, внешне он был неотразим. Одни 
говорили, что он похож на Ричарда Гира, дру-
гие приписывали ему сходство с разными гол-
ливудскими красавчиками, но на самом деле 
он не был похож ни на кого из них и при этом 
напоминал всех одновременно. Сначала он 
привлекал внимание своей статью и элегант-
ностью. Затем поражали его необычные глаза: 
дымчато-серые радужки его огромных глаз 
были окаймлены темно-серыми кругами, что 
придавало ему загадочный и романтичный 
вид. Бархатный баритон очаровывал собесед-
ника, прекрасное чувство юмора и редкий в 
наше время такт и деликатность довершали 
картину.

Все особи женского пола при виде него 
таяли и улыбались, причем абсолютно не име-
ло значения, в какой половине прошлого сто-
летия они родились: каждая в его присутствии 
вспоминала о том, что она – женщина.

С Сюзи у него сразу сложились дружес-
кие отношения. Она не млела от него, как дру-
гие, но, к своему удивлению, обнаружила, что 
ее страшно оскорбляет то, что он видит в ней 
лишь друга и коллегу. И хотя она не признава-
лась себе в этом, какие-то струны в глубине ее 
души были затронуты.

И она заключила пари сама с собой, что 
этот красавчик в конце концов будет ее мужем. 
Да. Все вышло на удивление легко и просто. 
Она выиграла пари у самой себя. Правда, ник-
то об этом не узнал, как, впрочем, никто ни-
когда не догадывался, что таится в душе этой 
миниатюрной женщины.

Она кивала ему невпопад, чуть насмеш-
ливо улыбаясь, одной рукой приподнимала 
свой бокал с шампанским и глядела на мужа 
сквозь янтарный искрящийся напиток, а дру-
гой поправляла изящную брошь из белого 
золота с бриллиантом, которой был заколот 
белый атласный шарф, прикрывающий ее об-
наженные плечи.

– Боже, надо же что-то отвечать, – верте-
лось у нее в голове, – но что?

А ведь, предвидя этот разговор, она не 
раз обсуждала со своим психоаналитиком, 
какой должна быть ее реакция на него, и они 
моделировали варианты поведения, соответс-
твующие обстановке. Но почему-то все умные 
и правильные слова вдруг вылетели у нее из 
головы. Вернее, они как будто теснились у нее 
на языке, но Сюзи казалось, что, если она от-
кроет рот, чтобы произнести заранее подго-
товленные фразы, то разревется на глазах у 
него и злорадных завистниц.

«Спокойно, Сюзи, спокойно, – сказала 
она себе – помнишь, что говорил в таких слу-
чаях отчим? Из любого, самого безвыходного 
положения существуют, по крайней мере, три 
выхода. Нужно только не терять голову».

На мгновение она отключилась от всего, 
что ее окружало: от шума ресторана, взглядов 
окружающих, монолога мужа, сводившегося к 
тому, что им «надо расстаться». А ведь ей всег-
да так трудно было отключаться.

Когда Джесика, ее лучшая подруга, при-
вела ее к гуру, Сюзи он сразу понравился: та-
кой серьезный, спокойный.

– Если у вас есть какая-то проблема, – 

учил ее гуру, – в первую очередь прекратите 
оценивать ситуацию, расслабьтесь, отключите 
сознание и... наблюдайте, просто наблюдайте, 
как бы странно вдруг ни повели себя вы сами 
или окружающий вас мир.

Но у нее никак не получалось добиться 
полного отключения сознания. Ее блестящий 
аналитический ум никак не хотел «вырубать-
ся».

Она была аналитиком в их тандеме. Их 
всегда посылали на проталкивание самых 
сложных и скользких проектов. Она собира-
ла информацию о будущих партнерах. Все, 
буквально все, от их финансового состояния 
до кулинарных вкусов, от деловых качеств до 
сексуальных предпочтений. Потом они вместе 
с Джеральдом обсуждали будущую встречу. А 
затем начинался первый тур встреч, в кото-
ром они все еще изучали будущих партнеров, 
искали их слабые места. И только потом на-
чинались сами переговоры. Они рука об руку 
шли к финишу уверенно, легко и четко. У них 
еще ни разу не было проколов. Их контракты 
были самыми выгодными, их победы – самы-
ми красивыми и элегантными. Каждый из них 
понимал, что один он не справится с задачей. 
Она все подготавливала, а он...

Он вел сами переговоры. Прекрасный 
оратор, психолог, он к тому же обладал так на-
зываемой «харизмой». Он мог обаять любого 
человека, независимо от его половой, расо-
вой и религиозной принадлежности. Причем 
Джеральд не старался подстроиться под со-
беседника, он всегда оставался самим собой. 
Просто, с одной стороны, он действительно 
любил людей. А с другой, он был скорее похож 
на инопланетянина, который изучает землян, 
и ему интересен каждый из них. Сюзи иногда 
была просто уверена в этом.

Встретившись с новым человеком, 
Джеральд не пытался дать ему оценку: хоро-
ший, плохой или так себе. Он просто пытался 
узнать его и понять. При этом он привлекал 
человека на свою сторону. Сюзи всегда с инте-
ресом наблюдала за его беседой с партнерами. 
Иногда, когда она не понимала, куда его занес-
ло, и бросала на него красноречивый взгляд,  
он только улыбался ей в ответ, мол, не бойся, 
все будет хорошо. Они никого не обманывали, 
но всегда заключали контракты, выгодные их 
фирме. Они просто работали на совесть. И за 
это получали неплохие деньги.

Вот и сейчас они сидели в небольшом 
московском ресторане в ожидании партнеров, 
с которыми они должны были в ближайшую 
неделю подписать очень выгодный контракт. 
Россия была непредсказуемой страной, и по-
тому совет директоров фирмы послал на пере-
говоры именно их. Кроме всех прочих досто-
инств, они оба знали русский.

Сюзи продолжала улыбаться и делать вид, 
что слушает мужа. «Надо просто ни о чем не 
думать. Ловите любую пробегающую мысль и 
отгоняйте ее от себя», – спокойное лицо гуру, 
казалось, смотрело на нее откуда-то со сторо-
ны.

И тут она заметила на себе чей-то взгляд. 
Как бы невзначай повернув голову, она заме-
тила за соседним столиком знакомую кудря-
вую голову. Яшка!
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Тот сидел к ней полубоком, а его красивая 

спутница – к ней лицом. Вот ведь, небось, спе-
циально привел свою блондинку сюда, чтобы 
ей, Сюзи, или Шоши, как он ее называл, на не-
рвы подействовать.

Яшка не вошел в ее жизнь, а ворвался, 
как он делал, впрочем, абсолютно все: реши-
тельно, уверенно, напористо. Сюзи тогда было 
пятнадцать лет. Прошло больше года, как 
умерла ее мать. Сюзи училась и жила в кол-
ледже. А тут она приехала домой на рождест-
венские каникулы.

Они весело говорили о чем-то, когда раз-
дался телефонный звонок: какая-то женщи-
на плакала и говорила на незнакомом языке. 
Сюзи уже была готова сказать, что это ошиб-
ка, но ей показалось очень знакомым сло-
во, которое женщина все время повторяла: 
«Шошана». Так иногда называла ее мать. Сюзи 
думала, что она сама придумала ей такое про-

звище. Но тут трубку взял 
кто-то другой. И юношес-
кий голос на английском 
с необычным акцентом 

сказал:
– Привет, Шоши. Мы 

звоним из Израиля. Моя мама 
– родная сестра твоей мате-
ри. Она ничего не знала о ее 
смерти. Ведь после того, как 
твоя мать вышла второй раз 
замуж за чужака, родные 

прекратили с ней общаться. Меня 
зовут Яков. Я – твой двоюродный брат.

Сюзи вдруг вспомнила мамины рассказы 
о ее детстве, где главным героем всегда был 
кузен Яшка. Зимними вечерами, когда ма-
ленькая Сюзи с очередным гриппом лежала в 
постели, мама садилась рядом с ней и начина-
ла рассказывать ей разные истории. Но боль-
ше всего Сюзи любила истории «про Яшку». В 
этих историях мальчик с необычным именем 
Яшка попадал в необыкновенные, смешные 
ситуации: то застревал ногой в хрустальной 
вазе, то влезал на дерево и не мог слезть, то 
бесстрашно защищал ее, маленькую Сюзи, от 
собаки.

– Яшка? – неуверенно спросила она.
– Да, – закричал он, – твоя мама меня так 

всегда называла.
Он оставил ей номер своего телефона и 

обещал звонить.
– Да, милая, – сказал отчим на ее вопрос, 

как родственники матери оказались в Израиле. 
– Твои родители – эмигранты еврейского про-
исхождения с Северного Кавказа. Они приеха-
ли сюда, когда ты была еще очень мала. Через 
полгода твой отец погиб в автомобильной 
катастрофе, а через год мама вышла замуж за 
меня. Но ты не волнуйся, ты – истинная аме-
риканка. Ты воспитана американской демок-
ратической системой, далекой от варварских 
законов варварской страны! Если ты не хочешь 
поддерживать отношения со своей родней, вы-
брось номер телефона и забудь о них. Впрочем, 
ты свободный человек и вольна решать сама. 

– Я подумаю, – сказала она тихо.
И с этого дня она начала изучать русский 

язык. А затем нашла в интернете все об иуда-
изме и стала изучать его тоже. Она не пыталась 
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объяснить самой себе, зачем она это делает. 
Просто изучала и все. Только почему-то ей стал 
чаще сниться необычный сон из детства: будто 
идет она по улицам маленького незнакомого 
городка, а кругом горы, горы, горы. А потом 
кто-то берет ее на руки, и они, смеясь, бегут че-
рез весело журчащую прозрачную речку. И ка-
кая-то до боли знакомая зажигательная мело-
дия сопровождает весь сон. Но самое странное, 
что, проснувшись, она не могла вспомнить ее.

Яшка приехал в Америку через год на 
летние каникулы. Он остановился у своих 
дальних родственников. Днем гулял, а по ве-
черам подрабатывал в баре. Он позвонил ей и 
сказал, что привез гостинцы от своей матери.

Они встретились в кафе. Яшка оказался 
высоким смуглым парнем с густой кудрявой 
шевелюрой. Он был такой эмоциональный и 
энергичный, что почему-то напомнил Сюзи 
итальянца. Яшка очень живо рассказал ей о 
том, что за три недели своей жизни в Америке 
он успел сменить три места работы. И все по 
разным причинам: то хозяин был «идиётом», 
то клиенты, то коллеги. Нормальным был 
только он сам. Причем Яшка в это искренне 
верил. Ему даже на секунду не приходило в го-
лову, что дело в нем самом.

Сюзи подумала, что все мамины истории 
«про Яшку» точно были в жизни. Потому что 
этот семнадцатилетний юноша и сейчас умуд-
рялся попадать в самые немыслимые ситуации 
и при этом обвинял в них кого угодно, только 
не себя! А его манера говорить! Его английс-
кий был просто чудовищным. Ну акцент, это 
еще куда ни шло! Но грамматика, стилистика 
– что-то непостижимое. Он составлял фразы 
как скульптор-сюрреалист свои композиции. 
Поставил кирпичик, под рукой другого не 
оказалось, поставил деревянный брусок, по-
том вообще ничего не нашел – оставил пус-
тое пространство. Раствор между ними для 
связки – где хватило, положил, где нет – пе-
сочком присыпал. И главное, все это он нагло 
считал произведением искусства. Так и Яшка 
говорил: складывал слова в одно предложе-
ние, абсолютно не согласовывая во времени, 
не спрягая и почти не используя предлоги. Но 
скорость и уверенность, с которой он говорил 
по-английски поражала собеседника настоль-
ко, что ошибки не замечались. 

Она так и не поняла, что ей делась со ска-
тертью и тапочками, присланными в подарок, 
и положила их подальше в шкаф.

В следующий раз Яшка приехал через не-
сколько лет. Он уже успел отслужить в армии. 
Парень возмужал и повзрослел, даже его анг-
лийский стал лучше. А уверенность в том, что 
он все знает, возросла в несколько раз.

Сюзи тогда как раз собиралась замуж за 
Джеральда и познакомила их. Джеральду ее 
кузен понравился. Он сказал, что ему одина-
ково подходят и бурка с каракулевой папахой 
и саблей и полевая форма израильского солда-
та с «Узи» через плечо.

Яшка попытался открыть какие-то мага-
зины по продаже продуктов Мертвого моря, 
но бизнес оказался не слишком законный – не 
было специальных разрешений Минздрава, и 
Сюзи помогла ему выпутаться из этого дела. 
Потом он что-то опять пытался открывать, но 

снова провалился в самом начале. Затем он уе-
хал в Россию. 

В последнюю встречу он сказал ей, что 
хочет открыть в Москве бизнес, заработать 
денег и на них начать свое дело в Израиле. И 
только после этого жениться на хорошей, при-
личной девушке. И вдруг, глядя куда-то в сто-
рону, добавил:

– А этот красавчик тебе не подходит. 
Сразу видно, что он бабник, хотя, может быть, 
человек и неплохой. Тебе нужен другой муж, 
более серьезный и надежный.

Она только засмеялась в ответ. За все эти 
десять лет они несколько раз разговаривали 
по телефону. Он поздравлял ее с рождением 
сына, а потом дочери. Узнав, что она приез-
жает в Москву, предложил увидеться. При 
встрече он повел себя очень странно: разгова-
ривал резко, все время смотрел на Джеральда 
и только изредка бросал взгляд горящих чер-
ных глаз на нее. Расстались они очень холод-
но. Она, кажется, тогда при нем звонила в рес-
торан и заказывала столик.

Сюзи встала и, продолжая теребить 
брошь, медленно пошла к выходу. Легкая 
улыбка застыла на ее губах. В голове не было 
ни одной мысли, хотя она слышала все звуки 
вокруг, но до сознания они не доходили.

Вдруг оркестр заиграл необычную мело-
дию. Сюзи остановилась. Какое-то незнако-
мое, но чудесное чувство просыпалось в ней. 
Она была не в состоянии разобраться в нем. 
Она его просто ощущала. 

– Что это за мелодия? — спросил женский 
голос.

– Это один из видов лезгинки, – ответил 
ей мужской, – не классический вариант, а та-
нец, который исполняется под популярную 
песню. «По горным дорогам».

Сюзи вспомнила! Это была мелодия из ее 
сна! Она вдруг явственно услышала мужской 
голос, родной, веселый, добрый:

– Белеют вершины в молчании строгом,
Ручей устремился к ручью.
По горным дорогам, по горным дорогам
Веду я маши-и-ну сво-ю.

Подчинившись нахлынувшим чувствам, 
Сюзи сняла с плеч белый шарф, надела его на 
голову и скрепила на плече брошью. Она вы-
шла на площадку для танцев, встала спиной к 
оркестру. И…

Мелкими шажками на полупальцах, будто 
перебегая быструю горную речку, маленькая 
изящная женщина в длинном черном платье 
и белом шарфе одиноко поплыла по пустой 
танцплощадке. Тонкие руки, ритмично опус-
каясь и поднимаясь в такт музыке, казалось, 
помогали ей сохранить равновесие на неров-
ной поверхности горной тропы.

В ресторане как-то сразу смолкли разго-
воры. Все, не отрываясь, смотрели на необыч-
ную танцовщицу.

Сюзи не замечала ничего. Ведомая голо-
сом отца, она внутренним взором оглядыва-
ла горы из своего сна, освещенные высоким 
солнцем. Ей захотелось спуститься со склона 
вниз, туда, где на небольшой поляне цвели по-
левые цветы.
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Ее танцевальный шаг изменился: теперь 

она не просто перебирала ногами, а дви-
галась так, словно спускается по горному 
склону: одна нога легко сгибалась в колене, 
а другая оставалась почти прямой и как бы 
припечатывала шаг. (Она и не догадывалась, 
что этому шагу очень долго учат в танцеваль-
ных классах.)

Сюзи спустилась к поляне. Нежные, не 
слишком яркие, но источающие чудный аро-
мат цветы были разбросаны под ее ногами.

Сюзи почувствовала, как в глубине ее 
души, поднялся и расцвел цветок, похожий на 
один из них. Как будто лучик солнца проник 
туда, где никогда еще не был, и разбудил его. 
Он расцвел и заискрился солнечным светом. 
Она почувствовала, как этот свет изнутри ос-
вещает ее.

Женщина на мгновение остановилась, 
приподняла свою голову в белом платке. 
Опущенный взгляд ее поднялся так, что, каза-
лось, она смотрит куда-то вверх. Ее миндале-
видные карие глаза засветились, засияли. Она 
вновь закружилась в вихре танца.

Храню я путевку в косматой папахе, 
А сердце давно потерял.
Живет моя милая в горном ауле,
Живет среди не-ба и ска-а-л.

Высокий смуглый мужчина, встав справа 
от женщины, поднял руки в танце и, устре-
мив на нее взгляд черных глаз, понесся рядом 
с ней.

Сюзи не заметила, что Яков танцует 
тоже. Впервые в жизни она не просто танце-
вала, она жила этим танцем. На мгновение 
она вдруг вспомнила слова гуру, сказанные 
на прощание.

– Мне нечему тебя учить, Сюзанна. 
Мудрее, чем ты есть, тебя не сделаешь. Но 
твоя мудрость не в блестящем уме и знаниях, 
а в твоей душе, которую ты сумела пронести 
через всю свою короткую, но нелегкую жизнь, 
не запачкав обидой на Бога и завистью к лю-
дям. Научись отключать сознание, пойди за 
своей душой, и ты поймешь, что тебе не ну-
жен никакой советчик.

Ей вдруг захотелось смеяться. Она улыб-
нулась. Господи, из-за чего она мучилась? 
Ведь все так просто!

И там, где сверкают на небе высоком,
Созвездья в орлином краю.
По горным дорогам, по горным дорогам,
Спешите на сва-а-дьбу мо-ю.

Музыка смолкла. Сознание вернулось 
к ней. Она почему-то не удивилась тому, что 
Яшка оказался рядом. Он проводил ее к сто-
лику. Сюзи села напротив мужа. Ставшие тем-
но-серыми, как омытый дождем асфальт, глаза 
его выражали восхищение и грусть.

– Кто ты, женщина? Почему я, такой 
знаток человеческих душ, так ни на йоту и 
не продвинулся в понимании твоей? Больше 
того, я до сих пор не понял: как я, которому 
всю жизнь нравились голубоглазые длинно-
ногие красавицы, полюбил невысокую ка-
реглазую шатенку. Чем ты околдовала меня? 

Гордым независимым характером горянки? 
Или печальными умными глазами библейских 
мудрецов? Почему после каждого твоего не-
логичного поступка я сначала бесился и злил-
ся, порывался уйти от тебя, но потом любил 
тебя еще больше?

Помнишь, как на восьмой день после 
рождения сына ты вышла с ним погулять, а 
когда вернулась, оказалось, что была в си-
нагоге. Меня обидело не то, что ты заранее 
договорилась с раввином о процедуре обре-
зания, и даже не то, что не нашла нужным 
посоветоваться со мной. Но ты ведь никогда 
не соблюдала традиции. И мне казалось, что 
даже не верила в Бога. Во имя чего ты это 
сделала?

Когда родилась дочь, я решил опередить 
тебя: отнес ее в церковь и окрестил. Ты не уди-
вилась и не устроила скандала, увидев у нее на 
шее крестик. Ты просто пожала плечами. Но 
когда она подросла, ты начала рассказывать ей 
истории из Ветхого Завета, мягко напоминая 
ей о твоей и ее связи с его героями.

Он замолчал. Она загадочно улыбалась 
ему в ответ, не собираясь прерывать свое мол-
чание. Он пригубил бокал с шампанским и 
сказал вдруг срывающимся голосом:

– Ты никогда не говорила, что любишь 
меня. Ни-ког-да! Как мне этого всегда не хва-
тало! Мне, которому всю жизнь самые краси-
вые женщины предлагали свою любовь! Но 
меня не греет их любовь. Если ты хоть раз 
скажешь мне о своей любви: пусть шепотом, 
пусть только глазами, я больше не посмотрю 
ни на одну женщину! Мне никто не нужен, 
кроме тебя, моя маленькая непостижимая жен-
щина-загадка. Но я хочу только одного: знать, 
любишь ли ты меня?

Сюзи продолжала загадочно улыбаться. В 
этот момент официант принес ей на подносе 
записку. Она бросила на нее взгляд и, узнав 
почерк Якова, усмехнулась. Потом, положив 
записку в сумочку, сказала:

– Мы еще вернемся к этому разговору. А 
пока надо готовиться к встрече с партнерами. 
Пора пересаживаться за заказанный столик. 
Мне надо привести себя в порядок, а ты вы-
зови метрдотеля и выясни, все ли сделано в 
соответствии с заказом.

Сюзи встала. Только сейчас обнаружив, 
что белый шарф по-прежнему покрывает ее 
голову, она медленно сняла его и прикрыла 
плечи.

«Что это было? – Сюзи вдруг вспомнила 
о танце. – Кто и когда научил меня так танце-
вать? Память ли это, хранящаяся в подсозна-
нии, или вообще какая-то генная память? А 
впрочем, это не имеет значения».

Он спросил, кто она. Она сама не знала 
ответа. Но ощущала в себе все: гордость и 
непреклонность дочери гор, мудрость и инту-
ицию библейских праматерей, уверенность в 
себе свободной умной женщины, выросшей в 
Америке.

И главное – душу простой земной женщи-
ны, желающей счастья своим детям и простой 
человеческой Любви. Они ждут от нее ответа: 
красавец и умник янки и горячий джигит-де-
сантник израильской армии.

Она знала, что им ответить.
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